
Цветущая вложенность
Бюджет на следующие три года уже можно начинать досрочно тратить
На фоне чрезвычайно благо-
получной для экономики РФ 
конъюнктуры проект бюджета 
на 2022–2024 годы, одобрен-
ный правительством, выглядит 
крайне эффектно. Из-за избыт-
ка доходов Белый дом даже ре-
шил досрочно профинансиро-
вать в 2021 году на 0,9 трлн руб. 
плановые расходы следующей 
«трехлетки», в том числе — до-
капитализировать ВЭБ, «Ав-
тодор» и «Ростех». Хотя про-
ект бюджета допускает, что 
пик нефтяных цен уже пройден, 
до 2024 года бюджет де-фак-
то запланирован как профи-
цитный и без неожиданностей 
в макроэкономике. Единствен-
ное, чего нет в бюджете,— это 
рост частных инвестиций: ради 
них правительство готово кор-
ректировать формулу налога на 
прибыль, установив повышен-
ную ставку для тех, кто предпо-
чел новым вложениям агрес-
сивную дивидендную политику.

Проект федерального бюджета 
на 2022–2024 годы, составлявший-
ся в этом году без публичных спо-
ров о его приоритетах и открытого 
отраслевого лоббирования расхо-
дов, вчера утвержден правитель-
ством. Вчера же по этой теме со-
стоялось совещание у президента. 
Бюджет в разных аспектах коммен-
тировали Владимир Путин, премь-
ер-министр Михаил Мишустин, 
министр финансов Антон Силуа-
нов, Минэкономики опубликова-
ло и прокомментировало макро-
прогноз на три года. 

Новая Госдума будет формиро-
вать комитеты до середины октя-
бря (бюджет будет внесен в нее до 1 
октября), поэтому обсуждение не-
избежно будет отличаться большей 
поверхностностью. Впрочем, про-
ект, представленный вчера Мин-
фином, вряд ли может вызвать 
большие споры: с одной сторо-
ны, радикально он не меняется по 
структуре и объему расходов, с дру-
гой стороны, с точки зрения дохо-
дов это самый богатый бюджет за 
последние годы. 

Совпало множество факторов, от 
отличной экспортной конъюнкту-
ры до включения бюджетного пра-
вила, обеспечившего ограничен-
ную бюджетную консолидацию. 
Результат — профицитный бюд-
жет де-факто на всем периоде ис-
полнения: в 2021 году дефицит со-
ставит, видимо, около 0,2% ВВП, 
в 2022 году профицит будет равен 
1,1%, в 2023-м — 0,3%, в 2024 году бу-
дет символический дефицит в 0,2%. 

Впрочем, эти цифры условны: Бе-
лый дом, столкнувшийся с беспре-
цедентным объемом внеплановых 
доходов 2021 года (предполагает-
ся, что они составят для федераль-
ного бюджета порядка 2 трлн руб., 

для региональных — совокупно 
1,3 трлн руб., в сумме чуть менее 3% 
ВВП), принял решение перенести 
часть запланированных на 2023–
2024 годы расходов (преимущест-
венно вложений в уставные капи-

талы) на текущий год. Это около 
900 млрд руб.: среди официально 
названных получателей крупней-
ший — ВЭБ.РФ (порядка 190 млрд 
руб.), есть также ГК «Автодор», ОАК 
и, по всей видимости, оборонные 

предприятия «Ростеха». В числе по-
лучателей взносов не называются 
структуры РЖД, причем Минфин 
подтвердил, что не закладывает 
в бюджет до 2024 года финансиро-
вание высокоскоростной магистра-
ли Москва—Санкт-Петербург.

Соответственно, перед внесени-
ем бюджета в Госдуму есть только 
два не до конца решенных вопроса. 
Первый — «налог на сверхдоходы»: 
напомним, обсуждение этой темы 
началось с металлургов и техноло-
гии уплаты ими налога на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ), 
но в итоге обсуждения, которое 
предполагается закончить на сле-
дующей неделе, раздвоилось. Дис-
куссии о собственно НДПИ почти 
завершились, в процессе затронув 
часть других отраслей (см. материал 
на стр. 9), обсуждение же того, как 
облагать сверхприбыли компаний, 
выплачивающих крупные дивиден-
ды, как сообщил Антон Силуанов, 
продолжается. И если дополнитель-
ный НДПИ в размере порядка 160 
млрд руб. в год уже учтен в проекте 
бюджета, то «налог на отказ от инве-
стиций» — нет. В Минфине подтвер-
ждают информацию ассоциации 
«Русская сталь» о том, что одним из 
вариантов (и, очевидно, основным) 
является фактическое повышение 
ставки налога на прибыль для ком-
паний, которые за последние пять 
лет выплачивали дивиденды, пре-
вышающие за четыре года инвести-
ции. Если эта разница меньше чи-
стых активов компании — ставка 
налога на прибыль сохраняется не-
изменной, если выше — ступенчато 
повышается вплоть до ставки в 30%.

Однако предлагаемая схема ка-
сается не только металлургов, но 
и любой компании, платящей ди-
виденды в таком объеме (в Минфи-
не полагают, что речь идет о «еди-
ницах» компаний, среди них нет 
финансовых структур). Схема не 
утверждена, а ее цель — не изъя-
тие сверхдоходов, а стимулиро-
вание инвестировать сверхпри-
были в юрисдикции РФ. И если 
история с НДПИ металлургов бо-
лее всего напоминает частичную 
реализацию давней идеи первого 
вице-премьера Андрея Белоусова 
о выравнивании рентной нагруз-
ки в разных отраслях, то история 
с налогом на сверхприбыль — про-
должение борьбы с выводом при-
былей за пределы РФ, которая 
началась с кампании деофшориза-
ции последнего десятилетия. 
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Чипсам 
не хватает 
картошки
Производитель Lay’s 
предупредил о перебоях 
с поставками

Проблемы со сбором картофеля 
в этом сезоне, в первую очередь 
крупного размера, могут привести 
к перебоям с поставками чипсов. 
Об этом своих контрагентов уже 
предупредила PepsiCo, владею-
щая брендом Lay’s. Производите-
ли картофеля ожидают снижения 
урожайности на 15–20%, но пока 
выполняют обязательства перед 
переработчиками. В Минсельхозе 
же вообще рассчитывают на рост 
сбора клубней по итогам года.

Входящее в PepsiCo ООО «Фри-
то Лей Мануфактуринг» уведомило 
контрагентов об ожидаемых перебо-
ях с поставками всего ассортимен-
та чипсов Lay’s в сентябре и октябре 
из-за дефицита картофеля на рынке. 
Копия письма есть у „Ъ“.

PepsiCo — крупнейший произ-
водитель картофельных чипсов 
в России. Выпускает снеки на заво-
дах в Московской и Ростовской об-
ластях, сейчас строит предприятие 
в Новосибирске. По оценкам Euro-
monitor International, в 2020 году 
компания занимала 65,3% россий-
ского рынка картофельных чипсов 
с оборотом 93,81 млрд руб. В этом 
году PepsiCo планировала перера-
ботать более 500 тыс. тонн картофе-
ля против 470 тыс. тонн годом ранее.

В PepsiCo пояснили „Ъ“, что пред-
полагают возможные перебои с по-
ставками Lay’s клиентам из-за се-
зонного фактора: очень жаркое лето 
и затяжные дожди с начала осени 
не позволяют проводить уборку кар-
тофеля на полях. «Ситуация норма-
лизуется, когда мы начнем исполь-
зовать сырье, хранящееся на наших 
складах»,— говорит представитель 
компании. Там добавили, что с на-
чала пандемии потребление снеков 
заметно выросло и этот тренд про-
должается. По данным NielsenIQ, про-
дажи чипсов за 12 месяцев по июль 
2021 года увеличились на 13% в день-
гах и на 9,5% в объемах. Представите-
ли Kellog’s в России (бренд Pringles), 
ООО «Москарт» («Московский карто-
фель») и Lorenz Snack World (Naturals) 
не ответили на вопросы „Ъ“.

В «Ленте» и X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») подтверди-
ли, что получили уведомления о воз-
можных перебоях поставок Lay’s. 
В «Ленте» ожидают, что проблемы за-
тронут 5–10% от поставок. «Наши парт-
неры принимают меры, чтобы сни-
зить риски»,— говорит представитель 
сети. Там добавили, что не испытыва-
ют нехватки чипсов и формируют не-
обходимые запасы, чтобы продукция 
была представлена на полках. В «Вер-
ном» также говорят, что смогут вос-
полнить дефицит линейки Lay’s пози-
циями других брендов. Источник „Ъ“ 
среди ритейлеров добавляет, что уже 
некоторое время поставки Lay’s при-
ходят с опозданием и не в полном объ-
еме, что может быть связано с пробле-
мами компании с логистикой.
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Принеси то —  
не саммит что
Переговорщики «нормандской четверки» 
готовят встречу лидеров, но сами в нее не верят

Переговоры об урегулировании конфлик-
та в Донбассе теперь проходят в жанре 
дипломатической фантастики. Герма-
ния, Россия, Франция и Украина уже ме-
сяц готовят саммит в «нормандском фор-
мате», который, как отмечают близкие 
к переговорам собеседники „Ъ“, в бли-
жайшем будущем вряд ли состоится. Ра-
ботающий вхолостую переговорный ме-
ханизм показал: Минские соглашения 
вроде бы в силе, но их выполнение не дви-
гается с мертвой точки. Параллельно сто-
роны спорят о том, с кем же в Донбассе 
воюет Киев — с «сепаратистами Донецка 
и Луганска» или с Москвой.

Политические советники лидеров Гер-
мании, России, Франции и Украины начали 
обсуждать проведение очередного саммита 
в «нормандском формате» еще в августе — 
сразу после визита немецкого канцлера Анге-
лы Меркель в Москву. Из российской столицы 
госпожа Меркель направилась в Киев, где за-
явила, что идет работа над тем, чтобы до кон-
ца года лидеры четверки собрались в Герма-
нии и обсудили урегулирование конфликта 
в Донбассе. Ангела Меркель скоро покинет 
пост главы германского правительства и хо-
тела бы провести саммит до своего ухода.

Предыдущая встреча «нормандцев» состо-
ялась в декабре 2019 года в Париже. В ее ито-

говом документе подчеркивалось, что Мин-
ские соглашения остаются основой работы 
«нормандского формата», а также перечисля-
лись шаги в области политики и в сфере без-
опасности, которые должны предпринять 
конфликтующие стороны. В документе также 
указывалось, что следующий саммит может 
состояться через четыре месяца, то есть в мар-
те 2020 года.

Но ни в марте, ни позже лидеры Германии, 
России, Франции и Украины так и не собра-
лись. Попытки организовать встречу провали-
вались. Москва жестко настаивала и продол-
жает настаивать на том, что сначала надлежит 
выполнить все предписания парижского 
саммита — от установления режима прекра-
щения огня и до внедрения в украинское за-
конодательство «формулы Штайнмайера» 
(одобрена контактной группой в октябре 2019 
года; определяет механизм введения в дейст-
вие закона об особом порядке местного само-
управления в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей).

Хотя ничего из позапрошлогодних 
договоренностей до сих пор не выполнено, 
переговорщики уже месяц пытают ся согласо-
вать проект совместного за  яв ле ния по итогам 
предполагаемого сам мита в Берлине.
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Для хороших людей 
комитетов не жалко
«Единая Россия» готова дать оппозиции  
больше, чем могла бы

Первое заседание новой Госдумы может 
состояться уже в начале октября, допу-
скают собеседники „Ъ“ в парламентских 
партиях. ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП) рассчитывают 
сохранить за собой комитеты, которые 
возглавляют их депутаты, а в КПРФ над-
еются на увеличение их числа. Источ-
ники „Ъ“, близкие к руководству Думы, 
говорят, что комитеты вновь будут рас-
пределены не по количеству мандатов, 
а с «реверансом» в сторону оппозиции. 
По итогам выборов в Думу вернутся во-
семь бывших депутатов-коммунистов, 
но несколько видных парламентариев 
из оппозиционных фракций ее покинут.

Согласно ст. 99 Конституции РФ вновь из-
бранные депутаты собираются на первое за-
седание на 30-й день после избрания, то есть 
в случае с Госдумой VIII созыва 19 октября. 
В парламентских партиях ожидают, что пер-
вое заседание может пройти уже в начале ок-
тября. Созвать палату раньше срока своим 
указом может глава государства. Источни-
ки, близкие к руководству Думы, допускают, 
что первое заседание состоится ближе к се-
редине октября. Вместе с тем в «Единой Рос-
сии» (ЕР) „Ъ“ назвали даже 29 сентября как 
возможную дату первого заседания. Напом-
ним, после официального подведения Цен-

тризбиркомом итогов выборов (оно пока 
ожидается 24 сентября) у избранных канди-
датов будет пять дней на то, чтобы принять 
депутатский мандат или отказаться от него.

21 сентября спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин создал временную рабочую группу 
по подготовке первого заседания. В нее во-
шли представители всех пяти прошедших 
в Думу партий. По словам члена группы Ва-
лерия Гартунга (СРЗП), первое заседание ко-
миссии пройдет в понедельник, 27 сентября.

Президент Владимир Путин до конца неде-
ли проведет по видеосвязи встречу с руковод-
ством парламентских партий, заявил во втор-
ник его пресс-секретарь Дмитрий Песков. 
На этой встрече, скорее всего, как полагают 
собеседники „Ъ“ в партиях, будет обозначен 
и принцип распределения комитетов. В дум-
ской оппозиции считают, что если спикером 
останется Вячеслав Володин (ранее источни-
ки „Ъ“ давали понять, что пока считают такой 
вариант наиболее вероятным), то и подход 
к распределению комитетов сохранится.

Напомним, в 2016 году в результате «па-
кетного соглашения» ЕР, получившая тогда 
более двух третей мест в палате, оставила 
себе 13 из 26 комитетов, ЛДПР и КПРФ полу-
чили по пять, а эсеры — три комитета.
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процентов составила на 1 августа 2021 года доля заемщиков — юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей (ИП), имеющих просроченную задолженность, в общем 
числе таких получателей кредитов. По данным ЦБ, в сравнении с ситуацией на 1 августа прошлого года 
этот показатель вырос на три процентных пункта. Общее число заемщиков на 1 августа составило 
401,9 тыс. организаций и ИП. Годом ранее на 1 августа этот показатель был равен 438,3 тыс. Темп приро-
ста задолженности на 1 августа за прошедший год был максимальным в Дальневосточном федеральном 
округе (на 34%). В частности, в Амурской области задолженность юрлиц и ИП выросла сразу в 3,5 раза. 

ПРОГНОЗЫ

Ковид отнял у мировой 
экономики год роста

Мировой ВВП может вырасти в этом 
году на 5,7%, в следующем — 
на 4,5%, следует из обновленно-
го прогноза ОЭСР. В сравнении 
с прежними оценками этой органи-
зации, на 2021 год прогноз мирово-
го роста был снижен на 0,1 процент-
ного пункта (п. п.), на следующий — 
на столько же повышен. В целом, 
отмечает ОЭСР, уровень мирового 
ВВП уже превысил показатель, ко-
торый фиксировался до пандемии. 
При этом он на 3,5% ниже, чем ожи-
далось в начале 2020 года, что эк-
вивалентно целому «пропущенному» 
году роста мировой экономики.

Прогноз по зоне евро на этот 
год ОЭСР улучшила на 1 п. п.— 
до 5,3%, на следующий год — 
на 0,2 п. п., до 4,6%. В Герма-
нии, по этим оценкам, рост в 2021 

году составит 2,9%, во Франции — 
6,3%, в Италии — 5,9%, в Испа-
нии — 6,8%. По Великобрита-
нии прогноз снижен на 0,5 п. п., 
до 6,7%. По США — сразу 
на 0,9 п. п., до 6%.

Среди развивающихся стран 
значительно улучшен прогноз 
по Мексике — на 1,3 п. п., до 6,3%; 
на 2,7 п. п., до 8,4% — по Турции; 
на 1,5 п. п.— по Бразилии и Ар-
гентине, до 5,2% и 7,6% соответ-
ственно. По Китаю прогноз остал-
ся без изменений — 8,5% роста 
в 2021 году. Понижающие коррек-
тировки коснулись Саудовской Ара-
вии, Индонезии, а также России. 
Оценка ее роста ВВП сокраще-
на значительно — минус 0,8 п. п., 
до 2,7%. На следующий год, напро-
тив, прогноз по России повышен — 
на 0,6 п. п. до 3,4%. В Минэко-
номики РФ ожидают более суще-
ственного роста в 2021 году — 
на 4,2%, но более медленного 
в 2022-м — на 3%.

Уровень инфляции в странах 
«большой двадцатки» в этом году, 
по оценке ОЭСР, вырастет до 3,7% 
с 2,7% в прошлом, в 2022-м — 
до 3,9%. Выше всего этот пока-
затель будет в Турции — 17,8% 
по итогам этого года и в Аргенти-
не — 47%. В России ожидается ин-
фляция в 6,1% и ее замедление 
до 5,5% в следующем году. В целом 
показатели роста цен по сравнению 
с прежним прогнозом были повы-
шены по всем крупным странам — 
кроме Японии, Индонезии и Китая. 
Пока этот всплеск инфляции объ-
ясняется временными фактора-
ми, в том числе проблемами в це-
почках поставок. Более устойчивым 
рост цен может стать лишь в случае 
выраженного повышения зарплат, 
но пока подобный рост отмечается 
лишь в нескольких секторах (глав-
ным образом в туризме и гостинич-
ном секторе), указывают в ОЭСР.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
ИНФЛЯЦИИ В РАЗВИТЫХ 
И РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ 
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Стимулированию инвестиций в РФ в проекте бюджета по-
священы десятки пунктов, от СЗПК до региональной бюджет-
ной политики. Однако на деле частные инвестиции до сих пор 
основная головная боль экономической политики. В базовом 
варианте макропрогноза на 2022–2024 годы предполагается, 
что инвестиции в основной капитал в РФ после падения на 1,4% 
в 2020 году вырастут на 4,5% в 2021 году. Это очень умеренный 
восстановительный рост, после чего предполагается ускоре-
ние темпов вложений — до 4,8% год к году в 2022 году, 5,1% 
в 2023 году и 5,3% в 2024 году. Неизвестно, обеспечит ли такой 
прирост увеличение доли инвестиций в ВВП (предположитель-
но да, но малозначимый). 

Кроме того, часть этого прироста обеспечат вложения Фонда 
национального благосостояния, который на горизонте до 2024 
года не будет расходоваться на покрытие бюджетного дефици-
та: в рамках согласованной с ЦБ квоты в 1,6 трлн руб.— в основ-
ном на инфраструктурные проекты (в том числе платную авто-
трассу Москва—Казань), вне квоты — до 0,9 трлн руб. на газо-
химический проект в Усть-Луге. Минфин отрицает переговоры 
о других таких проектах, ЦБ предполагает, что они есть. В лю-
бом случае в так умеренно растущих инвестициях, пока плохо 
соотносящихся с понятием «инвестбум», часть прироста — го-

свложения. Очевидных следов крупного подъема частных ин-
вестиций в бюджете обнаружить не удается.

Между тем при всей убедительности цифр бюджета ма-
кропрогноз к нему выглядит достаточно напряженным, хотя 
и имеющим большой запас прочности. Минэкономики исхо-
дит из того, что на 2021 год приходится пик средней стоимо-
сти нефти ($66 за баррель), позже он будет снижаться до $62,2 
(2022 год) и $55,7 (2024 год), а, как предполагается в других до-
кументах бюджетного пакета, с 2025 года общемировая кли-
матическая кампания уже будет влиять на состояние бюджет-
ных доходов. Как считает Минэкономики, рубль останется ста-
бильным (72–74 руб./$) в 2022–2024 годах, с инфляцией Банк 
России справится уже к 2022 году (4%), а численность занятых 
в экономике РФ, несмотря на демографические сложности, вы-
растет с 71,7 млн в 2021-м до 72,4 млн в 2024 году, причем не 
только за счет мигрантов. При этом Минэкономики приводит 
цифры, предполагающие рост реальных располагаемых до-
ходов домохозяйств (денежных) на уровне 2,4–2,5% в год при 
большем (около 2,8–3,1% год к году) приросте оборота розницы 
и платных услуг населению — кажется, эта картина предпола-
гает или продолжение сильного роста закредитованности до-
мохозяйств, или продолжение снижения нормы сбережений, 
или и то и другое. Безработица, предполагает Минэкономики, 
с 2022 года остановится на уровне 4,6%.

В любом случае как минимум до 2024 года макроэкономиче-
ская конструкция, на которой основан проект бюджета, выгля-
дит предельно устойчивой — сложно придумать такое сочетание 
правдоподобных экономических кризисных факторов, которое 
бы ее могло обрушить. В пользу сильного бюджета буквально все. 
Так, в 2023 году дивиденды госкомпаний, как ожидается, уже бу-
дут превышать 1 трлн руб. в год (в 2021-м оцениваются в 560 млрд 
руб.). Нефтегазовые доходы в 2024 году впервые будут составлять 
менее трети доходов бюджета — 33,2% (если сработают предпо-
ложения об относительно дешевой нефти 2024 года). Белый дом 
имеет возможность финансировать социальные расходы в ны-
нешнем объеме и даже несколько больше, поиск средств на стра-
тегические инициативы правительства не представляет нереша-
емой проблемы.

Подробное перечисление того, кому и сколько добавят финан-
сирования в проекте бюджета на 2022–2024 годы в сравнении 
с прошлогодней трехлеткой, могло бы занять несколько газетных 
полос. Впрочем, справедливость поговорки об аппетите, прихо-
дящем во время еды, в Минфине знают лучше других: очевидно, 
что хорошо подготовленное экономическим блоком Белого дома 
«бюджетное счастье» 2021 года будет считаться скучной нормой 
или совершенно недостаточным планом уже в 2022 году. А недо-
стающие проблемные факторы легко подберет сама жизнь.

Дмитрий Бутрин

Цветущая вложенность

Реестр патентов на препараты, который предлагает со-
здать Минэкономики, не позволит производителям ле-
карств эффективно защищать свою интеллектуальную 
собственность, считают иностранные фармацевтиче-
ские компании. С соответствующим письмом в ведом-
ство обратились две главные ассоциации в этом секто-
ре рынка — «Инфарма» и AIPM. В Минэкономики их пре-
тензии по поводу принципов создания новой информа-
ционной системы обещают учесть. При этом ряд игро-
ков рынка называют высказанные доводы необоснован-
ными, указывая в частности, что требуемая ассоциаци-
ями «патентная увязка» уже признана антиконкурентной 
в Евросоюзе.

Работающие в России иностранные фармкомпании рас-
критиковали предложенный Минэкономики проект феде-
рального закона о создании реестра фармацевтических па-
тентов. Соответствующее письмо в адрес ведомства, а также 
в РСПП направили два главных объединения зарубежных 
компаний на этом рынке — ассоциация иностранных фар-
мпроизводителей «Инфарма» и Ассоциация международных 
фармпроизводителей (AIPM).

Поясним, Минэкономики разработало проект закона «О ре-
естре обладающих фармакологической активностью действу-
ющих веществ, охраняемых патентами на изобретение» по по-
ручению премьер-министра Михаила Мишустина, которое 
было дано по итогам заседания Консультативного совета по 
иностранным инвестициям (КСИИ). Документ был представ-
лен отрасли 16 сентября на заседании исполкома совета и стал 

реакцией на многочисленные заявления иностранных фар-
мкомпаний о том, что российское законодательство недоста-
точно защищает патенты на производство лекарств. В частно-
сти, российские производители могут регистрировать аналоги 
оригинальных препаратов (дженерики), срок патента на кото-
рые еще не истек. При этом, если правообладатель обращается 
в суд с иском по этому поводу, он обычно проигрывает. 

Для решения этой проблемы, приобретающей особую важ-
ность в контексте появления единого фармрынка стран ЕАЭС, 
Минэкономики предложило собирать и хранить информацию 
о патентах на изобретения, относящиеся к химическим соеди-
нениям и об их держателях в профильном реестре — в Феде-
ральной государственной информационной системе. Ее опера-
тором должен стать подведомственный Роспатенту Федераль-
ный институт промышленной собственности.

Иностранные фармкомпании считают, что предложенный 
проект нуждается в существенной доработке. Во-первых, сле-
дует из письма, Минэкономики предлагает слишком узкое 
определение объектов патентной защиты, информация о ко-
торых будет попадать в реестр. «Ведомство предлагает вести 
список патентов на химические соединения, в то время как 
необходимо учитывать интеллектуальные права и на действу-
ющие вещества биологического происхождения, и на фарма-
цевтические композиции, комбинации, и на производные ле-
карственные средства»,— говорит глава «Инфармы» Вадим Ку-
кава. Во-вторых, по мнению ассоциаций, само по себе появле-
ние реестра не решит проблему нарушения патентных прав 
компаний — необходимо также разработать изменения в иные 

федеральные законы и в законодательство ЕАЭС, которые за-
претят компаниям регистрировать и выводить на рынок пре-
параты-дженерики, если в отношении оригинального лекар-
ства не истек срок патентной защиты, зафиксированный в ре-
естре. «В РФ необходимо вводить механизм так называемой па-
тентной увязки. Иначе иностранные фармкомпании так и бу-
дут постоянно судиться с российскими предприятиями, еже-
годно теряя из-за этих процессов миллионы рублей»,— отме-
чает Вадим Кукава.

Как сообщили „Ъ“ в Минэкономики, ведомство получило 
ряд предложений от органов власти и представителей бизне-
са по этой теме и постарается учесть их в финальной версии 
документа. Замгендиректора по вопросам интеллектуальной 
собственности АО «Фармстандарт» Дмитрий Зайцев отмечает, 
что спорные вопросы по законопроекту еще можно будет ре-
шить — например, в ходе чтений в Госдуме. Сейчас, по его сло-
вам, важно то, что создание реестра дает возможность снять 
противоречия по вопросу запуска информационной системы 
со сведениями о патентах на уровне стран ЕАЭС. В то же время, 
как говорит директор по взаимодействию с госорганами и обе-
спечению доступа на рынки компании Teva Андрей Колесни-
ков, при обсуждении проекта необходимо учитывать, что, на-
пример, практика «патентной увязки» уже признана антикон-
курентной в Евросоюзе. «Из-за нее препараты-дженерики бу-
дут выходить на рынок с задержкой на 6–12 месяцев с даты ис-
течения срока действия патента, что ограничит российским 
пациентам доступ к терапии»,— отметил он.

Анастасия Мануйлова

Патенты не вписываются в реестр
Иностранные фармкомпании раскритиковали законопроект Минэкономики

Стоимость несырьевого неэ-
нергетического экспорта в июле 
2021 года достигла историческо-
го максимума, подсчитали эко-
номисты РАНХиГС и ВШЭ. Основ-
ная причина — резкий рост стои-
мости и объемов вывоза драго-
ценных и других металлов из Рос-
сии. В том числе такой экспорт 
ускорился в преддверии вве-
дения вывозных пошлин на ме-
таллы, что заставило компании 
оформлять таможенные декла-
рации в июле авансом. 

Согласно анализу Центра иссле-
дований международной торговли 
РАНХиГС, в январе—июле 2021 года 
несырьевой неэнергетический экс-
порт (ННЭ) к соответствующему пе-
риоду докризисного 2019 года вырос 
на 40,8%, хотя объем вывоза энерге-
тических и сырьевых товаров в стои-
мостном выражении из-за снижения 
цен оказался ниже на 9,8%. Стоимость 
импорта товаров за тот же период бла-
годаря закупкам машин и оборудова-
ния увеличилась на 20,6%. 

В результате в июле 2021 года ННЭ 
достиг рекордного месячного пока-
зателя в $26,2 млрд — за счет нара-
щивания вывоза металлов перед вве-
дением с августа экспортной пошли-
ны на них, уточняют эксперты РАН-
ХиГС. Экономисты ВШЭ в обзоре по-
месячной динамики экспорта и им-

порта на основе сезонно скоррек-
тированных данных замечают, что, 
по данным ФТС, объем экспорта не-
обработанного алюминия в июле 
2021 года превысил уровень преды-
дущего месяца в 8,7 раза в стоимос-
тном измерении и в 7,8 раза — в ве-
совом. Показатели за июль 2021 года 
оказались выше значений за весь 
2020 год. При этом физический объ-
ем производства необработанно-

го алюминия в июле превысил уро-
вень июня всего на 1,6%. 

Схожая картина наблюдается 
и в экспорте черных металлов: рост 
в июле по сравнению с июнем вдвое. 
«Наиболее вероятная причина сло-
жившейся ситуации — авансовое 
оформление в июле 2021 года тамо-
женных деклараций по подавляю-
щей части экспорта указанных товар-
ных позиций, не сопровождавшееся 

реальными поставками на экспорт 
в этом месяце. Скорее всего, это свя-
зано со стремлением экспортеров ми-
нимизировать потери прибыли по-
сле введения с августа 2021 года вре-
менных пошлин на экспорт метал-
лов»,— поясняют в ВШЭ.

По оценке РАНХиГС, рост экспор-
та ННЭ в январе—июле 2021 года по 
сравнению с аналогичным периодом 
2019 года на 40,8% связан с положи-
тельной динамикой цен (на 20%) и фи-
зических объемов вывоза товаров (на 
17%). Исключением являются лишь 
цены экспорта отечественных машин 
и оборудования, просевшие на 2%. 

Вывоз недрагоценных металлов 
увеличился до $35 млрд, составив 30% 
ННЭ в январе—июле, что на 3,8 про-
центного пункта (п. п.) выше докри-
зисного уровня. Сильнее всего (на 
3,5 п. п.) снизилась доля самой высо-
котехнологичной позиции «Машины 
и оборудование» — до 11% всего ННЭ. 
Доля химической продукции в ННЭ 
сократилась до 16% (на 2,2 п. п.), а вы-
воз цемента из товарной позиции 
«Минеральные продукты» практиче-
ски полностью прекратился.

Основным источником роста вы-
воза ННЭ все же является экспорт 
драгоценных металлов и драгкам-
ней, который в январе—июле достиг 
$14,5 млрд, составив 13% всей соот-
ветствующей группы товаров (плюс 

7,1 п. п. к показателю января—июля 
2019 года). Это близко к объемам вы-
воза сельхозсырья и продовольствия 
из РФ ($17,5 млрд). «Рост физобъемов 
вывоза драгметаллов во многом свя-
зан с решением ЦБ прекратить скуп-
ку золота для пополнения резервов 
с апреля 2020 года»,— считают авто-
ры исследования. Они отмечают, что 
уверенный рост ННЭ обеспечен това-
рами низкой и средней степени пере-
работки при умеренных показателях 
динамики экспорта высокотехноло-
гичных отраслей — «что во многом 
продолжает наметившуюся в про-
шлом году динамику».

По оценкам ВШЭ, с учетом сезон-
ности наиболее длительные перио-
ды непрерывного роста экспорта (по 
июль 2021 года включительно) на-
блюдались для синтетического каучу-
ка (15 месяцев), железных руд и кон-
центратов (15 месяцев), природно-
го газа (15 месяцев), жидких топлив 
(13 месяцев), сырой нефти (13 меся-
цев), прочих нефтепродуктов (12 ме-
сяцев), черных металлов (11 месяцев) 
и дизельного топлива (10 месяцев). 
Непрерывный рост импорта в тече-
ние 15 месяцев подряд обнаруживал-
ся для мебели, машин, оборудования 
и транспорта, кроме легкового; 14 ме-
сяцев — для легковых автомобилей; 
13 месяцев — для черных металлов.

Алексей Шаповалов

Здесь сдают металл
Несырьевой экспорт России прирастал им впрок

Быстрое движение всего металлического из России в сторо-
ну госграницы призвано сохранить корпоративные прибыли 
в преддверии новых пошлин ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

с1
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Коммунистам тогда отошли коми-
теты по делам общественных объе-
динений, по аграрной политике, по 
вопросам семьи, по региональной 
политике и по делам СНГ. ЛДПР до-
стались комитеты по международ-
ным делам, по местному самоуправ-
лению, по социальной политике, по 
спорту и делам молодежи, а также 
по экономической политике. Спра-
вороссы получили комитеты по фи-
нансовой политике, по ЖКХ и по ин-
формационной политике (позднее 
он перешел к единороссам, а взамен 
СР получила комитет по делам наци-
ональностей). Теперь, говорят источ-
ники, близкие к руководству пала-
ты, распределение комитетов тоже 
пройдет «с реверансом в сторону оп-
позиции», а не по пропорциональ-
ному принципу в соответствии с чи-
слом мандатов.

КПРФ рассчитывает оставить 
за собой все нынешние комитеты 
и получить еще несколько, так как 
ее фракция в новом созыве увеличи-
лась (с 43 до 57 человек), сказал „Ъ“ 
зампред ЦК партии Дмитрий Нови-
ков. Он также предлагает вернуть 
отдельный комитет по науке, разде-
лив комитет по образованию и нау-
ке. В ЛДПР надеются, что ее депута-
ты возглавят как минимум три ко-
митета — по местному самоуправле-
нию (сейчас его возглавляет Алексей 
Диденко), по спорту (на этот пост мо-
жет быть предложен Дмитрий Сви-
щев, поскольку нынешний глава Бо-
рис Пайкин не переизбрался) и по 
образованию (сейчас им руководит 
единоросс Вячеслав Никонов). Руко-
водитель центрального совета СРЗП 
Дмитрий Гусев сообщил „Ъ“, что 
фракция хотела бы оставить за со-
бой комитеты Галины Хованской (по 
ЖКХ) и Анатолия Аксакова (по фи-
нансовому рынку).

В ЕР может смениться глава фрак-
ции: источник „Ъ“, близкий к руко-
водству партии, говорит, что Сергея 
Неверова с высокой долей вероятно-
сти сменит Владимир Васильев (он 
был руководителем фракции в на-

чале седьмого созыва до назначения 
главой Дагестана). Господин Неве-
ров же может стать вице-спикером, 
говорит собеседник в исполкоме ЕР. 
Все пять нынешних вице-спикеров 
от ЕР переизбрались на новый срок, 
а из участвовавших в выборах глав 
комитетов от ЕР в Думу не прошла 
лишь Ольга Савастьянова (комитет 
по регламенту). По словам источни-
ков „Ъ“ в Думе, первым вице-спике-

ром от КПРФ, скорее всего, останет-
ся Иван Мельников, от ЛДПР вместо 
Игоря Лебедева (не участвовал в вы-
борах) зампредом может стать Борис 
Чернышов (ныне заместитель главы 
Рособрнадзора) или Борис Пайкин 
(если кто-то из общефедеральной ча-
сти списка партии откажется от ман-
дата), а СРЗП выдвинет на этот пост 
Геннадия Семигина (сейчас его зани-
мает Игорь Ананских).

От КПРФ в восьмой созыв прош-
ли девять одномандатников: Олег 
Смолин, Мария Прусакова, Сер-
гей Казанков, Олег Михайлов, Ле-
онид Калашников, Михаил Ща-
пов, Андрей Алехин, Михаил Мат-

веев и Петр Аммосов. В Думу вер-
нутся восемь коммунистов, кото-
рые ранее уже были депутатами: 
это Вячеслав Мархаев, Сергей Об-
ухов, бывший иркутский губерна-
тор Сергей Левченко, Роберт Кочи-
ев, Николай Васильев, Михаил Ав-
деев, Нина Останина и Борис Ко-
моцкий. От ЛДПР в Думу прошли 
два одномандатника (сенатор Сер-
гей Леонов и Алексей Диденко), но 
из-за снижения результата по срав-
нению с предыдущими выборами 
партия потеряет ряд действующих 
депутатов, в том числе главу коми-
тета по экономполитике Сергея Жи-
гарева. От СРЗП избрались восемь 
одномандатников: Валерий Гар-
тунг, Анатолий Аксаков, Галина Хо-
ванская, Елена Драпеко, Анатолий 
Лисицын, Анатолий Грешневиков, 
Александр Аксененко и Юрий Гри-
горьев, а среди непереизбравшихся 
оказались, в частности, Олег Шеин 
и глава комитета по делам нацио-
нальностей Валерий Газзаев.

Лидер «Новых людей» Алексей 
Нечаев пока не готов оценивать, 
кто из его соратников займет места 
в Думе: он «ждет финальных резуль-
татов» (по предварительным дан-
ным ЦИКа, у партии будет 13 манда-
тов). По словам источников „Ъ“ в пар-
тии, члены общефедеральной «двой-
ки» списка — сам господин Нечаев 
и экс-мэр Якутска Сардана Авксен-
тьева — не планируют отказываться 
от мандатов. С большой долей веро-
ятности депутатом станет лидер мо-
сковской группы, бывший кавээн-
щик Сангаджи Тарбаев. А от Подмо-
сковья в Думу, скорее всего, пройдет 
первый номер группы, совладелец 
кредитной организации «Мобиль-
ная карта» Амир Хамитов. Соглас-
но декларациям о доходах кандида-
тов в 2020 году, он стал одним из са-
мых богатых выдвиженцев «Новых 
людей» (задекларировал 194,8 млн 
руб.), уступив только самому Алек-
сею Нечаеву (4,4 млрд руб.).

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров

Для хороших людей комитетов не жалко

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) считает российские 
власти ответственными за отрав-
ление в Великобритании бывше-
го сотрудника ФСБ Александра 
Литвиненко. Опубликованное во 
вторник решение принято по жа-
лобе его вдовы Марины Литвинен-
ко, которой Россия должна будет 
выплатить €100 тыс. как компен-
сацию морального вреда и еще 
€22,5 тыс. в счет судебных издер-
жек. Эксперт называет это пер-
вым случаем, когда Страсбург-
ский суд признал государство от-
ветственным за действия третьих 
лиц на чужой территории. В Рос-
сии вердикт уже назвали ангажи-
рованным и голословным.

Главным аргументом для ЕСПЧ ста-
ли выводы судебного следствия, про-
веденного в Великобритании в 2014–
2015 годах, согласно которым Алек-
сандр Литвиненко был убит в 2006 
году в результате спецоперации ФСБ. 
ЕСПЧ отметил «наличие веских до-
казательств» того, что к отравлению 
причастны россияне Андрей Луговой 
и Дмитрий Ковтун, которые «действо-
вали как агенты российского государ-
ства», поскольку признаки их личной 
заинтересованности в таких действи-
ях отсутствуют.

ЕСПЧ также указал, что россий-
ские власти не сумели предоставить 
«удовлетворительное и убедительное 
объяснение» убийству или опроверг-
нуть материалы британского следст-
вия. Они также не провели эффектив-
ного внутреннего расследования, ко-
торое могло бы помочь установить 
факты и при необходимости лично-
сти виновных в убийстве и наказание 
для них. Кроме того, отмечается в ре-
шении суда, господин Луговой полу-
чил поддержку российских властей, 
депутатский иммунитет (в декабре 
2007 года он избрался в Госдуму по 
списку ЛДПР.— „Ъ“) и был награжден 
орденом «За заслуги перед Отечест-
вом». Само по себе это не означает, что 
он действовал от имени российского 
государства, но «такое поведение по 
отношению к Луговому наводит на 
мысль об уровне одобрения убийства 
Литвиненко», полагает ЕСПЧ.

Российские власти требовали при-
знать жалобу в ЕСПЧ неприемле-
мой, поскольку события произошли 
за пределами России и вне ее юрис-
дикции: на момент отравления Алек-
сандр Литвиненко был гражданином 
Великобритании и находился на ее 
территории. Причинно-следствен-
ной связи между какими-либо дейст-
виями российских властей и событи-
ями по спорному делу тоже не суще-
ствовало, настаивала российская сто-
рона.  Однако суд повторяет, что «госу-
дарство также может быть привлече-
но к ответственности за нарушение 
предусмотренных Конвенцией прав 
и свобод» лиц, находящихся в другой 
стране, но оказавшихся при этом под 
контролем этого государства через его 

агентов, действующих за границей за-
конно или незаконно.

В Кремле посчитали решение 
ЕСПЧ «голословным». Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков ска-
зал журналистам, что вряд ли ЕСПЧ 
обладает полномочиями или техно-
логическими возможностями обла-
дать информацией на этот счет. «Мы 
не готовы прислушиваться к таким 
решениям»,— добавил он. 

Андрей Луговой назвал решение 
ЕСПЧ «политически ангажирован-
ным, не имеющим ничего общего 
с элементарной законностью», а так-
же «максимально идиотским», потому 
что непонятно, на каком основании 
оно было принято. «Главный аргумент 
состоит в том, что Россия не провела 
должного расследования. Это ложь 
просто неимоверная, я бы так это на-
звал,— заявил депутат „Ъ“.— Как раз 
наши прокуратура и Следственный 
комитет делали все, чтобы установить 
истину. Более того, еще в 2006 году 
группа британских специалистов 
прилетала в Москву, абсолютно спо-
койно со мной встречалась и брала все 
показания». А вот как раз британское 
правосудие всячески препятствовало 
объективному расследованию, добав-
ляет господин Луговой.

Несогласие с коллегами в своем 
особом мнении выразил и судья ЕСПЧ 
от России Дмитрий Дедов. Он отметил, 
что российские власти не имели юрис-
дикции расследовать смерть Литви-
ненко, который был британским гра-
жданином и находился на британской 
территории. А российским следовате-
лям было отказано в помощи при про-
верке любых версий, кроме основной, 
что заставляет сомневаться в беспри-
страстности британского дознания, 
которое «сильно и непропорциональ-
но» сконцентрировалось на версии об 
участии российских агентов в отрав-
лении. На самом же деле в устранении 
Литвиненко могли быть заинтересо-
ваны многие люди, ставшие предме-
том его расследований, и даже британ-
ская разведка, на которую тот работал 
не скрываясь, указывает господин Де-
дов. Он напоминает, что ни у следст-
вия, ни у суда не было доказательств 
того, что господа Луговой и Ковтун 
были агентами государства — суд про-
сто переложил бремя доказывания на 
российские власти.

Главред журнала «Бюллетень 
ЕСПЧ» Юрий Берестнев говорит, что 
впервые на его памяти Страсбург-
ский суд признал государство ответ-
ственным за действия третьих лиц 
на чужой территории. Хотя претен-
зии к действиям, например, военных 
НАТО на территории европейских го-
сударств возникали и раньше, ЕСПЧ 
такие жалобы системно отклонял. Но 
пока трудно сказать, приведет ли та-
кая новелла к изменению системной 
практики или окажется единствен-
ным в своем роде решением, добав-
ляет эксперт.

Анастасия Корня

Третьими лицами 
на чужой территории
ЕСПЧ признал Россию ответственной 
за гибель Александра Литвиненко

Параллельно с думскими выбора-
ми в 11 регионах РФ прошли выбо-
ры депутатов административных 
центров. В отличие от прошлогод-
ней кампании, которая в отдель-
ных городах закончилась успе-
хом для оппозиции, на этот раз 
большинство во всех советах взя-
ла «Единая Россия» (ЕР). Там, где 
партии не удалось этого сделать 
по спискам, она достигла преиму-
щества за счет победы в одноман-
датных округах.

Среди административных цен-
тров, где советы формируются 
по смешанной системе (часть де-
путатов избирается по партийным 
спискам, часть — по одномандат-
ным округам; обычно они делятся 
пополам), лучший результат еди-
нороссы показали в Кемерово — 
72,8%. Ни одна из парламентских 
партий не смогла достичь здесь 
двузначного результата (КПРФ — 
9,5%, СРЗП — 7,7%, ЛДПР — 5,9%). 
Кроме того, кандидаты ЕР победи-
ли во всех 18 округах. Предвари-
тельно в новом созыве единороссы 
будут занимать 31 кресло из 36 (сей-
час у них 34 мандата).

Больше половины избирателей 
проголосовали за ЕР в Ставрополе 
(62,3%) и Уфе (66,6%). В первом случае 
также хороший результат показала 
КПРФ — 19%, а остальные партии не 
набрали двузначных цифр (ЛДПР — 
8,5%, СРЗП — 7,1%). Правда, в ставро-
польской гордуме по спискам рас-
пределяется только 10 мандатов из 
30, поэтому здесь коммунисты могут 
рассчитывать максимум на два кре-
сла. Победу во всех 20 округах одер-
жали кандидаты ЕР, ее фракция бу-
дет насчитывать 26 депутатов (вме-
сто 27 в текущем созыве).

В Уфе коммунисты выступили не 
так уверенно (13,3%), зато кандидат 
КПРФ смог победить в одном из 18 
округов. Один округ взял кандидат 
«Зеленых», еще три — самовыдви-
женцы. Остальные 13 остались за ЕР. 
Интересно, что в Уфе ЛДПР набрала 
больше КПРФ (14,1%), а СРЗП не пре-
одолела пятипроцентный барьер 
(3,1%). Предварительно единороссы 
будут занимать 26 кресел из 36 (в те-
кущем созыве у них 24 мандата).

Практически неизменным оста-
нется расклад сил и в совете депута-
тов Саранска, где единороссы набра-

ли 48,7%, а также победили во всех 
14 округах. Предварительно это даст 
им фракцию в 21 депутата из 28 (сей-
час — 24). Несмотря на внушительные 
22,1% по спискам, КПРФ получит толь-
ко три мандата. Оставшиеся три будут 
делить ЛДПР (13%) и СРЗП (12,3%).

Самый слабый результат едино-
россы показали на выборах в совет 
Петрозаводска (29,3%) и думу Пер-
ми (29,4%). В первом случае помимо 
КПРФ (17,9%), СРЗП (11,2%) и ЛДПР 
(7,8%) фракции также получат «Ябло-
ко» (10,9%) и Партия пенсионеров 
(7,3%). Во втором коммунисты набра-
ли 19,6%, эсеры — 11,8%, либерал-де-
мократы — 8,2%, а новую фракцию 
сформируют «Новые люди» (11,6%). 
Впрочем, в обоих парламентах еди-
нороссы получили большинство 
мест за счет округов: в Петрозаводс-
ке кандидаты ЕР победили в 12 из 14, 
в Перми — в 19 из 22.

Выборы в совет местного самоу-
правления Нальчика и думу Грозно-
го проходят по пропорциональной 
системе, то есть там депутатов из-
бирают только по партийным спи-
скам. В Нальчике ЕР набрала 63,9%, 
что даст ей 21 мандат из 33, а в Гроз-

ном — 89,9% (25 из 27). Совет Кали-
нинграда и дума Саратова, напро-
тив, формируются по мажоритар-
ному принципу, то есть там депу-
таты избираются только в округах. 
В первом случае единороссы побе-
дили в 21 округе из 27, во втором — 
в 30 из 35.

Городское население традицион-
но голосует более протестно, чем сель-
ское, поэтому выборы в парламенты 
крупных городов зачастую становят-
ся для власти проблемой. Например, 
в прошлом году в думу Томска и со-
вет депутатов Новосибирска смогли 
пройти представители не только си-
стемной оппозиции, но и внесистем-
ной — в их числе соратники Алексея 
Навального; а в думе Тамбова «Роди-
на» даже получила квалифицирован-
ное большинство. Однако в этом году 
выборы городских депутатов прохо-
дили в «удобных» для ЕР администра-
тивных центрах, говорит политолог 
Ростислав Туровский: «Только Петро-
заводск и Пермь можно считать цен-
трами протестного голосования, где 
к тому же более конкурентная пар-
тийная система».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

«Единая Россия» городов не сдает
Партия власти не уступила ни одного горсовета

Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО) во вторник 
провел круглый стол по итогам 
выборов в Госдуму. Самая жар-
кая дискуссия разгорелась во-
круг дистанционного электрон-
ного голосования (ДЭГ), кото-
рое скорректировало итоги вы-
боров на традиционных участ-
ках в пользу «Единой России» 
и поддержанных мэрией канди-
датов-одномандатников. Участ-
ники мероприятия, впрочем, до-
пустили: «Единая Россия» могла 
бы получить от ДЭГ и больше. 
Единственной проблемой ДЭГ 
они сочли задержку с публика-
цией результатов, которая, по их 
мнению, произошла из-за опции 
переголосования.

Обсуждение итогов выборов на-
чалось довольно спокойно. Гла-
ва ФоРГО и основной консультант 
«Единой России» (ЕР) Константин 
Костин рассказал, какую важную 
роль в победе партии сыграли эф-
фективная мобилизация избирате-
лей и поддержка президента Вла-
димира Путина. Президент фонда 
«Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов перечислил десятку 
регионов с лучшими результатами 
ЕР и двадцатку — с худшими. «Я бы 
еще поговорил немножко о ДЭГ, но 

я знаю, что об этом будут говорить 
другие, поэтому я просто громко 
вздохну»,— добавил господин Ви-
ноградов. Господин Костин вызов 
принял и тут же назвал аномаль-
ным количество вопросов к ДЭГ.

Итоги ДЭГ в Москве подводи-
лись до первой половины поне-
дельника 20 сентября. За это вре-
мя почти полностью посчитали го-
лоса, поданные на избирательных 
участках — выходило, что в 9 из 15 
столичных округов лидировали 
оппозиционеры. После суммиро-
вания этих данных с результатами 
ДЭГ оказалось, что во всех округах 
побеждают кандидаты, о поддер-
жке которых перед выборами пу-
блично объявил мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

Константин Костин считает, что 
оппозиционные избиратели долж-
ны быть благодарными за такие ре-
зультаты: «Я очень рассчитывал, что 
ЕР использует ДЭГ более эффектив-
но как инструмент для мобилиза-
ции. Я в своем прогнозе говорил, 
что электронное голосование за 
партию может достичь 60%, а в ито-
ге, к сожалению,— только 44%».

Обозреватель радио «Говорит Мо-
сква» Александр Асафов рассказал, 
как розыгрыш призов среди участ-
ников ДЭГ пошел на пользу КПРФ: 

«Разработчики регистрировали та-
кое электоральное поведение: че-
ловек, не получивший приза, меня-
ет выбор. И делает он это не в над-
ежде попасть в новые розыгрыши 
(он знает, что ему ничего не дадут), 
а действует назло. Моя гипотеза — 
что если бы возможности переголо-
сования не было, то у КПРФ резуль-
тат был бы еще ниже».

Именно опцию переголосова-
ния политологи сочли источни-
ком всех бед московского ДЭГ: по 
их мнению, именно переголосова-
ние (а отнюдь не чья-либо попытка 
искусственно скорректировать ре-
зультат), осложнило и затянуло под-
счет. Напомним, что возможность 
переголосования вводилось на мо-
сковской платформе ДЭГ, чтобы 
исключить любые манипуляции 
с голосом избирателя. Теперь госпо-
дин Асафов призвал сократить воз-
можность переголосования, а его 
коллеги предложили отменить эту 
опцию полностью: «В шахматах вы 
же не можете сделать ход заново!» — 
нашел аналогию эксперт Центра по-
литической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков.

Политологи сошлись на том, что 
к следующим федеральным выбо-
рам все огрехи ДЭГ надо будет по-
править, и тогда все партии бу-

дут его с удовольствием использо-
вать. «После подписания ряда пе-
тиций, создания групп по провер-
ке и контролю будет определен-
ная публичная процедура обсужде-
ния этого опыта, — сказал господин 
Асафов. — И потом все партии ска-
жут: мы с ДЭГ разобрались, внесли 
свой контроль, применили общест-
венное влияние, и теперь ДЭГ гото-
во к применению всеми политиче-
скими силами». Алексей Чеснаков 
добавил, что и в этот раз ни к чему 
страшному онлайн-голосование не 
привело: «ДЭГ в принципе не поме-
няло расклада сил. ЕР и так получи-
ла бы конституционное большин-
ство. А КПРФ и без ДЭГ была бы на 
втором месте с огромным отрывом 
от победителя». А Константин Ко-
стин отметил, что результаты выбо-
ров-2021 в Москве не сильно отли-
чаются от тех, что были в 2016 году, 
и напрягаться следовало бы, если 
бы электоральная статистика резко 
изменилась. Сравнивать нынеш-
нюю кампанию с выборами в Мос-
гордуму 2019 года, когда кандида-
ты, поддержанные властями, выиг-
рали в 25 округах из 45, эксперты 
не захотели: «Подобное надо срав-
нивать с подобным»,— пояснил го-
сподин Костин.

Андрей Винокуров

Вопросов больше чем процентов
Политологи умеренно оценили электронное голосование в Москве

«Единая Россия»

КПРФ

ЛДПР

«Новые люди»

«Справедливая
Россия —

За правду»

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДЕПУТАТСКИХ МЕСТ 
В ГОСДУМЕ VIII СОЗЫВА
ИСТОЧНИК: ЦИК РФ.

Партия ростаСамовыдвиженцы

«Родина»

«Гражданская 
платформа»Прошли по партийным спискам

Прошли по одномандатным округам
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На смену уходящим  
из нижней палаты  
депутатам придут те,  
кому думские коридоры 
уже хорошо знакомы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Следственно-оперативную бри-
гаду, созданную для рассле-
дования нападения на людей 
в Пермском государственном на-
циональном исследовательском 
университете, возглавил гене-
рал-майор юстиции Рустам Габ-
дулин, следователь по особо 
важным делам при председате-
ле СКР. Ранее генерал Габдулин 
расследовал такие резонансные 
дела, как пожар в ТРЦ «Зимняя 
вишня» и крушение теплохода 
«Булгария». В состав его бригады 
включены десятки сотрудников 
СКР, МВД и ФСБ. Предполага-
ется, что в среду их работу лич-
но проконтролирует глава СКР 
Александр Бастрыкин, которого 
ждут в Перми. Между тем семе-
ро из 29 пострадавших во время 
стрельбы на территории кампу-
са были эвакуированы в столич-
ные клиники. Нападавший Тимур 
Бекмансуров, получивший ра-
нения при задержании, не тран-
спортабелен. По некоторым дан-
ным, врачи были вынуждены 
ампутировать ему ногу.

Как сообщают источники „Ъ“ 
в правоохранительных органах, 
расследование уголовного дела 
о массовом убийстве в Пермском 
государственном национальном 
исследовательском университе-
те (ПГНИУ) возглавил следователь 
по особо важным делам при пред-
седателе СКР Рустам Габдулин. Сам 
Александр Бастрыкин планирует 
прибыть в Пермь в среду. Предпо-
лагается, что он посетит место тра-
гедии, заслушает доклады участ-
ников расследования, даст им 
указания и, наверное, пообщается 
с потерпевшими.

При этом следует отметить, что 
генерал-майор юстиции Габдулин 
является одним из лучших следова-
телей ведомства. Именно в его про-
изводстве ранее находились дела 
о крушении дизель-электрохода 
«Булгария», а также бывшего мэра 
Владивостока Игоря Пушкарева 
и экс-главы «РусГидро» Евгения Дода. 
Кроме того, генерал-майор юстиции 
Габдулин расследовал дело об ор-
ганизации массовых беспорядков 
в Москве в 2011 году, а до недавнего 
времени — обстоятельства пожара 
в ТРЦ «Зимняя вишня» в Кемерово, 
жертвами которого стали 60 человек, 
в том числе 37 детей. Кстати, первый 
приговор по делу о пожаре планиру-
ется огласить 30 сентября.

Рустам Габдулин прилетел в Пермь 
вместе с бригадой следователей-кри-
миналистов из центрального аппа-
рата СКР. Во вторник основные след-
ственные действия проходили на 
территории кампуса ПГНИУ. В осмо-
тре места происшествия, по данным 
„Ъ“, приняли участие сотрудники 
главного следственного управления 
и главка криминалистики СКР из 
Москвы, всех пермских отделов 
СУ СКР — вместе с ними работали 
и коллеги из главного следственно-
го управления и оперативных по-
дразделений ГУ МВД по Пермскому 
краю. В Пермь направлены и специ-
алисты из отдела главного управле-
ния криминалистики СКР с дислока-
цией в Екатеринбурге. Все они были 
включены в следственно-оператив-
ную группу, созданную сразу же по-
сле вынесения постановления о воз-
буждении уголовного дела.

Как говорят собеседники „Ъ“, во 
вторник следователи приступили 

и к изучению документации, каса-
ющейся системы обеспечения без-
опасности университета. По дан-
ным сотрудников вуза, для этой 
работы им были выделены помеще-
ния в главном корпусе ПГНИУ. Ранее 
опрошенные „Ъ“ студенты говори-
ли, что после начала стрельбы пре-
подаватели делали все возможное 
для их спасения. Впрочем, потом не-
которые пожаловались на профес-
сора Олега Сыромятникова. Он вел 
пару в одной из аудиторий корпуса 
и после начала стрельбы, заперев 
дверь, продолжил читать лекцию. 
Некоторые учащиеся, а их эвакуиро-
вали уже сотрудники Росгвардии, со-
чли такое поведение небезопасным. 
Теперь действия Олега Сыромятни-
кова должны проверить следователи 
СКР. Свою проверку, по сообщению 
пресс-службы ПГНИУ, проводит и ад-
министрация вуза.

За господина Сыромятникова 
вступился экс-ректор и нынешний 
президент ПГНИУ Владимир Мала-
нин. В беседе с „Ъ“ он сказал, что не 
может осуждать действия профес-
сора. «Как развивалась ситуация, 
я знаю только из сообщений в прес-
се, но, по моему личному мнению, 
он сделал все, что смог,— полага-
ет господин Маланин.— Насколько 
я понял с его слов, команды на эваку-
ацию студентов от руководства пре-
подаватель не получил. Поэтому он 
принял решение закрыть достаточ-
но прочную дверь. А продолжение 
лекции, как мне кажется, помогло 
не допустить паники, удерживать 
внимание ребят».

Стоит отметить, что опрошенные 
„Ъ“ сотрудники ПГНИУ рассказали, 
что проходили инструктаж по по-
воду действий в случае пожара или 

террористического акта. В то же вре-
мя они не припомнили, что он ре-
гламентировал какие-то действия 
сотрудников университета в случае 
шутинга. «Насколько я помню, нам 
рассказывали о путях эвакуации из 
различных корпусов и аудиторий,— 
говорит один из них,— о необходи-
мости выполнять команды руковод-
ства и службы безопасности, а также 
сотрудников специальных служб». 
Другой собеседник „Ъ“ считает, что 
действия профессора, с учетом сло-
жившейся обстановки, «были пра-
вильными, хотя со стороны кажутся 
и странными». «Если мне не изме-
няет память, в той аудитории желез-
ная дверь, то есть безопасность была 
обеспечена, насколько это могло 
быть в той ситуации. Разве было бы 
лучше, чтобы студенты стали пры-
гать из окон и ломать себе ноги?» — 
отмечает он.

Партнер адвокатского бюро «Ах-
метов, Хозяйкин и партнеры» Иван 
Хозяйкин также полагает, что в дей-
ствиях Олега Сыромятникова нет 
признаков каких-либо правонару-
шений. «Если он действительно по-
лучил команду не покидать ауди-
торию и закрыл дверь, то поступил 
правильно,— говорит адвокат Хозяй-
кин,— в итоге все студенты остались 
живы, никто из них не пострадал».

При этом собеседник в правоохра-
нительных органах убежден, что по-
сле трагедии в Казани, где в мае это-
го года Ильназ Галявиев расстрелял 
девять учеников гимназии №175, 
руководство образовательных учре-
ждений должно было усилить меры 
безопасности. «Насколько я знаю, 
в школах, вузах и техникумах Татар-
стана преподавателей после начала 
уроков или пар обязали закрывать 

двери аудиторий и классов на ключ, 
думаю, такую практику нужно ввес-
ти по всей стране. Хотя людей в кори-
дорах в случае нападения это, конеч-
но, не убережет».

Во вторник самолетом Ил-76 МЧС 
в Москву были доставлены семь из 
29 пострадавших при нападении, 
которых определили в столичные 
больницы. Как сообщил губернатор 
Пермского края Дмитрий Махонин, 
сейчас в трех пермских больницах 
находятся 13 человек. «У всех состо-
яние стабилизировано, вся необхо-
димая помощь оказывается, хватает 
врачей и медикаментов»,— пояснил 
глава региона.

Устроивший нападение перво-
курсник ПГНИУ Тимур Бекмансуров, 
который получил огнестрельные 
ранения при задержании, находит-
ся в тяжелом состоянии. По дан-
ным телеграм-канала Shot, ему ам-
путировали левую ногу по колено, 
в сознание злоумышленник не при-
шел. Таким образом, следственные 
действия с его участием проводить 
пока невозможно. Из опубликован-
ных отрывков допросов родителей 
Бекмансурова следует, что ника-
ких психических отклонений они 
у сына не замечали. Оба говорили 
о его неконфликтности и общитель-
ности. Если стрелок останется жив, 
то его состояние на момент совер-
шения преступления должно быть 
установлено в ходе комплексной 
судебной психолого-психиатриче-
ской экспертизы. Собеседники „Ъ“ 
полагают, что ее будут проводить 
в Институте имени Сербского в Мо-
скве или в Центре судебной психиа-
трии в Екатеринбурге.

Дмитрий Астахов, Пермь; 
Николай Сергеев

Массовка после трагедии
Расследование убийства в Перми ведет межрегиональная бригада во главе с генералом СКР из «Зимней вишни»

Как стало известно „Ъ“, в Ме-
щанский райсуд столицы посту-
пили материалы скандального 
уголовного дела бывшего вы-
сокопоставленного чиновника 
управления делами президен-
та (УДП) Виталия Надраги. Выхо-
дец из ФСО, имевший чин дей-
ствительного госсоветника 2-го 
класса господин Надрага обви-
няется в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями в быт-
ность начальником управления 
информатизации и связи УДП. 
По предварительным данным, 
речь идет о махинациях на 35 млн 
руб. при заключении контрак-
тов на поставку программного 
обеспечения в ведомство. После 
увольнения из УДП экс-чиновник 
числился индивидуальным пред-
принимателем, исправно являл-
ся по всем вызовам следовате-
лей СКР, однако они настояли на 
его аресте, так как, по данным 
спецслужб, имевший  широкие 
служебные и семейные  связи 
бывший главный связист УДП 
продал квартиру и готовился  
сбежать за границу.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, на днях замести-
тель генпрокурора Анатолий Раз-
инкин утвердил обвинительное 
заключение по уголовному делу 
Виталия Надраги, которому ин-
криминируется злоупотребление 
должностными полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 285 УК РФ). Материалы дела для 
рассмотрения по существу были на-
правлены в Мещанский райсуд Мо-
сквы. Они уже зарегистрированы 
в соответствующем порядке и пере-
даны судье Елене Каракешишевой, 
которая известна благодаря целому 
ряду громких процессов, включая 
заочный приговор за многомилли-

ардную растрату беглым бывшим ру-
ководителям Банка Москвы Андрею 
Бородину и Дмитрию Акулинину.

Уголовное дело о махинаци-
ях в управлении информатизации 
и связи УДП было возбуждено СКР 1 
апреля 2020 года по фактам мошен-
нического хищения бюджетных 
средств. По предварительным дан-
ным, оно касалось контракта с «дья-
вольским» номером УД-666д о по-
ставках программного обеспечения 
в целях модернизации информаци-
онных технологий УДП. Однако, как 
посчитали проводившие провер-
ку оперативники СЭБ ФСБ, оно ока-
залось просто бесполезным, а выде-
ленные на него 35 млн руб. исчезли. 
Изначально расследование велось 
по факту особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отноше-
нии «неустановленных лиц». Однако 
затем один из старших следователей 
по особо важным делам при пред-
седателе СКР Александре Бастры-
кине, которому было поручено рас-
следование, возбудил новое дело 
о злоупотреблении полномочиями 
в отношении конкретного подозре-
ваемого — уже бывшего начальника 
управления информатизации и свя-
зи УДП Виталия Надраги.

3 февраля господин Надрага был 
задержан, а на следующий день Бас-
манный райсуд удовлетворил хо-
датайство следователя о его аресте. 
Жесткая мера в отношении экс-чи-
новника была обусловлена справ-
ками и рапортами оперативников 
ФСБ. В них, в частности, говори-
лось, что господин Надрага владеет 
«навыками оперативно-разыскной 
деятельности, осведомлен о формах 
и методах работы спецслужб и пра-
воохранительных органов». Очевид-
но, что определенную роль сыграло 
и утверждение обвинения о подго-
товке бегства за рубеж подозревае-

мого, который уже продал кварти-
ру в Москве. «Имеются достаточные 
основания полагать, что, находясь 
на свободе, с целью избежать при-
влечения к уголовной ответствен-
ности может скрыться от следст-
вия и суда, продолжить заниматься 
преступной деятельностью, угро-
жать свидетелям и иным участни-
кам уголовного судопроизводства, 
которые изобличают его в соверше-
нии преступления, принять меры 
к уничтожению и фальсификации 
доказательств либо иным путем вос-
препятствовать производству по 
делу»,— звучало в суде помимо про-
чего. Сам Виталий Надрага и его ад-
вокаты просили ограничиться за-
претом определенных действий 
или домашним арестом. Они отме-
чали, что нет фактов, подтверждаю-
щих, что сам задержанный или его 
родственники угрожали кому-то 
из свидетелей, пытались их подку-
пить или сфальсифицировать до-
казательства. Самого же господину 
Надрагу адвокаты называли «ува-
жаемым человеком в обществе», от-
цом двух малолетних детей, имею-
щим «собственный бизнес и доход, 
награды, благодарности и положи-
тельные характеристики». Особо от-
мечалось, что прописан он в Красно-
дарском крае, в столичном регионе 
имеет «устойчивые семейные свя-
зи», а ранее скрываться от следствия 
и не думал, являясь по всем вызо-
вам. Впрочем, на суд это впечатле-
ния не произвело. Возможно, и по-
тому, что сам Виталий Надрага, по 
некоторым данным, до прихода на 
работу в УДП служил в спецслуж-
бе — ФСО и действительно име-
ет неплохую подготовку. Широкие 
связи обуславливались не только 
должностью, но и соответствующим 
классным чином: в 2018 году по пре-
зидентскому указу он стал действи-

тельным государственным советни-
ком 2-го класса, что соответствует 
генерал-лейтенанту Минобороны 
или МВД. Кстати, по некоторым дан-
ным, выходцем из спецслужб явля-
ется и отец Виталия Надраги Влади-
мир, который позже работал судьей 
Адлерского райсуда Сочи. Сам Над-
рага-младший после увольнения из 
УДП занимался бизнесом, будучи за-
регистрирован и как индивидуаль-
ный предприниматель с весьма ши-
роким спектром деятельности: от 

консультирования по вопросам ком-
мерческой деятельности и управле-
ния до издания компьютерных игр, 
разработки компьютерного про-
граммного обеспечения и общего 
начального образования. Адвока-
ты Виталия Надраги были недоступ-
ны для комментариев. Между тем 
в УДП „Ъ“ заявили, что махинации 
высокопоставленного сотрудника 
были вскрыты самими сотрудника-
ми ведомства. «Управлением дела-
ми президента РФ были проведены 

контрольные мероприятия и были 
установлены факты нарушения за-
конодательства РФ»,— сообщила 
пресс-секретарь УДП Елена Крыло-
ва. По ее словам, «все полученные 
в результате проверок материалы 
были переданы в правоохранитель-
ные органы по принадлежности». От 
дальнейших комментариев в УДП 
воздержались, видимо, в ожидании 
судебного решения, которое должно 
поставить точку в этой истории. 

Сергей Сергеев

Госсоветника погубили три шестерки
Экс-чиновника управделами президента отдали под суд за злоупотребления

Известный в прошлом теневой банкир 
и крупный специалист по обналичке и вы-
воду капиталов за рубеж Иван Мязин, 
отбывающий восьмилетний срок нака-
зания в Петушинском районе Владимир-
ской области, добровольно отказался 
от свободы. Авторитетный заключенный 
попросил суд не рассматривать подан-
ное его адвокатом ходатайство о заме-
не неотбытого срока более мягким, по-
скольку колония пока не сможет оценить, 
встал он на путь исправления или нет.

Адвокат Михаил Трепашкин, представ-
ляющий интересы отбывающего наказание 
в колонии №2 Владимирской области Ивана 
Мязина, подал ходатайство о замене неотбы-
того срока более мягким наказанием своему 
клиенту еще в августе. За прошедший ме-
сяц в Петушинском районном суде, к юрис-
дикции которого относится исправитель-
ное учреждение, серьезно подготовились 

к предстоящему процессу: назначили дату 
рассмотрения и оповестили о нем Влади-
мирскую областную прокуратуру, админис-
трацию ИК-2 и самого осужденного Мязина. 
Все стороны, за исключением претендента 
на замену срока, пообещали отправить сво-
их представителей на процесс, а заключен-
ный Мязин должен был участвовать в нем 
дистанционно — по видео-конференц-свя-
зи из колонии.

Однако буквально накануне процесса го-
сподин Мязин через администрацию коло-
нии направил в суд письмо, сообщив в нем, 
что ходатайство своего адвоката не поддер-
живает и на связь с судом не выйдет. После 
этого демарша были вынуждены отказаться 
от участия в заседании сам автор обращения 
Михаил Трепашкин и представитель ФСИН. 
Процесс тем не менее состоялся, хотя присут-
ствовали на нем только судья Ирина Лузгина 
и прокурор. Как пояснила „Ъ“ пресс-секре-

тарь Петушинского суда Наталья Куликова, 
судебное производство по заявленному хо-
датайству было прекращено. Заключенный, 
соответственно, остался в колонии.

Адвокат Трепашкин пояснил „Ъ“, что 
обратился в суд по просьбе супруги финан-
систа. Защитник рассчитывал добиться за-
мены наказания в виде колонии общего ре-
жима штрафом. Однако в администрации 
колонии Ивану Мязину дали понять, что на 
положительную характеристику и прочее 
ему рассчитывать пока не приходится, так 
как он провел в исправительном заведении 
совсем короткий срок. Поскольку подобные 
ходатайства можно подавать раз в полгода, 
защитник и его клиент пока решили повре-
менить с досрочным освобождением. При 
этом Михаил Трепашкин собирается обра-
титься в Верховный суд в надежде добить-
ся сокращения срока своему клиенту, назна-
ченного в особом порядке. 

Напомним, Ивана Мязина задержали 
в мае 2018 года, а вынесенный ему приго-
вор — восемь лет колонии общего режима 
за хищение активов ЗАО «Промсбербанк» на 
сумму почти 5 млрд руб.— был утвержден 
Московским областным судом в январе 2020 
года. Таким образом, под арестом бывший 
банкир провел около 20 месяцев. Еще столь-
ко же он отсидел уже в качестве осужденно-
го, но большую часть срока находился не в ко-
лонии, а в СИЗО подмосковного Можайска. 
Господин Мязин еще во время предваритель-
ного следствия дал показания о «других из-
вестных ему преступлениях коррупционной 
направленности» — в частности, о взятках, 
вероятно полученных экс-заместителем на-
чальника управления «К» ФСБ РФ Дмитри-
ем Фроловым, с которыми разбирается сей-
час Московский гарнизонный военный суд. 
Ставший, таким образом, одновременно осу-
жденным и важным свидетелем по корруп-

ционному делу, теневик был вынужден оста-
ваться в Московском регионе для проведения 
с ним следственных действий и только в ми-
нувшем августе попал во владимирскую зону.

Господин Мязин, еще будучи в Можайс-
ке, посчитал, что все отбытое им в изоляторе 
время следует умножать на полтора и, таким 
образом, необходимую по закону половину 
срока, дающую право обращаться за УДО, он 
уже высидел. Однако городской суд попра-
вил заключенного, пояснив, что поправоч-
ный коэффициент вводится лишь на время, 
отбытое человеком под арестом, и не распро-
страняется на «задержавшегося» в столич-
ном регионе свидетеля. К моменту рассмо-
трения ходатайства в Петушинском райсуде 
заключенный Мязин имел в активе уже чест-
но отбытую «половинку» и в случае положи-
тельной характеристики от администрации 
в принципе мог бы рассчитывать на успех.

Сергей Машкин

Обнальщик не вышел по замене
Иван Мязин посчитал, что ему еще рано на свободу

Для расследования  
обстоятельств трагедии 
в Перми привлечены  
лучшие сотрудники право-
охранительных органов   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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БАНКРОТСТВО 2021: 
НОВАЯ ВАКЦИНА ИЛИ 
ЯД ДЛЯ БИЗНЕСА?

В ходе реализации обнародован-
ного правительством и «Единой 
Россией» плана сделать техос-
мотр для владельцев мотоциклов 
и легковых авто добровольным 
Минтранс намерен упростить 
процедуру и для тех видов тран-
спорта, которые по-прежнему 
обязаны будут пройти диагно-
стику. Транспортное ведомство, 
в частности, предлагает не обра-
щать внимания на потеки двига-
теля, коробки передач, мостов 
и кондиционера, не тестиро-
вать работоспособность стекло-
омывателя, не измерять уровень 
шума выхлопной системы, не ос-
матривать тормозные трубки на 
предмет возможных поврежде-
ний. МВД, выяснил „Ъ“, считает 
необходимым отказаться также 
от проверки трещин на лобовом 
стекле, работоспособности за-
мков дверей и обдува ветрово-
го стекла. 

„Ъ“ стали известны подробно-
сти подготовки проекта поправок 
к постановлению правительства 
№1434, в рамках которого упро-
щаются правила проведения ТО. 
„Ъ“ рассказывал об этой инициа-
тиве в августе, затем Минтранс раз-
местил на regulation.gov.ru проект 
документа, который прошел обсу-
ждение и дорабатывается. Так, из 
82 пунктов перечня обязательных 
проверок транспортных средств ве-
домство оставляет 59: не будут бо-
лее диагностировать повреждения 
тормозных трубок, потеки двигате-
ля, коробки передач, мостов и кон-
диционера, работоспособность сте-
клоомывателя, измерять уровень 
шума выхлопной системы, прове-
рять наличие аптечки, огнетуши-
теля и знака аварийной остановки. 
Все эти работы, считают в Минтран-
се, избыточны: отказ от них упро-
стит процедуру ТО без ущерба для 
безопасности движения и сократит 
расходы операторов техосмотра.

МВД, выяснил „Ъ“, предложило 
Минтрансу пойти еще дальше и при 
диагностике транспортных средств 
(независимо от типа) отказаться от 
проверки уровня загрязняющих ве-
ществ в выхлопе, а что касается лег-
ковых машин — игнорировать еще 
и трещины в лобовом стекле, не 
проверять замки дверей и механиз-
мы регулировки сидений, систему 
обогрева и обдува ветрового стекла. 
Минтранс, по сведениям „Ъ“, с пред-
ложением МВД пока не согласился, 
но готов обсуждать и вырабатывать 
компромиссное решение.

Напомним, 14 сентября «Еди-
ная Россия» внесла в Госдуму зако-
нопроект, делающий техосмотр 
добровольным для владельцев мо-
тоциклов и автомобилей физлиц, 
не участвующих в перевозках. Речь 
идет примерно о 50 млн транспорт-
ных средств. Документ поддержан 
правительством и направлен в дум-
ский комитет по транспорту. Обя-
зательными визиты в пункты ТО 
остаются для грузовиков, автобу-
сов и такси. Диагностическую кар-
ту также надо будет предъявить 
в ГИБДД и при перерегистрации 
автомобиля на нового собственни-
ка — это касается и владельцев лег-
ковых авто. Эти категории транс-

портных средств и будут проходить 
диагностику согласно новому доку-
менту Минтранса.

Проверка сидений, замков, сис-
темы обогрева и обдува серьезного 
влияния на безопасность не оказы-
вает, уверен научный руководитель 
Научно-исследовательского инсти-

тута автомобильного транспорта 
Вадим Донченко: «Мало водителей, 
которым комфортно ездить с этими 
неисправностями, их быстро устра-
няют и без техосмотра». С паутиной 
трещин на стекле, неработающим 
воздухообдувом и сломанными си-
деньями почти никто не ездит, со-
глашается юрист, эксперт по без-
опасности дорожного движения 
Катерина Соловьева, поэтому с лик-
видацией таких осмотров исчезнет 
и лишний повод для «придирок». 
«В зимний период обледенение ни-
кто не отменял, без работающего 
обогрева и обдува стекла управлять 
автомобилем небезопасно и при 
определенных условиях невозмож-
но»,— не разделяет этих мнений 
глава Союза операторов техосмотра 
Максим Бурдюгов.

Отменять проверку выхлопных 
газов нельзя, предупреждает Вадим 
Донченко. Он ссылается на данные 
ВОЗ, согласно которым преждев-
ременная смертность от загрязне-
ния воздуха автотранспортом пре-
вышает смертность от ДТП. Кроме 
того, говорит эксперт, есть иссле-
дования, согласно которым загряз-
нение воздуха мелкодисперсными 
твердыми частицами (выбросы от 
дизельных двигателей) способству-

ет повышению рисков заболевания 
COVID-19. В современных авто, по-
ясняет господин Донченко, есть ка-
тализаторы, задерживающие вред-
ные вещества, но их надо менять 
через 150–180 тыс. км, иначе пада-
ет динамика разгона авто. «Замена 
стоит дорого. Многие катализато-
ры снимают, ставя пламегасители 
или муляжи, что приводит к уве-
личению уровня выбросов,— по-
ясняет он.— Все эти вмешательст-
ва в конструкцию можно выявить 
в ходе ТО, отказ от проверок приве-
дет к росту выбросов и увеличению 
роста заболеваемости населения». 
«Нередки ситуации, когда едешь 
за каким-нибудь грузовиком или 
автобусом, а у него такой дымный 
выхлоп, что на несколько секунд 
теряешь видимость,— добавляет 
Катерина Соловьева.— Это угроза 
не только экологии, но и безопасно-
сти движения». По данным ГИБДД, 
из 58 млн механических транспорт-
ных средств в РФ 2,5 млн относятся 
к экологическому классу «Евро-0», 
16,7 млн не имеют вообще никако-
го класса.

Отказ от проверки отработав-
ших газов противоречит междуна-
родным обязательствам РФ и Киот-
скому протоколу, в рамках которого 
Россия взяла на себя обязательст-
ва по сокращению, в том числе, вы-
бросов от автотранспорта, добав-
ляет Максим Бурдюгов. Трещины 
на лобовом стекле, отмечает он, 
уменьшают общую жесткость кузо-
ва, а также повышают риск разру-
шения ветрового стекла на скоро-
сти более 100 км/ч. Неисправность 
крепления сидения, говорит госпо-
дин Бурдюгов, влияет на тяжесть 
последствий при ДТП (при силь-
ном ударе кресла срывает с места). 
Предлагаемое Минтрансом и МВД 
сокращение перечня проверок мо-
жет усложнить выезд за границу на 
автомобиле, добавляет эксперт: вы-
данная в РФ диагностическая карта 
не будет считаться действительной, 
в результате при въезде в другую 
страну надо будет проходить ТО.

Иван Буранов

Техосмотр дал трещину
Минтранс и МВД обсуждают, как проверять 
автомобили, для которых ТО останется обязательным

Сенатор Елена Мизулина пред-
ставила концепцию совершен-
ствования семейного законо-
дательства — пакет поправок 
к Семейному кодексу. Органы 
опеки предлагается лишить ча-
сти полномочий в рамках проце-
дуры изъятия детей из семей, эти 
функции перейдут полицейским. 
Эксперты одобряют предложе-
ние сенаторов «разделить» де-
тей на оставшихся без попечения 
родителей и тех, кому требуются 
лишь временные меры защиты. 
Но списка ситуаций, при которых 
детей будут временно изымать 
из семей, в документе нет. 

Концепция совершенствования 
семейного законодательства обсу-
ждалась в Совфеде с декабря прош-
лого года. Три законопроекта на эту 
тему год назад получили негативные 
замечания правительства и были 
отозваны из Госдумы (см. „Ъ“ за 17 
ноября 2020 года). 

Всего в концепцию вошли 77 
предложений, разделенных на че-
тыре блока: общие вопросы семей-
но-правового регулирования; ком-
плекс мер защиты ребенка при 
наличии обстоятельств, представ-
ляющих угрозу его жизни и здоро-
вью; семейно-правовая ответствен-
ность; защита детей, оставшихся без 
попечения родителей. В документе 
декларируется «презумпция добро-
совестности родителей», а изъятие 
ребенка из семьи названо «крайней 
мерой» (впрочем, эти пункты уже 
были в одном из отозванных зако-
нопроектов). Как и раньше, авторы 
предлагают передать полиции пра-
во «заходить в семьи». Опека при 
этом сможет лишь «сигнализиро-
вать» МВД об угрозе жизни и здоро-
вью ребенка. «У полиции более ак-
куратный механизм вмешательства 
в частную жизнь по сравнению с ор-
ганами опеки и попечительства»,— 
пояснила сенатор Елена Мизулина. 

Предложен механизм двухступен-
чатых действий. Сперва полиция 
проверит, есть ли опасность для ре-
бенка. Если «сигнал» подтвердится, 
правоохранители должны принять 
меры по защите — забрать ребенка 
из дома. А когда ребенок окажется 
в безопасном месте, будет устанав-
ливаться — в том числе в суде — сте-
пень угрозы и вина родителей.

Концепция вводит три вида защи-
ты ребенка. Первый — изъятие из 
семьи на основании решения суда 
о лишении родительских прав, их 
ограничении или об отмене усынов-
ления. Второй, оперативный,— «вре-
менные меры защиты», когда детей 
передают родственникам или на-
правляют в организацию социально-
го обеспечения. «Это не детский дом. 
Тут нет речи о сиротстве. Перечень 
случаев для применения временных 
мер защиты должен быть установлен 
постановлением правительства»,— 
пояснила госпожа Мизулина. «Вре-
менные меры могут применяться, 
когда родителям нужна медицин-
ская эвакуация, но при этом они не 
могут сказать, что делать с ребен-
ком»,— привела пример эксперт по 
вопросам защиты семьи Анна Шва-
бауэр. Третий вид — профилактиче-
ские меры защиты, которые может 
принять сама семья, в этом ей помо-
гут органы опеки. «Родители могут 
сами назначить опекуна-попечите-
ля — крестного или родственника. 
Либо они могут согласиться на пе-
редачу ребенка в организацию соци-
ального обеспечения»,— отметила 
госпожа Мизулина.

Президент благотворительно-
го фонда «Волонтеры в помощь де-
тям-сиротам» Елена Альшанская 
одобрила часть предложенных пун-
ктов. «Мне нравится идея разделе-
ния на две ситуации: ребенок, остав-
шийся без попечения родителей, 
и ребенок, нуждающийся во времен-
ной защите, в помощи,— сообщила 

госпожа Альшанская.— Но нужно 
объяснение, в какой ситуации и ка-
кая помощь необходима семье. Так-
же неясно, как долго ребенок будет 
под временной защитой». Госпо-
жа Мизулина уточнила, что вопрос 
о продолжительности временных 
мер решено «оставить открытым» 
для дальнейшего обсуждения. При 
этом госпожа Альшанская опасает-
ся последствий передачи полномо-
чий по защите детей полицейским: 
«У них взгляд заточен на поиск пре-
ступлений. И если изъятие детей бу-
дет полностью в их функционале, то 
мы получим вал уголовных и адми-
нистративных дел в отношении ро-
дителей».

Часть пунктов концепции будет 
уточняться: эксперты-психиатры 
и криминологи указали на конкрет-
ные случаи из практики. Также свои 
предложения направили министер-
ства и ведомства. Например, в Мин-
просвещения отметили сложности, 
которые могут возникнуть при пере-
даче родителями обязанностей дру-
гим людям. «В случае с разведенны-
ми супругами тут могут возникнуть 
споры»,— указала директор департа-
мента госполитики в сфере защиты 
прав детей Минпросвещения РФ Ла-
риса Фальковская. Она добавила, что 
министерство разработало свои по-
правки к ФЗ №120 «Об основах систе-
мы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершенно-
летних». Они, в частности, предла-
гают передавать оставшихся без по-
печительства детей родственникам 
и обязать последних проходить шко-
лы приемных родителей.

«Мы будем вносить поправки не 
единым законопроектом, а подго-
тавливать законопроекты по мере 
согласования пунктов концепции. 
Видимо, всю осень будем вносить 
и вносить»,— подытожила госпожа 
Мизулина.

Анастасия Курилова

Защитой детей от родителей 
займется МВД
В Совете федерации подготовили очередные поправки  
к Семейному кодексу

Саратовская область может 
стать первым субъектом РФ, 
власти которого ограничат бес-
платную выдачу препаратов для 
лечения коронавирусной инфек-
ции амбулаторным пациентам. 
Региональный министр здраво-
охранения Олег Костин заявил, 
что, если федеральные влас-
ти не выделят дополнительных 
средств, лекарства будут по-
лучать лишь пенсионеры, люди 
с инвалидностью и сопутствую-
щими хроническими заболева-
ниями. Другие субъекты, по дан-
ным „Ъ“, к таким мерам пока 
прибегать не намерены. По ин-
формации Минздрава РФ, в ре-
гионы направлено с начала пан-
демии на закупку лекарств уже 
более 15 млрд руб., решается 
вопрос о выделении дополни-
тельных средств.

Министр здравоохранения Са-
ратовской области Олег Костин 
объявил, что бесплатные лекарст-
ва, которые положены гражданам 
с подтвержденным коронавирусом, 
проходящим лечение на дому, будут 
выдаваться только «остро нуждаю-
щимся в них». Его заместитель Ста-
нислав Шувалов разъяснил „Ъ“, что 
«остро нуждающимися» в ведомст-
ве считают «пожилых людей, инва-
лидов, людей, страдающих тяжелы-
ми хроническими заболеваниями». 
Объясняя решение, министр от-
метил, что до последнего времени 
обеспечение граждан бесплатными 
лекарствами носило «характер вза-
имопомощи». По его словам, было 
выделено «огромное количество 
средств», в том числе 40 млн руб., ко-
торые «дал» губернатор Валерий Ра-
даев. «Но резкий повсеместный рост 
заболеваемости не позволяет угнать-
ся в закупках за таким количеством 
препаратов»,— объяснил господин 
Костин на кадрах видео, распростра-
ненном в Instagram. Он уточнил, что 
«буквально в считаные дни и даже 
часы» региональный минздрав раз-
работает механизм «адресной по-
мощи». По словам Станислава Шу-
валова, этот механизм закрепят 
«документально», чтобы решение 
принимали «не лечащие или глав-
ные врачи». 

Обеспечивать больных корона-
вирусом, которые проходят лече-
ние амбулаторно, бесплатными ле-
карствами еще в 2020 году поручил 
президент Владимир Путин. Пер-
вое постановление правительст-
ва РФ о предоставлении субъектам 
межбюджетных трансфертов на за-

купку препаратов вступило в силу 
прошлой осенью, тогда на эти цели 
регионам было выделено 5,04 млрд 
руб. По данным минздрава РФ, все-
го в 2020 и 2021 годах из резервного 
фонда правительства РФ на бесплат-
ные лекарства амбулаторным паци-
ентам направили более 15 млрд руб. 
В том числе Саратовская область по-
лучила 249 млн руб., из них 107 млн 
руб. в 2021 году. «Кассовый расход по 
состоянию на 14 сентября составля-
ет 99,5%»,— добавили в федеральном 
ведомстве. Кроме того, из региональ-
ного бюджета на эти цели, по дан-
ным министерства здравоохранения 
области, с ноября прошлого года вы-
делено 58,6 млн и 20 млн руб. спон-
сорских средств.

Отметим, 21 сентября в Саратов-
ской области выявили 287 новых 
случаев заболевания коронавиру-
сом. Всего с начала пандемии заре-
гистрированы 86 109 случаев ин-
фицирования. По информации 
областного министерства, бесплат-
ные лекарства получили 62 153 чело-
века. В то же время в Минздраве РФ 
„Ъ“ сообщили, что по состоянию на 
17 сентября в Саратовской области 
за счет средств федерального бюдже-
та обеспечено лекарственными пре-
паратами 49 003 пациента. Таким 
образом, каждый пациент получил 
в среднем лекарственную поддер-
жку на сумму более 5,2 тыс. руб. От-
метим, самый дорогой препарат из 
перечня — «Арепливир» (действую-
щее вещество — фавипиравир) в ап-
теках стоит около 5 тыс. руб.

По словам Станислава Шувалова, 
сложности с обеспечением лекарст-
вами пациентов, находящихся на 
амбулаторном лечении, начались 
«около месяца назад». Он утвержда-
ет, что сейчас правительство обла-
сти приняло решение о выделении 
дополнительных 10 млн руб. на лече-
ние примерно 1 тыс. человек. «На ка-
кое-то время заложенных областью 
средств хватит. Потом мы надеемся 
на федеральную поддержку и сни-
жение темпов роста заболеваемости. 
Или будем применять новые крите-
рии»,— пояснил замминистра.

В других регионах, по данным 
„Ъ“, проблем с бесплатным обеспече-
нием препаратами пока нет. Об этом 
сообщили, в частности, в Ростов-
ской, Ульяновской областях, Крас-
нодарском и Красноярском краях, 
Удмуртии и Хакасии. В минздравах 
Красноярского края и Хакасии уточ-
нили, что ограничений нет, однако 
лекарства выдаются по назначению 
медиков. «Например, у человека под-

твержден коронавирус, но протека-
ет в бессимптомной форме. В таком 
случае бесплатные лекарства ему не 
положены»,— сказали в пресс-служ-
бе ведомства. В минздраве Ульянов-
ской области „Ъ“ сообщили, что, 
напротив, в связи с возросшим ко-
личеством больных депутаты реги-
онального заксобрания планируют 
выделить в бюджете дополнитель-
ную сумму на лекарства.

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса По-
пович объясняет, что федеральные 
средства выделяют на основании за-
явок, которые формируют регионы. 
Региональные власти планируют 
и прогнозируют ситуацию. Заявле-
ние министра здравоохранения Са-
ратовской области, по мнению го-
спожи Попович, свидетельствует 
о том, что в регионе «не в состоянии 
правильно организовать работу». 
«Денег на коронавирус правительст-
во точно не жалеет»,— говорит она 
„Ъ“. Так, по итогам прошлого года ре-
гионы потратили 61,8 млрд руб. на 
препараты, рекомендованные мин-
здравом для лечения COVID-19, за во-
семь месяцев этого года — 61 млрд 
руб. (амбулаторное и стационарное 
лечение), подсчитали в Headway 
Company по запросу „Ъ“. Расходы 
Саратовской области на эти препа-
раты за весь прошлый год составили 
684,2 млн руб., за восемь месяцев это-
го года — 798,4 млн руб. Наибольшая 
часть средств в этом году была потра-
чена на ривароксабан (134,9 млн руб.) 
и фавипиравир (74,2 млн руб.), при-
меняемые в том числе амбулаторно, 
и левилимаб (123,5 млн руб.), олокиз-
умаб (106,4 млн руб.), применяемые 
в стационаре.

В минздраве РФ „Ъ“ сообщили, 
что представили в правительство 
предложения «по вопросу выделе-
ния дополнительных бюджетных 
ассигнований» на эти цели. Вопрос, 
заявили пресс-службы ведомства, 
«в настоящее время прорабатывает-
ся». «При этом отметим, что в соот-
ветствии с федеральным законом 
ответственность за организацию 
медицинской помощи населению, 
в том числе лекарственного обеспе-
чения, возложена на органы испол-
нительной власти субъектов России 
и решаются ими за счет средств соот-
ветствующего уровня бюджета, а так-
же внебюджетных источников»,— 
заключили в ведомстве.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов;  
Сергей Петунин, Саратов;  
региональная корсеть „Ъ“

Дома пусть стены лечат
В Саратовской области не намерены обеспечивать 
бесплатными лекарствами всех пациентов с COVID-19

Список неисправностей, 
которые операторы будут 
выявлять в ходе ТО, может 
стать значительно короче   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Минтранс, по сведениям “Ъ”,  
с предложением МВД пока  
не согласился, но готов вырабатывать 
компромиссное решение
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За «мы» во всем мире
Джо Байден выступил на Генассамблее ООН

Американский президент Джо  Байден 
впервые в жизни выступил в  качестве 
главы государства на Генеральной 
 ассамблее ООН. И всем своим видом, 
и своей речью господин Байден хотел 
добиться одной важной цели: показать, 
что он, Джо Байден, фактически анти-
под своего предшественника Дональда 
Трампа. 

«Крепкое партнерство между США и ООН 
основано на общих ценностях, на общих 
принципах, и сегодня эти связи важны как 
никогда. Америка вернулась, и мы верим 
в Объединенные нации и их ценности» — 
этого Джо Байден, выступая на Генассам-
блее, не говорил. Это он сказал еще до свое-
го выступления, перед встречей с генсеком 
организации Антониу Гутерришем. Он под-
черкнул, что в час испытаний, когда на чело-
вечество давят и COVID-19, и изменение кли-
мата, решить глобальные проблемы можно 
только сообща, а не отдельными усилиями 
государств или их небольших групп. Амери-
канский президент признался, что накануне 
перечитал устав ООН — «мы иногда забыва-
ем, каковы были основополагающие прин-
ципы» — и проникся им.

Господин Гутерриш не скупился на ком-
плименты: он сообщил, что для ООН край-
не важно взаимодействие с Вашингтоном. 
«США являют собой фундаментальный 
столп нашей активности — США с их мощ-
ной приверженностью правам человека, 
миру и безопасности на всей земле, привер-
женностью взаимодействию и развитию, 
а также теперь с вашим руководством»,— по-
яснил чиновник.

Оказавшись впервые на главной трибу-
не ООН, Джо Байден говорил больше полу-
часа. Начал он с пандемии, назвав текущую 
эпоху «временем великой боли и неверо-
ятных возможностей». Каждая из 4,5 млн 
связанных с вирусом смертей — трагедия, 
сказал глава Белого дома. Сегодня же, отме-
тил президент, мир находится на развилке, 
и необходимо смотреть в будущее, готовясь 
к новой эпохе — эпохе упорной диплома-
тии, поскольку она одна способна дать от-

вет на вызовы будущего. «Вместо того чтобы 
сражаться в войнах прошлого, мы устрем-
ляем взгляд в наше общее будущее, направ-
ляя туда ресурсы для его защиты. (Необхо-
димо.— „Ъ“) положить конец пандемии, 
найти ответ изменению климата, справить-

ся с изменением динамики сил в мире, вы-
работать мировые правила в важнейших 
сферах вроде торговли, кибербезопасности 
и новых технологий, а также дать отпор се-
годняшней угрозе терроризма»,— заявил 
господин Байден. Он пообещал, что воен-

ная сила будет последним инструментом, 
к которому будет прибегать его страна — 
альтернативой ей станет взаимодействие 
с союзниками на местах. Президент отме-
тил, что США «вернулись» и привержены 
международным организациям и объеди-
нениям вроде ЕС, НАТО, ВОЗ и АСЕАН.

Пообещал Джо Байден и бороться за 
справедливость во всем мире: за права ра-
ботников, за экологию, за защиту интел-
лектуальной собственности. «Мы будем под-
держивать долгосрочные правила и нормы, 
которые за десятилетия сформировали на-
правления международного взаимодейст-
вия и которые оказали незаменимую услугу 
в деле развития стран по всему миру. Основ-
ные правила вроде свободы навигации, при-
верженности международным правилам 
и договорам, поддержки мер по ограниче-
нию вооружений с целью снижения риска 
и повышения прозрачности»,— пояснил он.

Помимо общих слов, хватало и конкрет-
ных заявлений. Президент сказал, что США 
сфокусирует внимание на новых регионах, 
в частности Индо-Тихоокеанском, и тут же 
отметил успешное взаимодействие в рам-
ках четырехстороннего диалога по безопас-
ности (QUAD). Он также пообещал в скором 
будущем объявить о новых инициативах 
США по борьбе с пандемией COVID-19 по 
всему миру. Кроме того, Джо Байден анон-
сировал выделение $10 млрд на борьбу с го-
лодом по всему миру и пообещал работать 
с Конгрессом и частными компаниями, 
чтобы развивающимся странам стали до-
ступны $100 млрд для борьбы с изменени-
ем климата.

Американский президент отметил, 
что США впервые за 20 лет не ведут войн, 
и вновь пообещал смотреть в будущее, а не 
в прошлое. «США будут состязаться с дру-
гими странами, будут делать это с усерди-
ем и будут вести за собой с помощью наших 
ценностей и нашей силы»,— сказал он, заве-
рив собравшихся, что Вашингтон не хочет 
возвращаться к эре глобальных конфлик-
тов и противостояния вроде времен холод-
ной войны. «Скажу прямо: я неравнодушен 

насчет того будущего, которого мы хотим 
для мира. Будущее за теми, кто поддержи-
вает человеческое достоинство, а не топчет 
его. За теми, кто реализует потенциал свое-
го народа, а не душит его»,— резюмировал 
глава американского государства, отметив, 
что демократия живет в протестующих, жур-
налистах и женщинах-активистах стран вро-
де Сирии, Кубы, Замбии и Белоруссии. Он, 
впрочем, признался, что свои проблемы с де-
мократией испытывают и сами США.

Наконец, Джо Байден дал понять: цели 
ясны, задачи определены и самое время 
взяться за работу сообща. «Дамы и госпо-
да, мы больше не можем тратить время впу-
стую. Давайте работать. Давайте делать наше 
будущее лучше. Это нам по силам, это мы мо-
жем»,— провозгласил он с одной из самых 
высоких в мире трибун.

Генеральная Ассамблея ООН стала, поми-
мо прочего, одним из первых масштабных 
мероприятий в Нью-Йорке, который все еще 
переживает эпидемию коронавируса: в сред-
нем за неделю в городе выявляется 1,8 тыс. 
случаев инфицирования ежедневно. Вместе 
с жизнью в город вернулись пробки: поли-
ция Нью-Йорка просит жителей пересесть 
на общественный транспорт или велосипе-
ды, поскольку обычно скорость движения 
в районе штаб-квартиры ООН в дни заседа-
ния Генассамблеи падает до 6,5 км/ч. 

Речь Джо Байдена, несомненно, привле-
кла внимание общественности, однако глав-
ным хитом Генассамблеи стало другое вы-
ступление — южнокорейской группы BTS. 
Легендарные исполнители спели песню 
«Permission to Dance» в штаб-квартире ООН 
(за сутки ролик посмотрели более 10 млн че-
ловек), а затем выступили перед всем ми-
ром. Семеро поп-звезд призвали не считать 
нынешнее поколение молодежи «потерян-
ным» из-за эпидемии коронавируса, а также 
попросили всех вакцинироваться. Их речь 
в прямом эфире смотрели около 1 млн чело-
век, примерно через час после ее окончания 
зрителей на YouTube-канале осталось мень-
ше 50 тыс.

Алексей Наумов

В своем первом выступлении на главной трибуне ООН президент США Джо 
Байден предстал как лидер, главными принципами которого являются 
гуманизм, миролюбие и забота о благополучии всего человечества   
ФОТО REUTERS

Принеси то — не саммит что

Это обычная практика — документы 
к встрече такого уровня всегда готовят зара-
нее. И, если у глав государств нет никаких 
возражений, они их подписывают, а если 
возникают новые идеи, их в случае консен-
суса вписывают уже во время саммита.

Проблемы, как рассказали „Ъ“ несколько 
близких к переговорам российских источни-
ков, начались сразу. Представители Германии 
и Франции (Берлин и Париж в «нормандской 
четверке» на уровне политических советни-
ков представляют Пер Гебауэр и Эмманюэль 
Бонн) предложили проект итогового доку-
мента, который, по словам собеседников „Ъ“, 
во многом повторяет парижский текст 2019 
года. «По сути, в нем предлагалось сделать то, 
что не было сделано»,— отметил один из них.

Российский переговорщик, заместитель 
главы кремлевской администрации Дмит-
рий Козак, как говорит другой источник „Ъ“, 
внес в документ весьма радикальные прав-
ки, вычеркнув из него довольно большую 
часть текста. И внес свои предложения по по-
воду того, что должен включать проект сов-
местного заявления лидеров четырех стран.

После этого, рассказывает знакомый с хо-
дом переговоров собеседник, Берлин и Па-
риж ужесточили позицию. Они представили 
новый проект документа, отказавшись фик-

сировать в нем внутриукраинский характер 
конфликта в Донбассе. Москва, напомним, 
с самого начала боевых действий настаива-
ет на том, что это война между Киевом с од-
ной стороны и непризнанными республи-
ками Донбасса — с другой. Своим главным 
дипломатическим достижением Кремль, 
во-первых, считает фиксацию этого тезиса 
в комплексе мер по выполнению Минских 
соглашений, а во-вторых, принятую в февра-
ле 2015 года резолюцию ООН, которой одо-
бряется этот комплекс мер…

После внесения этого проекта перегово-
ры в «нормандском формате», которые в ре-
жиме видеосвязи проходили 8 и 17 сентя-
бря, велись уже в основном о том, что же 
это за конфликт и кто в нем является сторо-
нами. О накале дискуссий свидетельствуют 
несколько сообщений, которые появились 
в украинской и российской прессе в конце 
прошлой и в начале нынешней недели.

Сначала СМИ Украины 17 сентября ра-
стиражировали сообщение, в котором близ-
кий к переговорам источник рассказал, что 
российская сторона «упорно пыталась снять 
с себя ответственность за конфликт с Укра-
иной, вновь выступая за то, чтобы вписать 
в итоговый документ саммита сепаратистов 
Донбасса как вторую сторону конфликта».

Однако, сообщал анонимный источ-
ник, эти попытки провалились: «Пред-

ставители Франции, Германии и Украины 
были максимально открыты к достиже-
нию договоренностей по урегулированию 
и предлагали выверенные нейтральные 
формулировки, которые бы позволили 
российской стороне сохранить лицо. Но 
российский представитель Дмитрий Ко-
зак оказался совершенно недоговороспо-
собен».

Этот же источник указывает, что Дмитрий 
Козак просил Германию, Францию и Украи-
ну прописать в итогах «обязательства России 
по урегулированию конфликта в соответст-
вии с Минскими соглашениями», «как будто 
бы эти обязательства ему неизвестны». Но, 
отмечает анонимный собеседник, ни Герма-
ния, ни Франция, ни Украина «не поддались 
на эту провокацию».

На этой неделе украинскому источнику 
ответил такой же анонимный, но не менее 
близкий к переговорам источник с россий-
ской стороны. По его словам, все участни-
ки переговоров, включая представителей 
Украины, сначала согласились, что Мин-
ские соглашения — единственная основа 
для урегулирования конфликта. Но потом 
представители Берлина, Парижа и Киева 
отказались закреплять в проекте итогово-
го документа «географическую дислока-
цию конфликта, его характер и стороны 
конфликта, на которые Минскими согла-

шениями возложены обязательства по его 
урегулированию».

«Французы и немцы дошли до того, что 
вычеркнули из проекта итогов предложен-
ное ими же указание о том, что конфликт 
происходит „в Украине“, которое никем 
до этого не оспаривалось. Причем данную 
правку они сделали своей принципиальной 
позицией»,— отметил источник в разговоре 
с агентством ТАСС.

После этого, раскрыл содержание состо-
явшихся 17 сентября переговоров близкий 
к ним аноним, Дмитрий Козак предложил 
всем письменно зафиксировать, кто, по их 
мнению, является сторонами конфликта. 
В ответ представители Германии и Фран-
ции, «а также глава офиса украинского пре-
зидента Андрей Ермак высказали устную 
позицию, что конфликт является между-
народным и происходит между Россией 
и Украиной, оговорившись, что эта инфор-
мация не должна покидать узкий „круг“ 
переговорщиков и не подлежит фиксации 
в проектах документов».

«В конечном итоге политические советни-
ки лидеров Германии и Франции предложи-
ли, чтобы российская сторона сама вписала 
себя в проект итогового документа в качест-
ве агрессора и сама же написала себе обяза-
тельства по урегулированию конфликта»,— 
заключил источник с российской стороны.

Таким образом попытка согласовать про-
ект итогового документа предполагаемого 
саммита 17 сентября провалилась. Дата сле-
дующих переговоров по этому поводу пока 
не определена. Российская сторона предла-
гала провести их 20 сентября, но остальные 
участники формата настояли на том, чтобы 
не торопиться.

Три собеседника „Ъ“, занимающиеся 
украинским направлением в различных 
российских госструктурах, считают: на та-
ком фоне вероятность того, что саммит 
в «нормандском формате» состоится в Гер-
мании до конца года, близка к нулю. «За-
чем эта встреча Меркель — понятно: она 
участвовала в подготовке Минских согла-
шений и перед тем, как уйти с руководяще-
го поста, ей хочется поставить точку. Зачем 
саммит Киеву, тоже ясно: это возможность 
поднять на переговорах вопрос Крыма и по-
лучить пиар. Для нас же это трата времени, 
если нет никакого результата»,— пояснил 
один источник. Второй был более лакони-
чен, отметив, что при существующей пози-
ции Украины, Германии и Франции, отка-
зывающихся фиксировать Киев и Донбасс 
в качестве сторон конфликта, как это запи-
сано в Минских соглашениях, саммит не со-
стоится. Третий заключил: «Получается, все 
делают вид, что готовят саммит».

Владимир Соловьев

Евросоюз с Францией в одной подлодке
ЕС горой встал за Париж в скандале с США из-за срыва контракта

Скандал, вызванный срывом контракта 
на поставку французских подлодок Ав-
стралии, перерастает в конфликт США 
с Европой. На полях Генассамблеи ООН 
в Нью-Йорке главы МИДов стран Евро-
союза выразили поддержку Франции, 
обвинив США в подрыве сотрудничества 
с Европой в Индо-Тихоокеанском реги-
оне. Руководство ЕС называет действия 
США «неприемлемыми» и заявляет о ре-
шимости укреплять собственный обо-
ронный потенциал. Примирение с евро-
пейскими партнерами, ставшее одним 
из приоритетов президента США Джо 
Байдена, практически сорвано. В Брюс-
селе даже говорят о том, что «непред-
сказуемый» нынешний глава Белого 
дома для ЕС хуже, чем его предшест-
венник Дональд Трамп.

Бурное выяснение отношений между 
Францией и членами нового тройственного 
партнерства AUKUS, созданного США, Вели-
кобританией и Австралией для обеспечения 
безопасности в Индо-Тихоокеанском регио-
не и лишившего Париж «сделки века» на по-
ставку Канберре 12 подлодок класса Barra-
cuda (см. „Ъ“ от 17 и 20 сентября), перестало 
быть сугубо французской драмой. 

Париж сражался в одиночку лишь до ве-
чера понедельника, когда главы МИДов 
стран—членов ЕС обсудили «подлодоч-
ный скандал» и его последствия для Евро-
союза на встрече в Нью-Йорке, состоявшей-
ся на полях Генассамблеи ООН. Итоги этой 
двухчасовой встречи подвел председатель-
ствовавший на ней глава дипломатии Ев-
росоюза Жозеп Боррель: «Министры про-

демонстрировали полную солидарность 
с Францией. Решение о подводных лод-
ках противоречит призывам к более тесно-
му сотрудничеству с ЕС в Индо-Тихоокеан-
ском регионе».

До встречи с европейскими коллега-
ми глава европейской дипломатии обсу-
дил сложившуюся скандальную ситуацию 
с министром иностранных дел Австралии 
Марис Пейн, выразив сожаление в связи 
с тем, что в новом партнерстве Австралии, 
Великобритании и США не нашлось места 
для Евросоюза. Как сообщила европейская 
внешнеполитическая служба, Жозеп Бор-
рель прямо спросил собеседника, почему 
создание AUKUS проводилось без консуль-
таций с Брюсселем, несмотря на существен-
ное присутствие европейских партнеров 
в Индо-Тихоокеанском регионе и наличие 
у них собственных интересов на региональ-
ном рынке вооружений. 

Посылая членам AUKUS четкий сиг-
нал о том, что разрыв контракта с Пари-
жем в Брюсселе считают вызовом всему Ев-
росоюзу, его руководство дает понять: эта 
история затрагивает фундаментальные во-
просы о правилах игры внутри евроатлан-
тического сообщества. Одной из первых по 
этому поводу высказалась прибывшая на Ге-
нассамблею ООН в Нью-Йорке глава МИД 
Бельгии Софи Вильмес. Она назвала случив-
шееся «ударом молнии, первым делом для 
Франции, но также для Европы и для всего 
мира — на геостратегическом уровне». А по-
зицию руководства ЕС высказала председа-
тель Европейской комиссии Урсула фон дер 
Ляйен. «С одним из наших государств-чле-

нов обошлись неприемлемым образом»,— 
заявила она в интервью телеканалу CNN. 

«Элементарные принципы, которых 
должны придерживаться союзники, когда 
они идут вместе — транспарентность и дове-
рие. А что мы видим? Явную нехватку транс-
парентности и благонадежности»,— вто-
рил ей, отвечая на вопросы журналистов 
в Нью-Йорке, глава Евросовета Шарль Ми-
шель. По его словам, эта история показала: 
США — недостаточно надежный союзник 
для европейцев, и в связи с этим руковод-
ство ЕС пытается понять, какие побудитель-
ные мотивы стали для Вашингтона главны-
ми при принятии решения перехватить 
контракт на подводные лодки. Шарль Ми-
шель пошел еще дальше, указав на то, что 
с предыдущим президентом США Дональ-
дом Трампом, при всей его нескрываемой 
неприязни к ЕС, Брюсселю работать было 
даже легче: Дональд Трамп был более по-
следовательным и предсказуемым, чем Джо 
Байден, хотя и не считал ЕС «полезным парт-
нером, полезным союзником». Главный вы-
вод из этой истории для ЕС состоит в том, что 
Европе необходимо меньше полагаться на 
США и укреплять собственный оборонный 
потенциал, считает Шарль Мишель. «Это не 
направлено против наших союзников, но, 
если мы будем более крепкими и стойкими, 
это означает, что и наши альянсы будут силь-
нее»,— резюмировал глава Евросовета.

«Американо-французский скандал, 
в который втягивается и ЕС, нельзя считать 
аномалией. Эта история отражает фунда-
ментальные сдвиги, происходящие в совре-
менных трансатлантических отношениях 

и проявившиеся еще при президенте Трам-
пе. Фокус геополитических интересов США 
смещается в сторону Индо-Тихоокеанско-
го региона, где главным соперником стано-
вится Китай, в то время как значение и роль 
НАТО и ЕС отходят на второй план,— пояс-
нил „Ъ“ главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады РАН Владимир Ва-
сильев.— Администрации “сонного“ Джо 
Байдена потребовалось восемь месяцев, 
чтобы проснуться и уяснить новую расста-
новку геополитических сил, которая была 
„по умолчанию“ положена в основу амери-
канской внешней политики при админис-
трации Трампа». По словам эксперта, эта до-
ктрина начала формироваться с января 2018 
года, когда разразилась американо-китай-
ская торговая война с последующей эскала-
цией напряженности во взаимоотношени-
ях двух стран. «В этих условиях европейские 
союзники США по НАТО вынужденно стано-
вятся не более чем „тыловым обеспечением“ 
передовых рубежей американо-китайского 
противостояния, в котором основную роль 
начинают играть, помимо Австралии, Япо-
ния, Южная Корея и Индия»,— резюмиро-
вал Владимир Васильев.

«После смены администрации США в Ев-
росоюзе рассчитывали найти в Джо Байде-
не предсказуемого надежного партнера. Уже 
тогда европейские аналитики предостере-
гали от чрезмерного энтузиазма, предска-
зывая, что США будут и дальше руководст-
воваться своими интересами, не слишком 
оглядываясь на союзников. Тем не менее 
эйфория в связи с уходом Трампа поначалу 
приглушила голоса скептиков. Джо Байден 

действительно показался Европе более удоб-
ным и открытым для диалога по многим те-
мам»,— продолжил в разговоре с „Ъ“ руко-
водитель группы стратегических оценок 
ИМЭМО РАН Сергей Уткин.

Между тем, по его мнению, противоречия 
между западными союзниками и односто-
ронние решения Вашингтона следует рас-
сматривать сквозь призму американо-китай-
ского противостояния и смещения фокуса 
мировой политики в целом в Индо-Тихооке-
анский регион. «Расставленные по-новому 
приоритеты предполагают перенастройку 
союзнических и партнерских отношений, 
что не проходит без эксцессов. Амбиции 
ведущих стран ЕС сыграть заметную роль 
в азиатско-тихоокеанских раскладах не на-
ходят понимания в Вашингтоне. При этом 
в Соединенных Штатах хорошо понимают, 
что Европа не в состоянии выбирать между 
США и Китаем»,— отметил Сергей Уткин.

Впрочем, эксперт считает, что до серьез-
ного кризиса в отношениях западных со-
юзников дело все же не дойдет. «В услови-
ях обострения глобального противостояния 
тысячи трансатлантических нитей в эконо-
мике и политике, да и базовая цивилизаци-
онная общность, становятся только важнее. 
Односторонние действия не создают ре-
ального риска разрыва между США и Евро-
пой, поскольку последняя в обозримом бу-
дущем к такому сценарию совершенно не 
готова»,— резюмировал Сергей Уткин, по 
мнению которого Франции и всей Европе 
придется в итоге «умерить амбиции и встра-
иваться в новую реальность».

Сергей Строкань
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Nikkei 225 29839,71 (–660,34)
РТС 1710,9 (+10,24)
FTSE 100 6980,98 (+77,07)

DAX 30* 15348,53 (+216,47)
DJIA* 33997,39 (+26,92)
NASDAQ Composite* 14780,69 (+66,79)

**На 19:59   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.09.2021
ААвстралийский доллар 53,2432
Английский фунт 100,1687
Белорусский рубль 13,7470
Датская крона* 11,5473

Доллар США 73,2067
Евро 85,8568
Индийская рупия** 99,3900
Казахский тенге** 17,1726

Канадский доллар 57,3675
Китайский юань* 11,3213
Норвежская крона* 84,3084
СДР 103,8627

Сингапурский доллар 54,1911
Новая турецкая лира 84,8105
Украинская гривна* 27,4123
Шведская крона* 84,4845

Швейцарский франк 78,9972
Японская иена** 66,7579
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
21 сентября чуть ли не впервые пу-
блично раскритиковала слова сво-
его сотрудника, причем перво-
го заместителя. Во всяком случае, 
опрошенные мной старожилы фи-
нансового рынка такого не припом-
нят. Поводом стала фраза Сергея 
Швецова: «Помогать (нынешним.— 
„Ъ“) пенсионерам, мое личное мне-
ние, немножко поздно. Помогать 
надо гражданину выйти на пен-
сию с хорошим пенсионным паке-
том, который, прежде всего, в ло-
гике Маргарет Тэтчер, должен быть 
сформирован самим гражданином 
в течение его активной жизни» (за-
пись выступления предоставлена 
«Интерфаксом»).

Начало этого высказывания, ра-
стиражированное информагентст-
вами и телеграм-каналами, и выз-

вало критику главы ЦБ, заявившей 
«о крайне неудачной формулиров-
ке». «Это один из приоритетов госу-
дарства — обеспечить для всех дос-
тойную пенсию»,— поспешила 
заверить госпожа Набиуллина.

Между тем фраза первого зампре-
да ЦБ была явно вырвана из контек-
ста. Она произносилась как ответ 
на вопрос главы комитета Совфе-
да по бюджету и финансовым рын-
кам Анатолия Артамонова о полити-
ке неолиберального правительства 
Великобритании во главе с Марга-
рет Тэтчер, которое «вывело из глу-
бочайшего кризиса английскую 
экономику». Господин Швецов, соб-
ственно, и сказал о том, что у нас 
патерналистские традиции госу-
дарства гораздо выше, чем в Вели-
кобритании. И отметил, что по ло-
гике капитализма нужно создавать 
условия для самостоятельного нако-
пления на пенсию, так называемо-
го третьего компонента, в добавле-
ние к солидарной и накопительной 
частям. Чем Минфин и ЦБ через на-
стройку институтов такого накопле-
ния, по его словам, и занимаются.

Действительно, занимаются они 
этим уже шестой год. Именно столь-
ко лет идет дискуссия о трансформа-
ции замороженной, подчеркнем, не 
ЦБ и не Минфином, обязательной 
накопительной компоненты — вто-
рого столпа пенсионной системы — 
в добровольные сбережения. В 2016 
году это был ИПК, через несколько 
лет ГПП, сейчас некая новая идея 
трансформации. Только каждый раз 
эти инициативы почему-то сталки-
ваются с политической повесткой: 
то думские выборы, то президент-
ские, то референдумы. И каждый 
раз мои источники говорят, что, 
мол. нужно подождать окончания 
электорального цикла. Ведь после 
резкого повышения пенсионного 
возраста любое упоминание вопро-
са о пенсии сталкивается с социаль-
ным напряжением.

В этом и кроется ответ на вопрос, 
почему госпожа Набиуллина одер-
нула господина Швецова. Не время 
сейчас для неосторожных заявле-
ний — выборы только закончились 
и дразнить гусей не стоит. Но даль-
ше будет другое сложное время: че-
рез два с половиной года — выборы 
президента, а дальше и новые дум-
ские не за горами. Неподходящее 
время для накопительных пенсий.

Помогать надо 
гражданину  
выйти на пенсию  
с хорошим 
пенсионным 
пакетом
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правила  
игры

словами в пенсионных проблемах 
разъясняет руководитель  
фондовой группы отдела финансов 

Илья Усов

Между крупными производителями 
молочной продукции Ehrmann и Valio 
возник конфликт. Valio, выпускавшая 
с 2014 года йогурт и творог на площад-
ке Ehrmann в РФ, расторгла контракт 
и получила от контрагента иск более 
чем на 271 млн руб. Причиной разрыва 
партнерства стала возросшая себесто-
имость производства и нежелание вла-
дельца предприятия пересматривать 
цену контракта.

Российская структура немецкой Eh-
rmann (бренды Epica, «Эрмигурт», «Смета-
новна» и др.) обратилась в Арбитражный 
суд Московской области с заявлением о взы-
скании со структуры финской Valio свыше 
271 млн руб. Заседание по делу назначено 
на 19 октября. 

В Valio сообщили „Ъ“, что с 2014 года вы-
пускали на мощностях Ehrmann в России 
густой йогурт и мягкий творог под брендом 
Valio Clean Label. В конце 2020 года Valio 
предложила партнеру внести правки в ком-
мерческие условия контракта из-за измене-
ния ситуации на молочном рынке за послед-

ние шесть лет. Но компаниям не удалось 
достигнуть консенсуса, что стало поводом 
для расторжения контракта и, как следст-
вие, подачи иска. В детали в Valio вдавать-
ся не стали. В Ehrmann на вопросы „Ъ“ не 
ответили.

Valio управляет в России единственным 
заводом в Ершово в Подмосковье, где вы-
пускает плавленые сыры Viola и Olterman-
ni, а также твердые сыры. Остальной ассор-
тимент, включая йогурты, творог, сливки, 
производится на предприятиях партнеров, 
среди которых «Галактика», «Агрокомплек-
тация», «Экомилк». Глава Streda Consulting 
Алексей Груздев поясняет, что после введе-
ния Россией продуктового эмбарго в августе 
2014 года Valio лишилась права поставлять 
продукцию напрямую из Финляндии, поэто-
му была вынуждена организовать в России 
контрактные производства.

Источник „Ъ“ на рынке объясняет, что по-
добные контракты обычно бывают долгос-
рочными, а значит, есть целый ряд причин, 
почему компании могли не согласовать ус-
ловия для продолжения сотрудничества. Как 

предполагает собеседник „Ъ“, одну из сторон 
могла не устроить цена за выпускаемую про-
дукцию на фоне роста себестоимости. В На-
циональном союзе производителей моло-
ка («Союзмолоко») в конце августа говорили, 
что себестоимость переработки молока за 
последний год увеличилась на 6–8%, притом 
что цены на полке выросли на 3–5%. Кроме 
того, Valio могла запросить неудобную для 
Ehrmann матрицу по ассортименту и объему, 
которая потребовала бы перестройки произ-
водства под требования одного заказчика, за-
ключает собеседник „Ъ“.

Партнер Pen & Paper Сергей Учитель на-
поминает, что одностороннее расторжение 
и изменение договоров не допускается, но 
на практике нередко возникают судебные 
споры между бывшими партнерами. По его 
словам, для каждого типа договоров зако-
нодательством и практикой сформулирова-
но, какие нарушения следует рассматривать 
в качестве существенных, позволяющих 
в одностороннем порядке отказаться от его 
исполнения, потому оценить перспективы 
одного спора, не зная деталей, очень слож-

но. Директор Центра развития коллектор-
ства Дмитрий Жданухин добавляет, что Eh-
rmann, возможно, в данном случае считает, 
что договор действует, и потому требует че-
рез суд оплаты.

В Valio заявили „Ъ“, что выпускаемый 
на мощностях Ehrmann ассортимент уже 
перенесен на другие площадки. По словам 
Алексея Груздева, в 2014 году, когда Valio 
вернулась на российский рынок йогуртов, 
в стране фактически не было серьезной аль-
тернативы мощностям Ehrmann. Но сей-
час у компании не возникнет сложностей 
с поиском других партнеров. Тем не менее 
это непростой процесс и компания может 
столкнуться с временными некритичными 
сложностями из-за перехода объемов на но-
вую площадку, отмечает господин Груздев. 
Между тем собеседники „Ъ“ в отрасли отме-
чали, что кризис привел к переключению 
спроса с йогуртов на более традиционные 
молочные продукты. По данным «Союзмо-
лока», в 2020 году продажи йогуртов сокра-
тилась на 2,4%, до 814,7 тыс. тонн год к году.

Алексей Полухин

МВД детализировало план использования искусст-
венного интеллекта и биоинформатики для поиска 
серийных убийц. IT-подразделение ведомства зака-
зало исследование, в результате которого рассчиты-
вает с помощью анализа генетического материала 
подозреваемого, оставленного на месте преступле-
ния, определить его пол, возраст, цвет глаз и сло-
жение. Технология даст результат, если ее обучить 
на больших объемах данных с кодами ДНК, говорят 
эксперты.

МВД начало работы над созданием сервисов искусствен-
ного интеллекта (ИИ) для поиска серийных убийц, обнару-
жил „Ъ“ на сайте госзакупок. 20 сентября ФКУ НПО «Спецтех-
ника и связь МВД РФ» (подразделение, которое отвечает за 
цифровизацию ведомства) разыграло тендер на научно-ис-
следовательскую работу (НИР) под шифром «Анатомия», и его 
исполнением за 8,8 млн руб. займется АО «Центр генетики 
и репродуктивной медицины „Генетико“». Работы необхо-
димо выполнить к 25 декабря. Гендиректор компании Артур 
Исаев отказался от комментариев, сославшись на то, что кон-
тракт еще не заключен. В МВД не ответили на запрос „Ъ“.

Согласно технической документации, компания должна 
проанализировать перспективы использования ИИ в обла-
сти биоинформатики (объединяет биологию, кибернетику, 
генетику и др.). В частности, подрядчик должен будет устано-
вить возможность выявлять фенотипические признаки че-
ловека (цвет кожи, глаз, волос, особенности телосложения 

и т. д.) на основе анализа генетического материала, который 
оставил преступник. От «Генетико» потребуется создать клас-
сификатор фенотипических признаков человека с учетом 
особенностей криминалистики. Также подрядчик должен 
проанализировать отечественный и зарубежный опыт при-
менения баз данных геномной информации для расследо-
вания преступлений.

Впервые об идее МВД использовать ИИ для поиска серий-
ных убийц „Ъ“ рассказывал 11 ноября 2020 года. Инициатива 
упоминалась в плане цифровой трансформации МВД, реали-
зация которого оценивалась в 55 млрд руб. По плану, первые 
образцы софта для этих целей должны поступить в министер-
ство в 2023 году. О первых шагах „Ъ“ сообщал 30 августа: НПО 
«Спецтехника и связь МВД РФ» заказало исследование приме-
нения технологии машинного обучения при анализе боль-
ших массивов уголовных и административных дел, судеб-
ных решений, оперативных сводок, аудиоматериалов и т. д. 
Предполагается, что нейросеть будет извлекать из большо-
го массива данных информацию об имени, поле, возрасте, 
национальности, месте рождения и татуировках преступни-
ка, а также о географии совершения преступлений, орудиях 
убийств и передвижении злоумышленников. После этого ИИ 
будет устанавливать связь между схожими преступлениями.

«Реализация такого подхода по поиску преступников 
вполне возможна: схожие технологии анализа генетиче-
ского материала применяются давно — например, широ-
ко известный тест на отцовство или установление принад-

лежности биоматериала. Но комплексное определение 
признаков — новая задача, решение которой потребует се-
рьезных исследований в области генетики»,— указывает 
гендиректор Unim Алексей Ремез. 

Модель машинного обучения для предсказания феноти-
пических признаков человека по результатам секвениро-
вания его ДНК можно построить, и во многих случаях она 
будет давать необходимые результаты, считает профессор 
математики, научный консультант Artezio Владимир Кры-
лов. Однако, предупреждает он, для обучения модели необ-
ходимо иметь специальные наборы данных, содержащие 
большой объем кодов ДНК и соответствующие им феноти-
пические описания.

За рубежом ученые обсуждают похожие задачи, и уже 
есть научные публикации, в которых описываются успеш-
ные результаты применения ИИ для определения феноти-
пических признаков человека, говорит господин Крылов. 
Так, авторы работы DeepMetabolism: A Deep Learning System 
to Predict Phenotype from Genome Sequencing описывают 
применение нейронной архитектуры глубокого обучения, 
которая обеспечивает ультрасовременную точность и ско-
рость для прогнозирования фенотипов клеток на основе 
секвенирования генома. Конечно, признает господин Кры-
лов, это еще не готовое решение, которое может взять на во-
оружение МВД, но оно подтверждает возможность реализа-
ции идей правоохранителей.

Никита Королев

Йогурту не подошел завод
Valio отказалась от производства на площадке Ehrmann

МВД ищет ген преступности
Полиция внедрит биоинформатику для поиска серийных убийц

Проект долгосрочной инвестпрог-
раммы ОАО РЖД, по информации „Ъ“, 
предполагает рост инвестиций  
в 2022–2025 годах на 800 млрд руб.  
и исполнен в соответствии с пожела-
ниями президента. Средства на стро-
ительство Северного широтного хода, 
снятые до лучших времен, возвра-
щены в размере 150 млрд руб. Обнов-
ление инфраструктуры, на недоста-
точные темпы которого указывал 
президент, до 2025 года получит до- 
полнительно сразу 1 трлн руб. Зато  
из проекта полностью исчез дорого-
стоящий обход черноморского по- 
бережья и большая часть средств  
для высокоскоростной магистрали  
Москва—Петербург.

ОАО РЖД готовится скорректировать 
инвестпрограмму до 2025 года. Как сооб-
щили „Ъ“ источники, она может быть уве-
личена на 800 млрд руб., до 4,3 трлн руб. 
Вложения в 2022 году запланированы на 
уровне 1,06 трлн руб., в 2023 и 2024 году — 
1,18 и 1,16 трлн руб. соответственно, в 2025 
году — 882 млрд руб. Прежняя версия инве-
стпрограммы, утвержденная в конце 2020 
года, предполагала 700–800 млрд руб. инвес-
тиций в год в 2021–2023 годах.

Как и прежде, основным источником ин-
вестиций должны стать собственные сред-
ства монополии (707 млрд руб.). Объемных 
вливаний из бюджета не предполагается: 
они даже сократятся на 36 млрд руб. относи-
тельно ранее запланированного уровня — 
до 194 млрд руб. Зато поступления из ФНБ 
увеличатся на 97 млрд руб., до 137 млрд руб.

Из проекта выбыла одна мегастройка: 
железнодорожная линия Кривенковская—
Сочи, призванная заменить линию вдоль 
черноморского побережья (подробнее см. 

„Ъ“ от 20 ноября 2020 года). Вместо заплани-
рованных в 2022–2025 годах 138 млрд руб. 
инвестиций на этот период предусмотрен 
ноль. Та же судьба постигла другие подпро-
екты Южного кластера: от почти 350 млрд 
руб. инвестиций на него осталось лишь 
1,7 млрд руб. Заметно урезаны и вложения 
в высокоскоростную магистраль (ВСМ) Мо-
сква—Петербург — на 132 млрд из 225 млрд 
руб. Глава Минфина Антон Силуанов заявил 
21 сентября, что проект может быть реализо-
ван на заемные средства.

Зато в повестку дня вернулся Северный 
широтный ход (СШХ, смычка между Север-

ной и Свердловской железными дорогами 
на Ямале длиной 700 км), с которого раньше, 
наоборот, инвестиции снимали (см. „Ъ“ от 6 
октября 2020 года). На проект предусмотре-
но 150,5 млрд руб. В апреле о необходимо-
сти начать строительство СШХ заявил Влади-
мир Путин, указав, что профинансировать 
его можно было бы за счет инфраструктур-
ных кредитов регионам. На прошлой неде-
ле вице-премьер Марат Хуснуллин говорил, 
что заявка Ямала по СШХ «на выходе». В ав-
густе Минэкономики сообщало о возможно-
сти финансирования проекта из ФНБ. Пока 
в проекте инвестпрограммы ОАО РЖД ос-

новной объем инвестиций на СШХ все рав-
но предусматривается из средств самой мо-
нополии (83,2 млрд руб.); из ФНБ и от ЯНАО 
поступит 32 и 35 млрд руб. соответственно.

Но больше всего денег предлагается до-
бавить на проекты обновления железнодо-
рожной инфраструктуры: до 2025 года пред-
усмотрен дополнительно 1 трлн руб. Этот 
невероятный рост вложений переклика-
ется с замечанием Владимира Путина в де-
кабре 2020 года при обсуждении предыду-
щей версии инвестпрограммы. Он отмечал, 
что «количество железнодорожного хозяй-
ства, требующего ремонта, сокращается, но 
все-таки оно еще не достигло уровня, по-мо-
ему, даже 2015 года, поэтому есть над чем ра-
ботать» (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года). В ОАО 
РЖД не пояснили, что именно компания со-
бирается ремонтировать и обновлять за та-
кие средства.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что такое существенное 
увеличение инвестпрограммы — очень 
масштабный вызов с учетом планируемых 
доходов ОАО РЖД, и непонятно, как компа-
ния будет способна ее профинансировать. 
По его мнению, ОАО РЖД придется сокра-
щать ряд статей, если не будет увеличена 
господдержка. Но, полагает эксперт, струк-
тура инвестпрограммы приобрела более 
здравый вид и оправданный фокус на гру-
зовые перевозки, после того как из нее убра-
ли обход черноморского побережья и суще-
ственно сократили ассигнования на ВСМ. 
Что касается обновления основных фон-
дов, то, по мнению господина Бурмистро-
ва, наиболее остро стоит проблема высоко-
го износа искусственных сооружений, в том 
числе мостов, на которых регулярно проис-
ходят аварии.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги тянут на север
В подорожавшую инвестпрограмму ОАО РЖД вернулся широтный ход
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ставки по двадцатилетним ОФЗ 
на российском долговом рынке 
обновили пятимесячный макси-
мум. Десятилетние бумаги отка-
тились к значениям двухмесяч-
ной давности. Инвесторы сни-
жают интерес ко многим клас-
сам активов на фоне возросших 
рисков дефолтов в мире, не по-
следнюю роль в котором игра-
ет ожидание ужесточения поли-
тики ФРС. Но рост ставок по рос-
сийским бондам увеличивает их 
привлекательность в глазах зару-
бежных инвесторов, так как дает 
дополнительный доход при про-
ведении операций carry-trade.

По данным Reuters, 21 сентября 
доходность двадцатилетних ОФЗ об-
новила пятимесячный максимум, 
поднявшись до 7,43% годовых. Доход-
ность десятилетних облигаций дости-
гала 7,18% годовых, максимума с 21 
июля. По итогам дня котировки оста-
новились в районе 7,4% и 7,16% соот-
ветственно. Ставки почти непрерыв-
но растут с начала августа, прибавив 
за это время 37 и 26 базисных пунктов.

Подъем ставок наблюдается на 
фоне распродажи рисковых активов 
международными инвесторами (см. 
„Ъ“ от 21 сентября). «Медвежьим» на-
строениям способствуют опасения 
ужесточения монетарной политики 
ФРС, которые могут быть высказаны 
на заседании 22 сентября. По словам 
управляющего по анализу банковско-
го и финансового рынков ПСБ Дмит-
рия Грицкевича, рынки ждут ужесто-
чения риторики и более четких сиг-
налов по сроку начала сворачивания 
программы выкупа.

Добавляют нервозности инвесто-
рам растущие в мире риски дефолтов 
и затягивание Конгрессом США реше-
ния по повышению потолка госдолга, 
отмечает господин Грицкевич. JP Mor-

gan 21 сентября повысил риски корпо-
ративных дефолтов в странах emerg-
ing markets и Азии с 2,4% и 2,6% до 5,5% 
и 9% соответственно. Поводом стали 
проблемы китайских девелоперов во 
главе с Evergrande. Этот шаг, по мне-
нию управляющего директора анали-
тического управления «Открытие Re-
search» Алексея Тихонова, стал скорее 
отражением ситуации на рынке, не-
жели предзнаменованием новостей: 
«Поскольку китайская экономика яв-
ляется второй в мире, проблемы с са-
мым большим застройщиком в этой 
стране способны оказать влияние на 
финансовые рынки по всему миру».

Вместе с тем участники рынка от-
мечают, что устойчивость российско-
го рынка обеспечивает высокий инте-
рес к рублевому долгу со стороны меж-
дународных инвесторов. По данным 
Национального расчетного депозита-
рия (НРД), за минувшую неделю нере-
зиденты увеличили вложения в ОФЗ 
почти на 39 млрд руб., что в 2,5 раза 
больше показателя предыдущей не-
дели. На текущей неделе интерес к ру-
блевому долгу сохранился, только 
в понедельник иностранные инвес-
торы купили ОФЗ почти на 10,5 млрд 
руб., из которых 4,28 млрд руб. при-
шлось на новые выпуски. «Текущие 
уровни доходностей госбумаг выгля-
дят достаточно привлекательно. По-

вышение ключевой ставки до 7–7,25% 
(в настоящее время 6,75%.— „Ъ“) уже 
заложено в цене длинных облига-
ций и позволяет более активно уве-
личивать портфели ОФЗ в ожидании 
замедления инфляции в следующем 
году»,— считает Дмитрий Грицкевич.

Но международные инвесторы 
заходят в российский долг со спеку-
лятивными целями, а значит, в слу-
чае дальнейшего ухудшения ситуа-
ции в мире могут начать распродажу. 
«Если нервозность последних дней 
выльется во что-то большее, на ощути-
мую поддержку российского долга за 
счет покупок ОФЗ нерезидентами не 
стоит рассчитывать, так как удешевле-
ние рубля из-за глобального ухода от 
риска способно свести на нет выгоду 
от операций carry-trade»,— отмечает 
аналитик «КСП Капитал Управление 
активами» Михаил Беспалов. С дру-
гой стороны, если по итогам ближай-
шего заседания ФРС поводов для бес-
покойства станет меньше, то спрос на 
российские активы может увеличить-
ся. В базовом сценарии это ухудшение 
настроений инвесторов выглядит 
коррекцией, которая не должна при-
вести к слому тренда на рынке, пола-
гает господин Грицкевич, который не 
ждет роста доходностей длинных ОФЗ 
выше уровней весны.

Виталий Гайдаев

Госдолг дорожает
Доходность ОФЗ обновила многомесячные максимумы

ЦБ решил расширить список ба-
зовых активов для производ-
ных финансовых инструмен-
тов (ПФИ). В частности, в него 
будут включены инструменты, 
выпущенные по иностранному 
праву, и показатели отчетности 
компаний. Используемые обыч-
но для хеджирования ПФИ бла-
годаря расширению продукто-
вой линейки смогут покрывать 
более широкий список рисков. 
Но созданные с новыми базовы-
ми активами деривативы могут 
поступить и в розницу, отмеча-
ют эксперты, где велики риски 
непонимания продуктов потре-
бителями.

Базовые активы ПФИ в 2022 году 
могут пополниться новым списком 
инструментов. В частности, к ним от-
несут финансовые инструменты, вы-
пущенные в соответствии с иностран-
ным правом и признаваемые по нему 
(в частности, акции иностранных 
эмитентов, евробонды), показатели 
отчетностей по российским (РСБУ) 
и международным (МСФО) стандар-
там бухучета, результаты выполне-
ния работ, осуществление выплат ди-
видендов и ряд других. Это следует из 
проекта указания ЦБ, опубликован-
ного 21 сентября. Расширение списка 
даст участникам рынка возможность 
«наиболее эффективно управлять ри-
сками, возникающими в их деятель-
ности… а также будет способствовать 
обеспечению и защите прав и закон-
ных интересов инвесторов», говорит-
ся в пояснительной записке.

• Стоимость производных финансо-
вых инструментов реагирует на из-
менение лежащих в их основе базовых 
активов. Согласно действующему ре-
гулированию, базовым активом мо-
гут выступать товары, валюта, про-
центные ставки, уровень инфляции, 

официальная статистическая инфор-
мация, физические, биологические и хи-
мические показатели состояния окру-
жающей среды и т. п. Нередко ПФИ ис-
пользуются финансовыми организаци-
ями и промышленными компаниями 
для хеджирования рисков от наступ-
ления тех или иных условий.
Расширение списка базовых акти-

вов «происходит в связи с необходи-
мостью покрывать риски, связанные 
с более широким трактованием по-
нятия кредитного события (дефолта) 
в международной практике, расши-
рением базы для покрытия рисков, 
связанных с банковским кредитова-
нием промышленных и сервисных 
компаний, проектным финансиро-
ванием, страхованием, структуриро-
ванием сложных схем по акционер-
ному финансированию», поясняет 
заместитель гендиректора УК ТФГ Ра-
виль Юсипов. Помимо хеджирования 
специфических рисков, по мнению 
управляющего директора по струк-

турным продуктам «БКС Мир инвес-
тиций» Франца Хепа, это позволит де-
лать ставку на результаты операцион-
ной и финансовой деятельности ком-
пании без привязки к реакции рын-
ка. Также профучастники получат воз-
можность вариативности при различ-
ных структурных сделках, отмечает 
руководитель управления инвестици-
онных продуктов «Сбербанк страхова-
ние жизни» Владислав Воякин.

Наиболее интересно включение 
в базовые активы ПФИ инструментов, 
выпущенных в соответствии с ино-
странным правом, считают участни-
ки рынка. По словам замгендиректо-
ра ИК «Финам» Дмитрия Мураховско-
го, сейчас «в случае заключения кон-
тракта, который по своей экономи-
ческой природе является ПФИ с бази-
сом в виде иностранного инструмен-
та, не являющегося по российским 
нормам ценной бумагой, возникают 
риски, в том числе связанные с нало-
гообложением доходов, полученных 
по операциям с такими контракта-
ми». После планируемого расшире-
ния «станет неважно, квалифициру-
ется ли иностранный финансовый 
инструмент в качестве ценной бума-
ги по российским нормам».

Ключевыми потребителями ПФИ 
раньше выступали крупные корпо-
рации и банки. Но в последние не-
сколько лет банки начали реализо-
вывать физическим лицам, в том чи-
сле на фоне снижения ставок по депо-
зитам, различные структурные ноты 
и стратегии с опционами, указывает 
гендиректор УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев. 
Однако, подчеркивает он, граждане 
обычно не способны просчитать ри-
ски производных инструментов, но 
готовы верить в двузначные цифры 
доходностей.

Илья Усов, Виталий Гайдаев

Деривативы растянут по линейке
Банк России меняет правила для ПФИ

Mastercard вводит с 2022 года понижен-
ные комиссии для малого бизнеса при 
приеме платежей с помощью смартфо-
нов. Эта технология сама по себе дешев-
ле классического эквайринга, а при сни-
женном тарифе может существенно уве-
личить число предприятий, принимаю-
щих карточные платежи. Таким образом, 
платежная система планирует перевести 
часть наличного оборота в малом бизнесе 
в безналичный и заработать на комисси-
ях. Но ей придется выдержать конкурен-
цию с аналогичными решениями самих 
банков и Системой быстрых платежей, 
где ниже комиссии.

Как стало известно „Ъ“, Mastercard разослал бан-
кам сообщение о введении с 21 января 2022 года 
спецтарифа для малого бизнеса — interchange 
1% при оплате с технологией Tap on Phone (когда 
в роли POS-терминала выступает смартфон). В Mas-
tercard пояснили, что «заявленные изменения на-
правлены на поддержку микробизнеса в том числе, 
для которого и создана технология приема оплаты 
в одно касание к смартфону картой или другим 
платежным устройством». Там надеются расши-
рить аудиторию клиентов с учетом роста клиент-
ского спроса на «бесконтактную оплату различны-
ми платежным устройствами». В платежной систе-
ме Visa сообщили, что сертифицировали в России 

решение для приема бесконтактных платежей на 
смартфонах в 2020 году, не уточнив тарифы.

Эксперты отмечают, что сейчас для малых и ми-
кропредприятий тарифная нагрузка по договорам 
эквайринга достаточно высока. По словам главы 
правления ассоциации «Финансовые инновации» 
Романа Прохорова, тарифы, как правило, превы-
шают 2%. «Поэтому многие, даже при наличии до-
говора эквайринга, просят клиентов провести оп-
лату наличными или переводом с карты на кар-
ту»,— поясняет он.

Независимый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков отмечает, что эквайринг 
становится все более насущной необходимостью 
для развития розничного бизнеса, включая ма-
лый. «С другой стороны, малый бизнес не хотел бы 
обременять себя POS-терминалами, поэтому техно-
логия и приложение для смартфона очень актуаль-
ны и востребованны»,— говорит эксперт.

В Делобанке (подразделение СКБ-банка) утвер-
ждают, что эквайрингом в смартфоне заинтересо-
ваны более 80% опрошенных предпринимателей. 
По словам директора департамента эквайринга 
банка «Русский стандарт» Инны Емельяновой, сер-
вис, превращающий обычный телефон в мобиль-
ный POS-терминал, интересен для представите-
лей бизнеса из самых разных областей — ресто-
ранный сегмент, организация курьерской достав-
ки, благотворительность и пр.

Впрочем, ряд банков, включая Сбербанк, ВТБ, 
Альфа-банк, СКБ-банк, продвигает собственные ре-
шения по использованию смартфонов в виде тер-
миналов. Как отметили в Делобанке, это «не только 
карточные платежи, но возможность принимать 
оплату по QR-коду через Систему быстрых плате-
жей». Клиенты экономят на оборудовании и скоро-
сти подключения — «можно начинать принимать 
безналичные платежи через пять минут после уста-
новки приложения», сообщили там.

Роман Прохоров также отмечает, что в СБП ко-
миссии не только не выше 0,7%, но и полное воз-
мещение затрат малого бизнеса на комиссии. «Вве-
дение Mastercard спецтарифа не приведет к значи-
мым успехам, поскольку соответствующее сниже-
ние эквайринговых комиссий будет не слишком 
существенным»,— считает он.

По словам независимого эксперта на рынке 
электронных платежей Андрея Вылегжанина, 
для действительно массового подключения мало-
го и микробизнеса к оплате с помощью карт необ-
ходимо появление на российском рынке незави-
симых компаний-интеграторов, занимающихся 
привлечением и подключением торговых точек 
к эквайрингу банков. Они будут просчитывать ри-
ски каждого ТСП, а пока их оценкой занимаются 
банки, это происходит медленно и многие клиен-
ты отсеиваются.

Максим Буйлов

Малому бизнесу снижают комиссии
Mastercard планирует переориентировать платежи на смартфоны

Микрофинансисты ослабили скоринг для 
клиентов, занятых в пострадавших от пан-
демии отраслях экономики, но до восста-
новления докризисных показателей одо-
брения займов все еще далеко. Занятые 
в компаниях из этих отраслей сотрудники 
до сих пор не могут рассчитывать на общие 
условия одобрения, ведь в случае ухудше-
ния эпидемиологической ситуации имен-
но для данной категории вырастут риски 
выхода на просрочку.

В августе доля отказов на получение микро-
займов клиентам, занятым в наиболее пострадав-
ших от пандемии отраслях (гостиничный и тури-
стический бизнес, сферы развлечения и оказания 
бытовых услуг, общепит и фитнес-индустрия), со-
ставила 62–76%, следует из исследования IDF Eur-
asia. Эти уровни ниже, чем год назад, тогда отка-
зы получали более 80% клиентов МФО, занятых 
в пострадавших отраслях. Однако показатель это-
го года в 2–2,5 раза выше, чем в 2019 году.

Заемщики из перечисленных отраслей состав-
ляют около трети клиентов МФО. «И хотя по мере 
восстановления этих сфер деятельности вес фак-
тора принадлежности заемщика к ним снижает-
ся, он по-прежнему влияет на одобрение и пред-
лагаемые клиенту итоговые параметры займа»,— 
поясняет гендиректор IDF Eurasia в России Ири-
на Хорошко. По оценке финансового маркетплей-

са «Юником24», доход граждан, занятых в наибо-
лее пострадавших отраслях, снизился на 10–70%.

Скоринг, проводимый МФО, учитывает сферу 
деятельности заемщика и для некоторых сегмен-
тов может быть все еще более жестким, подтвер-
ждает директор по рискам ГК Eqvanta Алексей Пе-
редерий. «На текущий момент просрочка в указан-
ных группах занятости вернулась к допандемий-
ным уровням, но в случае ухудшения эпидемиоло-
гической обстановки риск роста просрочки по ука-
занным группам значительно превышает средние 
показатели»,— предостерегает он. Можно назвать 
2021 год более «стабильным» и «живым» для указан-
ных сегментов, согласна директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. Однако, по ее словам, «сохраняются ри-
ски, связанные с эпидемиологической картиной: 
люди, работающие в сфере услуг, относятся к кате-
гориям, наиболее подверженным опасности забо-
левания, что, в свою очередь, может повлечь несо-
блюдение условий договора займа».

Требования ко всем заемщикам остаются доста-
точно жесткими, отмечают участники рынка. «Но 
для некоторых категорий граждан процент одо-
брения заявок чуть выше,— признает гендиректор 
„Займера“ Роман Макаров.— Например, для работ-
ников бюджетной сферы. У них дисциплина всегда 
выше, кроме того, это категории граждан, получаю-
щие максимальную поддержку государства. А зна-
чит, риски их кредитования ниже».

По его мнению, уровень одобрения займов уже 
никогда не будет прежним. «МФО за время кризи-
са привлекли новых, качественных заемщиков 
и значительно улучшили портфели. Наращивать 
просроченную задолженность никто из креди-
торов не хочет»,— считает он. И такая консерва-
тивная политика позволит МФО снизить долю де-
фолтов с текущих 25% в среднем по рынку до 20% 
в перспективе двух-трех лет, говорит гендиректор 
«Юником24» Юрий Кудряков.

Однако не все участники микрофинансового 
рынка настроены пессимистично. Так, «МигКре-
дит» вернул скоринг на допандемийные показа-
тели для всех заемщиков независимо от рода дея-
тельности. Компания мониторит ситуацию в отра-
слях, но пока нет причин для введения стресс-сце-
нария, уверен глава «МигКредита» Олег Гришин. 
Профиль работы имеет существенное, но не опре-
деляющее значение, добавляет управляющий 
партнер финтех-группы «Финбридж» Леонид Кор-
нилов. Более жесткий скоринг сейчас сохраняет-
ся для малого бизнеса, молодежи, заемщиков, 
прошедших процедуру банкротства, перечисля-
ет он. В целом, по оценкам СРО «МиР», если не бу-
дут введены дополнительные меры сдерживания 
пандемии, то тренд «более низкой одобряемости» 
сохранится в четвертом квартале 2021 года и пер-
вом квартале 2022 года.

Полина Трифонова

Заемщиков расставили по отраслям
Пострадавшим от пандемии сложно получить микрозаймы

Клиенты Почта-банка сообщают 
о несанкционированном списа-
нии бонусных баллов с кобрен-
динговых банковских карт «Пя-
терочка». В банке называют про-
исходящее «техническим сбоем», 
допуская мошенничества с бал-
лами, но не средствами клиен-
тов. Эксперты по информацион-
ной безопасности называют та-
кие хищения киберинцидентом, 
считая, что банк наравне с ри-
тейлером несет ответственность 
за ситуацию. По их мнению, 
сама возможность хищения бал-
лов могла быть спровоцирована 
именно уязвимостью карт.

В рунете появились сообщения 
клиентов Почта-банка о несанкцио-
нированных списаниях бонусных 
баллов с выпущенных совместно 
с ним дебетовых карт «Пятерочка». 
Только на banki.ru в августе—сентя-
бре таких жалоб более десятка. В них 
говорится о хищении бонусов на сум-
мы, эквивалентные 0,2–2 тыс. руб. 
(при оплате покупок 10 баллов со-
ставляют 1 рубль), списание происхо-
дит как покупка за баллы в «Пятероч-
ке». Есть кейсы неоднократного хи-
щения даже после обращения клиен-
та в банк. Например, в одном из отзы-
вов клиент сообщает о краже в начале 
июля 9 тыс. баллов в Магнитогорске, 
уже после обращения в банк — о хи-
щении 2,2 тыс. баллов в начале авгу-
ста в Краснокамске, а после перевыпу-
ска карты — 18 августа порядка 9 тыс. 
баллов в Вологде.

В Почта-банке „Ъ“ сообщили, что 
«по некоторым картам „Пятероч-
ка“ выявлено незаконное списание 
бонусных баллов, но эти случаи не 
были массовыми» и «на текущий мо-
мент сбоя нет». «Мошеннические схе-
мы с бонусными счетами не связаны 
напрямую с банковскими счетами 
и данными карт, сами карты не ском-
прометированы»,— заверили в бан-
ке, обещая компенсацию потерян-
ных баллов «Пятерочкой», а также бес-
платный перевыпуск карт. В ритейле-
ре говорят, что это консолидирован-
ная позиция.

Эксперты по информбезопасности 
сходятся во мнении, что баллы теря-
лись из-за утечки данных или исполь-
зуемой злоумышленниками уязвимо-
сти. По словам главы службы инфор-
мбезопасности РГС-банка Ивана Шу-
бина, карты перевыпускаются «при 

компрометации их данных, при сбое 
нет такой необходимости». С ним со-
гласен директор департамента ин-
формбезопасности Росбанка Миха-
ил Иванов, добавивший, что техниче-
ская причина перевыпуска карты — 
это, например, неработающий чип.

Собеседник „Ъ“ в банке из топ-
20 назвал наиболее вероятной при-
чиной перевыпуска утечку данных 
из банка или его контрагента, уяз-
вимость же самой системы расчетов 
бонусами позволила злоумышлен-
никам совершать хищения. «Есть не-
сколько способов расчетов баллами 
за покупки. Первый — часть покуп-
ки оплачивается баллами с карты, 
часть — деньгами. Если за покупку 
платится хотя бы рубль плюс баллы, 
это означает, что платеж проходит 
двойную верификацию — и банка, 
и магазина-партнера, списать баллы 
удаленно при таком способе расче-
тов практически невозможно»,— по-
яснил собеседник „Ъ“ в крупном бан-
ке. Второй вариант — система позво-
ляет оплачивать баллами покупку 
полностью, но клиент подтвержда-
ет платеж. Третий вариант использу-
ется в Почта-банке: можно баллами 
оплатить 100% покупки, подтвержде-
ние со стороны клиента не требует-
ся. «При таком способе расчетов кар-
та, по сути, становится обычной бо-
нусной картой без присущей банков-
ской карте защиты»,— говорит собе-
седник „Ъ“ в крупном банке.

Эксперты полагают, что, хотя речь 
идет о программе лояльности парт-
нера, ответственность за происходя-
щее лежит и на банке. «Хищение бо-
нусов с банковской карты является 
киберинцидентом, поскольку кли-
енту банка нанесен ущерб,— уверен 
эксперт Cisco Sistems Алексей Лукац-
кий.— Незаконное хищение бонус-
ных баллов может быть киберинци-
дентом и с точки зрения ЦБ». В ЦБ 
на запрос „Ъ“ не ответили, впрочем, 
там никогда не комментируют дей-
ствующие банки. При этом закры-
вать существующую уязвимость в от-
сутствие внимания к проблеме регу-
лятора банк не собирается. Там сооб-
щили „Ъ“, что не планируют вводить 
ограничения на покупку за баллы 
«Пятерочка», решение, которое по-
зволит верифицировать трату бал-
лов без дополнительных ограниче-
ний, банком лишь рассматривается.

Юлия Пославская

Шлите баллы  
Почта-банком
Мошенники нашли доступ  
к бонусам на его картах

Банки должны  
перестать вводить 

заемщиков в заблуждение… 
и продвигать  

сложные решения 
для неквалифицированной 

аудитории
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, на Международном 
банковском форуме, 17 сентября 
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деловые новости

Как и ожидал „Ъ“, финская 
 Fortum, пойдя на рекордное 
 снижение цены, получила 
 львиную долю мощности ветро
электростанций (ВЭС) на кон
курсе программы поддержки 
ВИЭ на 2025–2027 годы. Она за
брала 1,4 ГВт ВЭС со средней це
ной электроэнергии в 2 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч, что уже сейчас 
ниже оптовой цены электро
энергии в стране. «Росатом» по
лучил 461 МВт ВЭС по 5 тыс. руб., 
забрав половину денежного объ
ема поддержки. Несмотря на от
сутствие новых игроков, стои
мость электроэнергии солнеч
ных станций (СЭС) также упала 
до 5,5 тыс. руб., приблизившись 
к мировым уровням.

«Администратор торговой си-
стемы» (АТС, структура «Совета 
рынка» — регулятор энергорын-
ков) опубликовал результаты отбо-
ра инвестиционных проектов ВИЭ 
с вводом в 2023–2028 годах. Всего за 
шесть лет инвесторы построят в РФ 
2,7 ГВт зеленой генерации, в том чи-
сле в 2023–2024 годах — 774,84 МВт 
солнечных электростанций (СЭС), 
в 2025–2027 годах — 1,85 ГВт ветря-
ных электростанций (ВЭС), а в 2027–
2028 годах — 96 МВт мини-ГЭС.

• Новая программа поддержки ВИЭ 
продлится до 2035 года. Конкурсы 
проводятся по новым правилам: 
проекты отбираются по наимень-
шей одноставочной цене продажи 
электроэнергии (учитывает CAPEX, 
OPEX и доходность). С победителем 
заключается договор поставки мощ-
ности (ДПМ) на 15 лет.
На конкурсе ВЭС, как и ожидал 

„Ъ“, львиную долю квоты по объе-
му мощности забрал «Фортум» (под-
контролен финской Fortum). Компа-
ния «Ветропарки ФРВ» (СП «Фортума» 
и «Роснано») получила 1,39 ГВт ВЭС, 
или 75% от всего объема мощности. 
Все ВЭС построят в европейской ча-
сти РФ. «Фортуму» и «Роснано» уда-
лось стать лидерами отбора за счет 
рекордного снижения одноставоч-
ной цены в заявках. По оценкам Вла-
димира Скляра из «ВТБ Капитала», 
средняя ставка по их проектам со-

ставила 2,22 тыс. руб. Одноставочная 
цена оптового энергорынка в евро-
пейской части РФ и на Урале сейчас 
достигает 2,6 тыс. руб.

Структура «Росатома» «Новавинд» 
забрала четверть объема мощности, 
или 460,7 МВт. При этом в денежном 
объеме «Новавинд» получил полови-
ну инвестресурса, то есть 6,7 млрд 
руб., заявили в компании. Средняя 
ставка по проектам «Новавинда» — 
5,1 тыс. руб., по подсчетам Владими-

ра Скляра. Все проекты ВЭС также 
построят в европейской части РФ. 
В конкурсе ГЭС также ожидаемо весь 
объем в 96 МВт забрал холдинг «Ру-
сГидро», который построит три ми-
ни-ГЭС в Кабардино-Балкарии, Чеч-
не и Дагестане.

Большую часть объема проектов 
солнечной генерации — 570 МВт, 
или 75% квоты,— получила компа-
ния «Юнигрин Пауэр» (находится 
под контролем «Реам Менеджмент» 
Михаила Сиволдаева, бывшего зам-
преда правления «Реновы» Викто-
ра Вексельберга). «Юнигрин Пауэр» 
построит 290 МВт СЭС в первой це-
новой зоне (европейская часть РФ 
и Урал) и 280 МВт во второй цено-
вой зоне (Сибирь). Средняя одно-
ставочная цена в заявках — около 

5,2 тыс. руб. за 1 МВт•ч, по оценкам 
Владимира Скляра. Остальную часть 
квоты — около 205 МВт — забра-
ли структуры «Солар Системс» (под-
контрольна сингапурской «Гелиос 
Мек»). Компания «Хевел» (СП «Рено-
вы» и «Реам Менеджмент») — ли-
дер уже прошедших конкурсов по 
СЭС — не участвовала в отборе, гово-
рят  источники „Ъ“.

За год все новые ВЭС будут полу-
чать с энергорынка примерно по 
20,3 млрд руб., СЭС — по 7,6 млрд 
руб., а мини-ГЭС — по 2,8 млрд руб., 
говорит Владимир Скляр. По его 
оценкам, в целом за 15 лет оптовый 
энергорынок заплатит за все ото-
бранные ВИЭ около 460,4 млрд руб. 
В среднем одноставочная цена по 
всем ВЭС составила 2,74 тыс. руб., 
а по СЭС — 5,45 тыс. руб.

«Результаты отбора ВИЭ иначе как 
оглушительным успехом назвать 
нельзя. За шесть лет стоимость ве-
троэнергетики в России снизилась 
на 87% по минимальной цене отбо-
ра (79% по средней), сделав проекты 
ветроэнергетики „Фортум“ в России 
самыми дешевыми в мире (и сопо-
ставимыми со средней стоимостью 
в мире по средневзвешенной цене). 
Солнечная генерация снизила цен-
ник за шесть лет на 77%, вплотную 
приблизившись к коридору сред-
них цен в мире»,— говорит гос-
подин Скляр.

В Ассоциации развития возоб-
новляемой энергетики (АРВЭ, объе-
диняет крупных инвесторов в ВИЭ) 
называют результаты конкурса «ре-
волюционными». Там ожидают, что 
тренд на снижение стоимости элек-
троэнергии ВЭС и СЭС продолжится 
как минимум до 2030 года. Решение 
разыгрывать на конкурсе не мега-
ватты, а именно объем денег было 
единственно правильным, счита-
ют в АРВЭ, это «позволит инвесто-
рам, снизив цену в заявках, реали-
зовывать почти в три раза больше 
проектов, чем планировалось». Для 
локализации производства оборудо-
вания, добавляют в ассоциации, это 
крайне позитивная новость.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Цены как ветром сдуло
Зеленая энергетика в РФ стала дешевле обычной

С нового года Минтранс, по данным „Ъ“, пред
лагает поднять для аэропортов стоимость арен
ды федеральной инфраструктуры. В аэропортах 
ожидают роста издержек на аренду до 20%, что по
влияет на стоимость перевозок. По данным „Ъ“, 
эти опасения разделяют в ФАС, где предупредили 
Минтранс, что повышение может привести к ро
сту стоимости услуг для авиакомпаний. Экспер
ты, впрочем, считают, что изменения мало ска
жутся на стоимости билетов.

Как стало известно „Ъ“, Минтранс планирует с 2022 
года повысить для аэропортов арендные ставки на аэро-
дромное имущество. Речь идет о тарифах за использо-
вание взлетно-посадочных полос, рулежных дорожек, 
перронов и мест стоянок, находящихся в федеральной 
собственности. Гражданские аэропорты арендуют их 
у подведомственного Росавиации ФГУП АГА(А). Повыше-
ние затронет большинство аэропортов РФ.

Размер арендной платы рассчитывается исходя из ко-
личества обслуженных аэропортом пассажиров и пере-
везенных грузов за последние три года, базовой ставки 
и инфляции. Минтранс предлагает повысить базовую 
ставку для аэропортов, обслуживающих более 1 млн 
тонн пассажиров и грузов в год, с 85 руб. до 103 руб. за 
тонну. Для аэропортов с меньшими показателями ставка 
вырастет до 147 руб., тогда как прежде не превышала 125 
руб. Точной оценки влияния новых ставок на издержки 
аэропортов нет. Однако, например, аэропорт Домодедо-
во, по подсчетам „Ъ“, за 2021 год по действующим сейчас 
ставкам должен заплатить 211 млн руб. По новым став-
кам стоимость аренды вырастет до 253 млн руб.

«Предлагаемая Минтрансом методология не только 
нивелирует снижение объемных показателей аэропор-
тов, но и создает предпосылки ежегодного роста аренд-
ной платы»,— говорится в письме исполнительного ди-
ректора Международной ассоциации аэропортов (МАА) 
Сергея Никотина на имя замглавы Минтранса Игоря Ча-
лика (есть в распоряжении „Ъ“). В МАА „Ъ“ сообщили, что 
попросили премьер-министра Михаила Мишустина по-
ручить «учесть мнение аэропортового сообщества при 

рассмотрении проекта постановления в аппарате прави-
тельства». Однако окончательная версия документа, по 
данным „Ъ“, в МАА и аэропорты не рассылалась и до сих 
пор не опубликована на regulation.gov.ru. В ФГУП АГА(А) 
„Ъ“ сообщили, что «редакция рассматриваемого в насто-
ящее время проекта постановления к ним не поступала». 
В Минтрансе на вопросы „Ъ“ не ответили.

В МАА полагают, что рост арендной платы неизбежно 
приведет к увеличению тарифов за аэропортовое обслу-
живание и, как следствие, к росту стоимости авиаперево-
зок для пассажиров и грузоотправителей. Сходная пози-
ция содержится в письме ФАС, направленном в Минтранс.

Как полагает президент ассоциации «Аэропорт» Вик-
тор Горбачев, в результате пересмотра ставок рост аренд-
ных платежей в целом по отрасли превысит 15–20%. 
Собеседники „Ъ“ в аэропортах с годовым пассажиропо-
током от 1 млн человек также прогнозируют неизбеж-
ный рост стоимости услуг для перевозчиков, однако от 
официальных комментариев и точных оценок воздержи-
ваются. «Предприятия авиаотрасли не преодолели фи-
нансово-экономические последствия пандемии. В связи 
с этим решения, касающиеся существенных условий де-
ятельности аэропортов, не должны приводить к повыше-
нию операционных затрат»,— заявили „Ъ“ в Домодедово.

Впрочем, эффект роста ставок аренды на финансовые 
показатели крупных аэропортов будет невелик — речь 
идет о десятых процента от EBITDA, уточняет аналитик 
«Фридом Финанс» Александр Осин. «Очевидно, что ком-
пании, обслуживающие аэропорты, будут стремиться 
переложить эти издержки, что вызовет возможное по-
вышение различных аэропортовых сборов приблизи-
тельно на 1%»,— считает он. Стоимость аренды составля-
ет не более 1% от затрат аэропортов, соглашается Елена 
Сахнова из «ВТБ Капитала». «Но аэропорты еще не пол-
ностью отошли от последствий пандемии, поэтому лю-
бая дополнительная финансовая нагрузка воспринима-
ется ими негативно»,— отмечает она. Данные затраты, 
по оценке госпожи Сахновой, добавят к стоимости 
 авиабилета 1–3 руб.

Айгуль Абдуллина

Ставки вырулят на взлетную полосу
Аэропорты опасаются подорожания аренды аэродромов

Правительство сформулирова
ло очередную версию повыше
ния налогов на горнодобываю
щую промышленность. Теперь, 
помимо роста НДПИ и налога 
на прибыль, предлагается ввес
ти прежде не существовавший 
акциз на жидкую сталь в раз
мере 3% от экспортной цены 
слябов. По мнению экспертов, 
только акцизы будут стоить чер
ной металлургии $500–800 млн 
ежегодно, что довольно серь
езно сократит прибыль ком
паний. Всего за счет повыше
ния налоговой нагрузки на сек
тор Минфин планирует допол
нительно собрать 0,5 трлн руб. 
за 2022–2024 годы.

„Ъ“ ознакомился с последним ва-
риантом роста налоговой нагрузки 
на горнодобывающий сектор, раз-
работанным Минфином. Обсужда-
емые сейчас в правительстве по-
правки ко второй части Налогового 
кодекса теперь предполагают три 
способа роста налогов: повышение 
НДПИ (в основном через привязку 
налога к динамике биржевых коти-
ровок на соответствующее сырье), 
рост налога на прибыль для компа-
ний с высокими дивидендными вы-
платами, а также нововведение — 
акциз на жидкую сталь. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли считают, что идея акци-
за возникла, чтобы изъять сверхпри-
были у компаний, которые не имеют 
своих добывающих активов.

Ставка акциза будет составлять 
в 2022–2024 году 3% от среднемесяч-
ной экспортной цены сляба в мор-
ских портах юга РФ (с пересчетом 
в рубли). Акциз будет обнуляться, 
если средняя экспортная цена сля-
ба опускается ниже $300. В послед-
ний раз сляб опускался ниже этого 
уровня в 2015 году. Сергей Гришу-
нин из НРА говорит, что эффект от 
акциза для черных металлургов со-
ставит $500–800 млн ежегодно, что 
довольно сильно сократит ожидае-
мый показатель EBITDA сектора — 
на 2,5–5%.

Что касается НДПИ, то для произ-
водителей коксующегося угля и же-
лезной руды налог будет привязан 
к экспортным котировкам соответ-
ствующего сырья. Угольщики бу-
дут платить НДПИ со ставкой в 1,5%, 
а производители руды — 5,5%. Для 
производителей удобрений пока 
предполагается не привязывать 
НДПИ к экспортным ценам, вместо 
этого просто подняв налог в 2,5 раза 
за счет роста рентного коэффициен-
та в формуле (до 8,75 с текущих 3,5). 
Отметим, что под повышение по-
пали апатитовые, апатит-нефели-

новые, фосфоритовые и калийные 
руды, но не нефелины и бокситы — 
сырье для «Русала». Для многокомпо-
нентной комплексной руды Красно-
ярского края с содержанием меди, 
никеля и металлов платиновой груп-
пы — то есть для «Норникеля» — по-
мимо базовой ставки в 730 руб. на 
тонну нужно будет доплатить 6% от 
биржевой стоимости соответствую-
щих металлов.

Кроме того, повышается налог 
на прибыль для компаний, которые 
в последние пять лет направляли на 
дивиденды больше, чем инвестиро-
вали. Для них ставка налога может 
вырасти с 20% до 25–30%, в зависимо-
сти от размера выплаченных в прош-
лые годы дивидендов. 20 сентября 
лобби черных металлургов «Русская 
сталь» заявило о значительных ри-
сках для экономики, если вариант 
с ретроспективным повышением 

налога будет принят. По его мнению, 
это приведет к оттоку инвестиций 
и дестабилизации фондового рын-
ка. В металлургических компаниях 
и «Русской стали» не предоставили 
комментариев.

Сергей Гришунин полагает, что 
для «Норникеля» дополнительный 
налог составит около 4–5% EBIT-
DA, угольщики столкнутся с увели-
чением налога более чем в два раза 
до 3–4% EBITDA. «Несмотря на серь-
езность последствий нового зако-
нопроекта для отрасли, важно, что 
в нем включены элементы сниже-
ния фискального давления в слу-
чае неблагоприятной конъюнктуры 
рынков. Таким образом, его можно 
трактовать как налог на сверхдохо-
ды отрасли»,— говорит эксперт.

Совокупный налоговый эффект 
от роста НДПИ и акциза на сталь для 
производителей коксующегося угля, 
предприятий черной и цветной ме-
таллургии может составить 140–
170 млрд руб. в год, говорит управ-
ляющий директор рейтингового 
агентства НКР Дмитрий Орехов. При 
этом от 75% до 85% совокупного эф-
фекта будет в отношении предпри-
ятий черной металлургии, включая 
производителей коксующегося угля, 
15–25% — в отношении цветной ме-
таллургии. Несмотря на то что до-
быча цветных металлов составля-
ет более 35% выручки «Норникеля», 
итоговый эффект на маржиналь-
ность компании будет незначитель-
ным, полагает аналитик, отмечая, 
что у «Норникеля» есть значитель-
ный запас прочности — текущий 
уровень рентабельности по EBITDA 
составляет 64%.

Сам Минфин оценивает допол-
нительные поступления от горно-
добывающей промышленности 
в 546 млрд руб. за 2022–2024 годы. 
Эта сумма не учитывает эффект по-
вышения налога на прибыль, по-
скольку он будет зависеть, в том чи-
сле, от инвестиционной активности 
компаний.

Евгений Зайнуллин

От частного к общему
Минфин хочет забрать у горнодобычи  
0,5 трлн руб. за три года

Как стало известно „Ъ“, в борьбу за прибрежные 
участки в арктических морях включилась «Газ
пром нефть». Она попросила выделить ей для гео
логического изучения крупный УстьЕнисейский 
участок в Енисейском заливе Карского моря, ко
торый с запада граничит с участками совместно
го предприятия «Газпром нефти» и Shell на Гыда
не, а на востоке — с уже принадлежащими компа
нии участками на Таймыре. Тем самым «Газпром 
нефть» может получить возможность расширить 
поисковую зону для СП с Shell. 

«Газпром нефть» подала в Роснедра заявку на геологи-
ческое изучение Усть-Енисейского участка в Енисейском 
заливе Карского моря, рассказали источники „Ъ“ в отра-
сли и подтвердили в Минприроды. Ресурсы по категории 
Dл — 64 млн тонн нефти и 146 млрд кубометров газа, по 
D1+D2 — 20,9 млн тонн и 130,3 млрд кубометров соответ-
ственно. Участок на западе граничит с Лескинским участ-
ком, на востоке — с принадлежащими «Газпром нефти» 
четырьмя Западно-Таймырскими участками (под номера-
ми 1, 6, 7 и 10). Ресурсы Лескинского участка оценивались 
в 100 млн тонн, но компания отмечала еще в 2018 году, что 
его запасы могут «многократно превосходить официаль-
ные показатели».

Лескинский участок наряду с Пухуцяяхским входит 
в «Гыдан энерджи» (проект «Енисей»), паритетное совмест-
ное предприятие «Газпром нефти» и англо-голландской 
Shell. В рамках проекта «Газпром нефть» надеялась обнару-
жить новую углеводородную провинцию. В меморандуме 
еврооблигаций «Газпрома» в июне было указано, что до-
быча на «Енисее» на пике в 2034 году ожидается на уровне 
20 млн тонн нефти. В «Газпром нефти» отказались от ком-
ментариев.

Если Усть-Енисейский участок примыкает к ранее ли-
цензированным участкам «Газпром нефти» на суше, то уве-
личение площади проведения поисково-оценочных работ 
абсолютно правильно, отмечает глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев. По его мнению, это по-
зволит компании занять перспективную площадь и избе-
жать возможных споров с другими недропользователями.

Нефтегазовые компании возобновили интерес к тран-
зитным участкам (то есть находящимся частично на суше, 
а частично — в акватории в пределах территориального 
моря), после того как правительство в сентябре прошлого 
года установило порядок рассмотрения заявок на участки 
во внутренних морских водах и территориальном море. 
Прием заявок был открыт в два окна — в декабре 2020 — 
январе 2021 года и июне—июле. В зимнее окно заявки 
было поданы от ЛУКОЙЛа и Ямальской шельфовой ком-
пании (принадлежит фонду «Энергия» Игоря Юсуфова; см. 
„Ъ“ от 15 сентября), сейчас они на рассмотрении прави-
тельства. В летнее же окно, помимо обращения «Газпром 
нефти», по данным „Ъ“, еще четыре заявки на участки в Об-
ской губе отправила Ямальская шельфовая компания — 
Восточно-Белоостровский, Западно-Геофизический, Вос-
точно-Тасийский и Восточно-Сеяхинский, но они пока не 
прошли все согласования в профильных ведомствах.

«Роснефть» до введения западных санкций в 2014 году 
вела активную борьбу с компаниями группы «Газпром» за 
участки в акваториях арктических морей. На этот раз неф-
текомпания не подала ни одной заявки, хотя прежде вела 
работу на транзитных участках. Например, нефтекомпа-
ния в 2017 году бурила с берега на Хатангском участке в Ха-
тангском заливе в море Лаптевых и поставила на баланс 
81 млн тонн извлекаемых запасов.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
заходит в Енисейский залив
Компания хочет получить крупный участок  
рядом с активами ее СП с Shell

Потребуется нам  
в разы больше,  

просто в разы больше. 
Нужно будет следующим 

шагом, конечно же,  
эту индустрию  

делать совершенно  
другого масштаба

— Анатолий Чубайс,
спецпредставитель президента РФ,  

3 сентября

Ц И Т А Т А

546 миллиардов 
рублей
рассчитывает  
получить Минфин  
от новых налогов  
на горнодобычу  
в 2022–2024 годах
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На фоне активного восстанов-
ления спроса на санаторно- 
курортный отдых доходы про-
фильных учреждений в России 
в этом году могут достигнуть 
85–90% от докризисных. Пока-
затели здравниц восстанавли-
ваются заметно лучше, чем до-
ходы сильно зависящих от ин-
туристов отелей. Но вопреки 
ожиданиям программы реа-
билитации от COVID-19 не при-
носят им дополнительного до-
хода: гости отнеслись к ней 
 скептически.

Доходы санаторно-курортных ор-
ганизаций в 2021 году могут вый-
ти на уровень 85–90% от показате-
ля 2019 года, который оценивался 
в 152,6 млрд руб., прогнозируется 
в исследовании «Топ-100 российских 
здравниц» Ассоциации оздорови-
тельного туризма и корпоративного 
здоровья (АОТ). Достичь докризис-
ного уровня рынку не позволят рост 
налоговой нагрузки, падение дохо-
дов населения, нехватка обслужива-
ющего персонала и сохраняющиеся 
ограничительные меры, добавляют 
аналитики.

Восстановление рынка проис-
ходит после резкого спада: в 2020 
году, по данным ЕМИСС, доходы от-
расли сократились за год на 31%, до 
104,9 млрд руб., а загрузка оказалась 
минимальной за пять лет — 29,5%, за 
год это значение снизилось на 20,2 
процентного пункта. В общей слож-
ности в российских здравницах 
в прошлом году побывали 4,04 млн 
человек, что на 34% ниже, чем в 2019 
году, а совокупный убыток отрасли 

вырос на 72%, до 12,9 млрд руб. В АОТ 
спад основных показателей в прош-
лом году связывают с действовавши-
ми ограничениями: с конца марта 
до июня здравницы не могли при-
нимать гостей. По мнению пред-
седателя АОТ Елены Трубниковой, 
более глубокого падения удалось 
избежать за счет мер господдержки 
и перераспределения потребитель-
ского спроса в сторону внутреннего 
туризма.

По данным ассоциации, летом 
2021 года санатории ощутили рост 
загрузки на 80% год к году. Это под-
тверждают данные властей регио-
нов. По информации министерства 
туризма и оздоровительных курор-
тов Ставропольского края, за ян-
варь—август в регионе отдохнули 
800 тыс. человек (400 тыс. из них — 
в санаториях), против 240 тыс. за тот 
же период годом ранее. В этом году 
власти рассчитывают на восстанов-
ление сегмента к докризисному 
уровню. В Краснодарском крае сово-
купный турпоток за восемь месяцев 
оценивают в 12,4 млн человек, что 
всего на 2% ниже показателя 2019 
года. Министерство курортов и ту-
ризма Крыма отмечает, что в июне—
августе местные здравницы были 
загружены на 90–95% против 70–75% 
двумя годами ранее.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин считает, что 
с точки зрения внутреннего спро-
са темпы восстановления санатор-
но-курортного сектора сопостави-
мы со всей гостиничной отраслью. 
В курортных регионах, продолжа-
ет эксперт, итоговые показатели 

в этом году могут превысить докри-
зисные на 15%, а в центре страны — 
оказаться ниже. «Сильное влияние 
оказывали вводимые ограниче-
ния, например, в Подмосковье в ка-
кой-то период гости должны были 
каждые три дня сдавать ПЦР-тест, 
что привело к снижению спроса»,— 
отмечает он.

Управляющий партнер Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашкевич 
предполагает, что ситуация на гости-
ничном рынке сейчас сложнее: в Мо-
скве доходы отелей в среднем в два 
раза ниже, чем до кризиса. По его 
прогнозам, загрузка по итогам 2021 
года составит 45–50% против 80% 
в 2019 году. В то же время доходы 
санаториев, по мнению господина 
Ивашкевича, фактически не упали: 
на их загрузку фактически не влия-
ют интуристы, в то время как город-
ские отели от них сильно зависят.

Дополнительную поддержку 
здравницам в этом году могли бы 
оказать последствия пандемии: 
в АОТ отмечают, что в 2021 году в си-
стеме ОМС предусмотрено 30 млрд 
руб. на постковидную реабилита-
цию. По оценкам организации, про-
фильные программы предлагают 
30% санаториев — это здравницы 
с лицензией на медицинскую реа-
билитацию. Впрочем, спросом они 
пока не пользуются, формируя толь-
ко 4% от общего объема рынка. Сер-
гей Ромашкин называет завышен-
ной и этой оценку, отмечая, что в его 
практике такие услуги реально при-
обрели буквально несколько десят-
ков человек.

Александра Мерцалова

Здравницы заполняются отдыхающими
Доходы санаториев восстанавливаются

Старший эксперт Институ-
та конъюнктуры аграрного рын-
ка Варвара Сердюкова отмечает, 
что производителям чипсов требу-
ется картофель крупного калибра, 
а сельхозпроизводители уже со-
общали о его нехватке в этом сезо-
не. Как подсчитывали в Картофель-
ном союзе, традиционно крупный 
картофель размером от 55 мм зани-
мал до 80% в урожае, но в этом сезо-
не его доля сократилась до 50% из-за 
дождей или засухи в регионах-про-
изводителях (см. „Ъ“ от 27 августа). 
По словам госпожи Сердюковой, на 
этом фоне средние цены на крупно-
калиберный картофель размером 
от 50 мм в европейской части РФ на 
конец прошлой недели достигали 
25 руб. за 1 кг, что вдвое дороже, чем 
год назад.

Исполнительный директор Карто-
фельного союза Алексей Красильни-
ков говорит, что ситуация с наличием 
картофеля для переработки и столо-
вого клубня напряженная. По его сло-

вам, сегодня из-за дождей в ряде реги-
онов уборка отложена, а ряд крупных 
производителей приостановил про-
дажи, направляя урожай на хранение. 
Директор ГК «Трио» Геннадий Увар-

кин говорит, что из-за погодных ус-
ловий урожайность картофеля в этом 
сезоне может сократиться на 15–20%. 
Группа выпускает только клубни для 
переработки и ведет отгрузки в соот-
ветствии с графиком, указывает он. 
В «АФГ Националь» отмечают, что 
овощной дивизион холдинга вышел 
на плановую урожайность в этом сезо-
не, а объемов хватает и для закладки 
на хранение, и для продажи.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что неблагоприятные погодные ус-
ловия повлияли на калибр и объем 
предложения крупного картофеля. 
Но в министерстве ожидают по ито-
гам года увеличения сбора карто-
феля у сельхозпроизводителей год 
к году, что с учетом импорта позволит 
удовлетворить потребности.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Чипсам не хватает картошки

96 миллиардов 
рублей
достигнут продажи  
чипсов в РФ в 2021 году, 
прогнозирует 
Euromonitor International
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Минфин раскритиковал новое 
правило Минпромторга «вто-
рой лишний», которое факти-
чески запрещает закупать за-
рубежную радиоэлектрони-
ку на гостендерах при наличии 
 заявки с отечественным обору-
дованием. Несмотря на попыт-
ки Минпромторга смягчить по-
становление подзаконными ак-
тами, другие ведомства счита-
ют, что новый порядок срывает 
им утвержденные закупочные 
 процедуры.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
фина в Минпромторг от 10 сентября, 
в котором критикуются поправки 
к постановлению №1432. Оно вво-
дит правило «второй лишний» при 
закупке ведомствами и госкомпа-
ниями радиоэлектроники. Прави-
тельство утвердило постановление 
28 августа, резко ужесточив госза-
купки: заказчик должен отклонить 
заявки с иностранной продукцией 
при наличии хотя бы одной заяв-
ки с оборудованием из России или 
стран Евразийского экономическо-
го союза (ЕЭС). Постановление всту-
пило в силу со дня опубликования, 
и именно это вызвало жесткую кри-
тику Минфина. В министерстве отка-
зались от комментариев.

Под новые требования попали 
охранно-пожарные сигнализации, 
звуковая аппаратура, мониторы, на-
вигационная и измерительная аппа-
ратура, томографы, рентген-аппара-
ты, эндоскопические комплексы, 
электрокардиографы и прочая тех-
ника. Уже 7 сентября Минпромторг 
опубликовал для общественного 

обсуждения постановление с кор-
ректировками нормы «второй лиш-
ний», смягчающее условия закупки 
медицинской техники. Но прави-
ло в отношении остальной техни-
ки вступило в силу в день опубли-
кования и у ведомств потенциально 
срываются закупочные процедуры, 
 пишет Минфин.

В целом порядок противоречит 
закону о госзакупках и вводит до-
полнительные административные 
барьеры для подрядчиков, тогда как 
контрактная система в сфере заку-
пок направлена на создание равных 
условий, и любое заинтересованное 
лицо имеет возможность стать по-
ставщиком, подчеркивается в пись-
ме. Минфин просит «пересмотреть 
нормы вступления в силу отдельных 
положений проекта постановления» 
ради минимизации рисков срыва за-
купок, в том числе социально значи-
мых товаров, а также «недопущения 
неисполнения плановых показате-
лей» по госзакупкам.

Разработка постановления ведет-
ся «в установленном порядке», про-
ект вывешен на regulation.gov.ru, 
где собираются комментарии от за-
интересованных ведомств «именно 
для того, чтобы выработать сбалан-
сированный документ, это нормаль-
ная практика», заявили „Ъ“ в Мин-
промторге. «Этот акт — логическое 
продолжение принципиальной по-
литики импортозамещения, кото-
рую ведет Минпромторг,— говорил 
замминистра Василий Шпак.— Акт 
шел тяжело, на пути встретил огром-
ное сопротивление, но в итоге нам 
удалось это сделать».

Несколько источников „Ъ“ расска-
зали, что вступление в силу правила 
«второй лишний» в день опублико-
вания вызвало серьезное недоволь-
ство как среди участников рынка, 
так и среди глав ведомств. Собесед-
ник „Ъ“ в правительстве и топ-ме-
неджер крупного производителя 
электроники говорят, что сразу по-
сле утверждения правила господи-
ном Мишустиным к одному из его 
замов обратился мэр Москвы Сер-
гей Собянин с вопросом, как горо-
ду проводить тендеры с учетом пра-
вила «второго лишнего». Бюджеты 
и номенклатура оборудования уже 
утверждены, но теперь ее придется 
переписывать, поясняет собеседник 
„Ъ“. Представитель мэра оперативно 
не ответила на запрос. Источник „Ъ“, 
близкий к Минцифры, тоже расска-
зал о критике нового порядка со сто-
роны крупных чиновников, отвеча-
ющих за закупку оборудования.

Но исполнительный директор Ас-
социации российских разработчи-
ков и производителей электрони-
ки Иван Покровский уверен, что на 
закупки госструктур, которые наме-
рены использовать иностранные ре-
шения, правило «второй лишний» 
никак не повлияет: «Заказчики пой-
дут известным обходным путем, че-
рез обоснование невозможности за-
купок российской электроники. 
Выбор оборудования определяется 
не при закупках, а при проектирова-
нии, соответственно, и регулирова-
ние следовало бы направлять на этап 
проектирования систем».

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

«Второй лишний» потеснил госзакупки
Минфин раскритиковал новые правила Минпромторга

Британская Cyjax обнаружи-
ла масштабную атаку против 
сотрудников госорганов Рос-
сии и соседних государств. 
 Злоумышленники создают сай-
ты, имитирующие вход в элек-
тронную почту для чиновни-
ков, а данные могут использо-
вать для дальнейшей атаки на 
ведомства или продажи досту-
па на теневом рынке. Экспер-
ты приводят разные версии на-
правленности атак, от полити-
ческих провокаций до баналь-
ного фишинга данных.

„Ъ“ ознакомился с опубликован-
ным на днях исследованием экспер-
тов британской компании по ин-
формационной безопасности Cyjax 
о фишинговой атаке на чиновни-
ков из России и нескольких сосед-
них стран. Среди атакуемых органи-
заций — Российская академия наук 
(РАН), почтовый сервис Mail.ru, а так-
же госструктуры более десятка стран, 
включая Армению, Азербайджан, 
Китай, Киргизию, Грузию, Белорус-
сию, Украину, Турцию, Туркменис-
тан и Узбекистан.

Компания проанализировала бо-
лее 50 доменов в рамках этой схемы 
и выяснила, что они стали появляться 
с весны 2020 года. Сейчас активны 15 
сайтов, которые имитируют порталы 
для входа в электронную почту для 
сотрудников министерств иностран-
ных дел, финансов или энергетики 
различных стран, сообщили в Cyjax.

В РАН не ответили на запрос. В Mail.
ru рассказали, что мониторят появ-
ление фишинговых сайтов и мошен-
нических писем и «своевременно ре-
агируют на подобные инциденты, 
включая те, что перечислены в отчете». 
В почте Mail.ru работает антиспам-си-
стема, которая адаптируется к новым 
сценариям спама, в том числе фишин-
гового, добавили в компании.

Целью атаки является сбор ло-
гинов и паролей для доступа 
к почтовым ящикам госслужащих, 
полагают в Cyjax. Вероятно, зло-
умышленники распространяют 
ссылки на эти страницы с помо-
щью фишинговых рассылок, одна-
ко образцов подобных писем экс-
пертам найти не удалось. 

Распространена техника, ког-
да злоумышленники рассылают со-
трудникам письма о том, что, напри-
мер, у компании появился новый 
почтовый сервер, на котором нуж-
но зарегистрироваться по ссылке, 
говорит директор экспертного цен-
тра безопасности Positive Technolo-
gies Алексей Новиков. По его словам, 
получив логины и пароли, злоу-
мышленники могут подключать-
ся к почтовому ящику и конфиден-
циальным документам в письмах 
сотрудника. Хакеры могут исполь-
зовать полученный доступ для даль-
нейшей атаки: отправить письмо 

с вредоносным вложением в адрес 
партнеров компании, рассказывает 
господин Новиков. 

Учитывая отсутствие немедлен-
ной финансовой выгоды от атаки 
и направленность на РФ и соседние 
страны, за ней может стоять некая 
прогосударственная группировка, 
считают в Cyjax. „Ъ“ ранее расска-
зывал о рассылке фейковых писем 
якобы от госструктур, в которых со-
держалось вредоносное программ-
ное обеспечение (см. „Ъ“ от 19 марта 
2020 года). В октябре 2020 года ком-
пании по кибербезопасности пре-
дупреждали о целевых атаках на со-
трудников госорганов хакерской 
группировки XDSpy (см. „Ъ“ от 5 ок-
тября 2020 года). Но за атакой могут 
стоять и хакеры, продающие досту-
пы на теневых форумах, уточняют 
в Cyjax.

«Мотивом кампании может быть 
провокация против России на тему 
того, что мы взламываем своих со-
седей»,— полагает сооснователь 
проекта StopPhish Юрий Другач. На 
провокацию указывает то, что не-
которые из доменов зарегистриро-
ваны в июле и серверы размещены 
на российском хостинге, поясня-
ет он. Для фишинговых сайтов зло-
умышленники часто регистрируют 
сервер в одной стране, IP-адрес — 
в другой, а домен — в третьей, гово-
рит Алексей Новиков. «Это позволя-
ет им усложнить поиски владельца 
сайта»,— указывает он. 

Юрий Другач отмечает разнород-
ность атак, предполагая, что за ними 
стоят несколько группировок мо-
шенников. Например, поясняет экс-
перт, у РАН шесть поддельных сай-
тов, на которых злоумышленники 
не просто занимаются фишингом, 
но и устанавливают вредоносные до-
полнения в браузер.

Юлия Степанова

Хакеры взялись за чиновников
Эксперты обнаружили кибератаку  
на сотрудников госведомств

с1

Я так понимаю,  
что эти  

фишинговые сайты —  
это как раз от слова 

«рыба», наверное.  
Которые ищут  

свои жертвы там, в сети
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на прямой линии, 30 июня
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В Большом дворце музея-запо-
ведника «Царицыно» открылась 
многосоставная выставка «Те-
атрократия: Екатерина II и опе-
ра». Кураторы — искусствове-
ды Анна Корндорф и Екатерина 
Орехова и театровед Илья Куха-
ренко — впервые в новейшей му-
зейной истории взялись показать 
великую императрицу как теа-
трального деятеля. Уроки «север-
ной Минервы» оценивает Сергей 
 Ходнев.

онарху XVIII века 
нельзя было не любить оперу: это бы-
ло не его личное дело, а государствен-
ное. Никуда не денешься: «феатраль-
ные позорища» выступали и зерца-
лом государей, и системным факто-
ром придворной жизни. Что вкус 
к музыке или его отсутствие тут осо-
бой роли не играли, это как раз при-
мер Екатерины II являет вполне отчет-
ливо: к музыке она была в общем-то 
равнодушна, но зато именно при ней 
в Петербурге работали капельмейсте-
рами Томмазо Траэтта и Бальдассаре 
Галуппи, Джованни Паизиелло и Джу-
зеппе Сарти, Висенте Мартин-и-Солер 
и Доменико Чимароза. И никакой за-
писной меломан на троне вроде за-
клятого друга царицы Фридриха II та-
кой сноп передовых композиторских 
имен при своем дворе не собирал.

Эту-то «выученную любовь» вы-
ставка и препарирует. Материал от-
менный: автографы императрицы, 

автографы композиторов, книги, 
портреты, эскизы, декорации в виде 
гравюр, декорации в виде макетов 
и декорации в виде авторской гра-
фики (включая эталонные сценогра-
фические фантазии Карло Бибиены 
на листах эрмитажного альбома, ко-
торый впервые расшили специально 
ради выставки). Однако его еще поди 
покажи так, чтобы от разложенных 
нотных и графических листов не одо-
левала вежливо подавляемая зево-
та,— а здесь показывают. Дизайн ро-
скошный (сценография Алексея Тре-
губова), сюжеты выстроены и разъяс-

нены не просто дельно, но еще и зре-
лищно. А еще саундтрек, для кото-
рого дирижер Филипп Чижевский, 
ансамбль Questa Musica и солисты 
Большого записали (и зачастую впер-
вые) фрагменты тех самых опер, о ко-
торых идет речь. И это не все, есть 
еще и «VR-спектакль», предлагаемый 
публике в отдельном зале и потребо-
вавший от создателей страшно под-
умать сколько средств и времени. На-
деваешь шлем и наушники — и по-
чти час кряду смотришь с полным по-
гружением инсценированные опер-
ные фрагменты, поясняющие бесе-
ды и сценки, где Екатерину II играет 
Ингеборга Дапкунайте. Спектакль не 

спектакль, но вещь драгоценная — 
если бы ее, как это обычно делается, 
предъявляли публике в виде монито-
ра, бубнящего что-то свое в выставоч-
ном закутке, было бы даже не в поло-
вину, а в четверть не то.

Частью эти сюжеты даже и не 
только для екатерининской России 
актуальны, но и для всего европей-
ского XVIII века в целом, как, напри-
мер, раздел «Опера как страсть» — 
этюд о поздне- и постбарочном аф-
фекте на материале «Оставленной 
Дидоны». Или «Опера как дом» — 
архитектурное исследование пои-

сков новой типологии оперного те-
атра (в сущности, всем нам знакомое 
зрелище оперного театра как «храма 
муз» с колонным портиком — ведь 
оно именно оттуда родом). Или «Опе-
ра как смерть» — глава о том, как все 
те же театральные художники, что 
обставляли сценические выходы Ди-
дон и Клеопатр, спешно оформляли 
грандиозными «шатрами скорби» 
столь оперные по духу похороны по-
чивших монархов.

Частью они выводят на другие 
обобщения, показывая, как театр 
эпохи Просвещения и «готический 
вкус» постепенно ломали позоло-
ченную скорлупу театра барокко. 

Но в любом случае главный герой 
здесь — сама императрица, и имен-
но ее надобности и постулаты оказы-
ваются на авансцене ее театра. Надо 
высмеять авантюры шведского коро-
ля Густава III — появляется сатириче-
ская опера «Горебогатырь Косомето-
вич» (раздел «Опера как политика»). 
Надо создать высокопарную оду од-
новременно национальным древ-
ностям и актуальным внешнеполи-
тическим достижениям — появля-
ется «Начальное управление Олега». 
Не опера, а драма, «вольное подража-
ние Шакеспиру», но зато с чудо как 
увлекательными попытками воссо-
здать Русь Рюриковичей как источ-
ник легитимизации современных 
деяний.

Красот, колоннад, перспектив 
углом и перспектив фронтальных 
не счесть: в смысле основательности 
и декоративной, и научной эта вы-
ставка выше всяких похвал. Имен-
но поэтому она даже немножко пу-
гает. Уж очень заманчивым сегодня 
может показаться столь живо обри-
сованный образ правящей инстан-
ции, которая сама пишет либретто, 
сама заказывает оперы, сама обязы-
вает на них ходить и сама изрекает 
пифические приговоры об идеоло-
гической важности театра («От то-
го погибла Франция, что они впали 
в распутство и пороки: опера-buffa 
всех перековеркала»).

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Не жаль великия жены
«Театрократия» в Царицыно

В Сочи продолжает свою рабо-
ту фестиваль «Кинотавр». В про-
грамме первого же конкурсно-
го дня сошлись два очень разных 
фильма на похожую тему — нера-
сторжимости и невыносимости 
семейных связей. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

ень мертвых» — дебют-
ная работа в кино те-

атрального режиссера и художест-
венного руководителя московского 
«Современника» Виктора Рыжакова. 
Он же написал сценарий картины, 
в основу которого легла пьеса Алексея 
Еньшина «Родительский день». В Тро-
ицкую субботу, когда обычай предпи-
сывает навещать могилы близких, 
мать (Агриппина Стеклова) отправ-
ляется вместе с сыном (Александр 
Паль) в долгий путь по разбросанным 
по территории двух областей клад-
бищам, где похоронены ее дед с баб-
кой, ее мать, ее муж. Есть и еще одна 
могила, ее старшего сына, которую 
мать почему-то проведать отказывает-
ся: причина выяснится, когда фильм 
уже перевалит за середину, хотя не-
которые зрители, возможно, догада-
ются о ней и раньше. Но это не един-
ственный повод для конфликта двух 
связанных кровными узами и разде-
ленных застарелыми обидами лю-
дей, на два дня оказавшихся запер-
тыми друг с другом в салоне старень-
кого «Мерседеса». Ведь в дороге их со-
провождают дорогие покойники, вы-
яснение отношений с которыми про-
должается и после их смерти.

Театральное происхождение 
фильма заметно — в основном Рыжа-
ков строит его на эмоционально на-
сыщенных диалогах, а визуальное 
решение картины довольно прямо-
линейно и не слишком оригиналь-
но. Но благодаря отличным работам 
Стекловой и Паля их персонажи об-
растают объемом и выходят за гра-
ницу условной сцены, тем более что 
проживаемые ими ситуации очень 
узнаваемы: родная русская жизнь, 
в которой слова поддержки заменя-
ет подсовываемый ребенку пиро-
жок, забота выражается упреками, 
а любить мертвых часто оказывает-
ся проще, чем живых.

В фокусе фильма Кирилла Соколо-
ва «Оторви и выбрось» тоже оказыва-
ются жесткие матери, которые хотят 
своим детям исключительно добра, 
но это не драма, а разухабистая чер-

ная комедия. Ольга (Виктория Корот-
кова) возвращается домой, отсидев че-
тыре года в колонии за то, что выко-
лола глаз своему сожителю-полицей-
скому (Александр Яценко). Она хочет 
забрать дочь Машу (юная дебютантка 
Софья Кругова) у своей матери Веры 
Павловны (Анна Михалкова) и начать 
новую жизнь с новым мужем, с кото-
рым познакомилась по переписке. 
Однако деспотичная бабушка отда-
вать ребенка не намерена, и «семей-
ное дело» превращается в лихой бое-
вик с погонями, перестрелками, гек-
толитрами пролитой в кадре крови 
и хлесткими (по крайней мере, ав-
тор их явно такими считает) диалога-
ми. Параллельно развивается линия 
еще одной матери — надзирательни-
цы той самой колонии (Ольга Лапши-
на), в которой сидела Ольга, и ее сы-
на, тоже надзирателя (Данил Стеклов), 
которого родительница хочет освобо-
дить от наследственной профессии, 
хотя должность вертухая и прилага-
ющаяся к ней власть его полностью 
устраивают. Впрочем, этот подсюжет 
в основном топчется на месте, пока 
не заходит в тупик окончательно.

Фильм посвящен важной и бо-
лезненной теме насилия — в дан-
ном случае семейного и полицей-
ского, которые продолжают и отра-
жают друг друга. Однако режиссе-
ра больше интересуют формальные 
приемы, демонстрирующие его хо-
рошее знакомство с культовой кино-
классикой. Картина перегружена от-
сылками к Тарантино, братьям Коэн, 
раннему Люку Бессону, Дэвиду Лин-
чу и даже к бергмановским «Фан-
ни и Александру», а сцена финаль-
ной дуэли Ольги и Веры Павловны 
заставляет вспомнить спагетти-вес-
терны. В теории все это звучит остро-
умно, но на практике превращает-
ся в последовательность довольно 
предсказуемых ходов, которая очень 
быстро становится утомительной.

Итог, к которому подводят оба 
фильма, как ни странно, напра-
шивается один и тот же: какими 
бы упырями и токсичными чудови-
щами ни были наши близкие, дру-
гих у нас нет, так что надо как-то на-
лаживать совместную жизнь (или 
смерть). Но если в «Дне мертвых» та-
кое заключение скорее утешает, да-
вая надежду на то, что любовь спо-
собна прорасти сквозь страхи, пре-
тензии и чувство вины, то в «Оторви 
и выбрось» от этой мысли хочется 
убежать подальше — в полном соот-
ветствии с названием картины.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

В уродах  
не без семьи
Продолжается фестиваль «Кинотавр»

KGallery на набережной Фонтан-
ки в Санкт-Петербурге регулярно 
позволяет себе делать выстав-
ки совершенно музейного уров-
ня. Это удовольствие дорогое, 
эстетское и амбициозное. Ны-
нешняя выставка тем более уни-
кальна, что музеи как раз моно-
графических выставок одного 
из самых тонких мастеров ле-
нинградской пейзажной школы, 
Николая Лапшина (1891–1942), 
не сделали ни одной. Посмотреть 
на то, что мы знали как часть 
большого «петербургского текс-
та», но никогда не видели отдель-
но, отправилась обозреватель 
„Ъ“ Кира Долинина.

иколай Федорович Лап-
шин — фигура для ленинградско-
го / петербургского пейзажа строго 
обязательная. Без него никак. Линия 
Остроумова-Лебедева — Добужин-
ский — «ленинградские маркисты» 
(Владимир Гринберг, Александр Ве-
дерников, Николай Лапшин) — по-
слевоенные Верейский и Русаков — 
ушедшие в подполье арефьевцы (Ва-
сми, Шагин, Арефьев) — лучшие 
из «Митьков» (прежде всего Шинка-
рев) — лихие «новые художники» 
(круг Тимура Новикова до 1992 го-
да) — это четко очерченная, почти 

прямая визуальная составляющая 
«петербургского текста», который 
так хорошо описан в литературной 
своей части, но в последние три де-
сятилетия все точнее определяется 
и в изобразительном искусстве.

Это город большой воды, низко-
го неба, прямых линий набережных 
и красной линии улиц, вдруг вспу-

чивающихся изгибом моста, спи-
ной льва или грифона, атлантом 
или кариатидой; город без людей 
или с людьми—черными точками, 
город заснеженных рек и переул-
ков, город дивный, бедный, не для 
жизни, но для глаза. Внутри этой ли-
нии есть прежде всего живописцы, 
а есть графики. При этом тип изо-
бражения от техники не так и зави-
сит: бледные тени черно-белого го-
рода на холстах Шинкарева куда жи-
вописнее яркого «Алого трамвая» 
Шагина, который мог бы выдать тот 
же эффект, работая акварелью. Лап-

шин в этом строю прежде всего аква-
релист. Блистательный, ослепитель-
ный, минималистичный, вынимаю-
щий из водной своей краски то, что, 
казалось бы, способна дать только 
живопись. Сам художник о том, что 
живопись так и не далась ему, жалел: 
«Очевидно, я график…» Нам же оста-
лась от него чистая радость.

Выставка в KGallery камерная 
и хронологически узкая — пред-
ставлено чуть более 30 работ конца 
1930-х годов, некоторые из которых 
двусторонние. Акварели. В основ-
ном — ленинградские пейзажи, 
иногда — загородные. Последние 
явно слабее. А вот первые бьют под 
дых: город на них настолько узнава-
ем, что, кажется, ты вырос именно 
с этими картинками. Но ведь нет — 
Лапшина не публиковали в журна-
ле «Огонек» миллионными тира-
жами и открыток с его акварелями 
в ларьках «Союзпечати» не бывало. 
С его ракурсами, его цветовой сдер-
жанностью, с очерченными несколь-
кими белесыми линиями зданиями 
ампирного города, с тающей Петро-
павловкой, увиденной от Стрелки, 
с бредущими к Неве по Зимней ка-
навке темными фигурками, с Мой-
кой, написанной из окна художника 
во всех временах года, со всем этим 
очень личным, казалось бы, текстом 
мы знакомы через свой глаз и некую 
общую культурную память.

Лапшин прожил всего 52 года. 
Он умер в конце первой блокад-
ной зимы, на месяц пережив жену. 
За год до войны он перенес инфаркт, 
его правая рука была полупарали-
зована, а зрение резко упало. Осе-
нью и зимой первого года блокады 
он будет писать автобиографию — 
скупые страницы, которые ритми-
чески прерываются записями «ТРЕ-
ВОГА…»: «Какая цель стояла передо 
мной, когда я стал заниматься жи-
вописью, чего я хотел достичь и че-
го достиг в своей работе? Что я сде-
лал и чего не удалось достичь?» Это 
отчаянный рассказ о художнике, 
который хотел «...работать, видеть, 
мыслить как Марке…», но последо-
вательно поддавался влиянию дру-
зей и коллег, то попробовав «футу-
ризм» с Ларионовым и Гончаровой, 
то пытаясь вникнуть в кубизм че-
рез Ле-Дантю или Веру Ермолаеву; 
носился с идеями круга «Квартиры 
номер 5» и Татлина, служил то там, 
то сям, то в Музее художественной 
культуры с Пуниным и Малевичем, 
то в журналах «Чиж» и «Еж»; времени 
не хватало, все казалось, что успеет 
потом. Хотел живописи. С ней не по-
лучилось. А вот акварель вдруг ста-
ла главной отдушиной и главной 
же его славой. «В акварели… я нащу-
пал свою линию: писать широко, де-
лая как можно меньше движений, 
мазков, но каждый с большой ответ-

ственностью, так, чтобы он что-то 
выражал и изображал».

Художников круга Лапшина 
принято называть «ленинградски-
ми маркистами». Сами они охотно 
под этим подписывались. Влияние 
не столько метода, сколько количе-
ства воздуха и легкости обращения 
с кистью, увиденных у Марке еще 
на выставке в 1912 году, бесспорно. 
Вот только монографические выстав-
ки «маркистов» способны раздви-
нуть заданные рамки довольно ши-
роко. Нева Лапшина и Сена Марке — 
реки разных художественных миров 
и разного жизненного опыта. Там, 
где у Марке сине-красно-белые флаж-
ки праздничных набережных, у Лап-
шина — строгие ряды красных фла-
гов военных кораблей на Неве. Там, 
где у Марке рыбачьи лодки, у Лапши-
на — утлый челн. Там, где у Марке 
свет и цвет солнечного парижского 
дня, у Лапшина — сугробы и одино-
чество преодоления жизни как тако-
вой. Его город не для радости, но для 
того восхищения, которое через сле-
зы. Сам художник об этом не пишет, 
да и не видел он этого, скорее всего. 
Он оплакивает свой прерванный по-
лет: «2-го мая [1940], после сильней-
шей головной боли с рвотой (тром-
боз сосудов мозга), я уже умер для 
искусства, так и не завершив своего 
дела. Так и не достигнет вершин Ни-
колай Федорыч Лапшин».

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

График ленинградского текста
Акварели Николая Лапшина в петербургской KGallery

Отношения матери (Виктория Короткова) и дочери  
(Софья Кругова) превращены в фильме «Оторви и выбрось» 
в черную  комедию  ФОТО КИНОКОМПАНИИ «САГА»

В 1930-е Николай Лапшин 
с блеском следовал  
тому пути, который был 
предуказан графиками  
Серебряного века 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

«Д

С помощью театральных 
машин посетителям пред-
лагается попробовать те-
атр екатерининских вре-
мен и на слух, и на ощупь 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Материал отменный: автографы  
императрицы, автографы компози-
торов, книги, портреты, эскизы,  
декорации в виде гравюр, в виде  
макетов и в виде авторской графики

М

Н
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История с появлением в рас-
ширенном составе сборной 
России на важнейшие мат-
чи отборочного турнира чем-
пионата мира по футболу со 
сборными Словакии и Слове-
нии форварда «Зенита» Арте-
ма Дзюбы, которого тренер 
национальной команды Ва-
лерий Карпин проигнориро-
вал во время предыдущего, 
сентябрьского окна, получила 
неожиданное продолжение. 
Ветеран Дзюба, в молодо-
сти конфликтовавший с Кар-
пиным, отказался от участия 
по крайней мере в ближайших 
встречах, сославшись на то, 
что «не набрал оптимальную 
форму». Заявление он сделал 
спустя несколько часов после 
прекрасно проведенного мат-
ча с «Рубином», в котором за-
бил два гола.

елеканал «Матч ТВ» опу-
бликовал заявление, возмож-
но, самого популярного рос-
сийского футболиста Артема 
Дзюбы. Оно посвящено ситуа-
ции с его включением накану-
не в так называемый расширен-
ный состав сборной России на 
ближайшие матчи отборочного 
турнира чемпионата мира 2022 
года. В них она 8 октября примет 
словаков, а 11 октября сыграет 
на выезде со словенцами. Эти 
встречи с сильными соперни-
ками имеют для россиян огром-
ное турнирное значение. Успех 
увеличит их шансы опередить 
лидеров группы — хорватов — 
в борьбе за прямую путевку на 
катарское первенство, осечки 
могут лишить даже права сыг-
рать в стыковых матчах.

Артем Дзюба объявил о том, 
что не выступит в октябрьских 
играх. И это не менее громкая 
новость, чем две предыдущие, 
связанные с ним и со сборной 
страны. В событие преврати-
лись и отказ возглавившего на-
циональную команду летом Ва-
лерия Карпина вызывать Дзюбу, 
ключевую, фактически безаль-
тернативную фигуру для его 
предшественника Станислава 
Черчесова, на три матча — с хор-
ватами, киприотами и мальтий-
цами — в рамках сентябрьского 
окна, и его попадание в новый 
расширенный список.

Свое решение 33-летний напа-
дающий объяснил тем, что «при-
шел к выводу, что пока не набрал 
оптимальную форму, чтобы по-
мочь сборной на сто процентов». 
Артем Дзюба рассказал, что пре-
дыдущий сезон, завершенный 
провальным для сборной Рос-
сии чемпионатом Европы, «полу-
чился очень сложным и долгим», 
и «все это сказалось и на физиче-
ской форме, и на эмоциональ-
ной»: «Сейчас понемногу начал 

возвращать прежнюю форму, но 
чувствую, что набрал ее еще не 
до конца, у сборной впереди важ-
нейшие игры, поэтому ехать и за-
нимать чье-то место сейчас было 
бы неправильным, о чем я честно 
и сказал тренеру».

Артем Дзюба также сказал, 
что надеется, что к ноябрьским, 
то есть заключительным в отбо-
ре, матчам сборной сможет быть 
«в оптимальной готовности», но 
«понимает, что никаких гаран-
тий здесь быть не может». Он под-
черкнул, что «не приостановил 
карьеру в сборной», а его реше-
ние «связано с конкретной ситу-
ацией, здесь и сейчас»: «Я всегда 
мечтал и мечтаю играть за свою 
страну и надеюсь еще не раз вый-
ти в составе нашей команды и за-
бить не один гол».

В любом случае слова форвар-
да не слишком коррелировали 
с впечатлением от его игры всего 

за несколько часов до них. В по-
недельник в восьмом туре чемпи-
оната России «Зенит» встречался 
на выезде с «Рубином», который, 
победив, скинул бы петербур-
жцев с верхней строчки таблицы. 
Гости уверенно выиграли — 3:1, 
а «не набравший оптимальную 
форму» Дзюба забил два гола и по-
лучил, например, от Championat.
com высочайшую оценку — де-
вять баллов.

Неудивительно, что этот ре-
сурс, выясняя у пользователей 
их мнение по поводу реальной 
причины отказа Артема Дзю-
бы играть в октябре за сборную, 
включил в список вариантов 
в том числе сложности в отно-
шениях между ним и Валери-
ем Карпиным. Про их давние, 
того периода, когда форвард иг-
рал за «Спартак», а Карпин был 
генеральным директором клу-
ба, конфликты хорошо известно. 

В 2009 году спартаковцы отдали 
Дзюбу в аренду в «Томь» на фоне 
внутрикомандной ссоры. А по-
зже вернувшийся в конце кон-
цов в «Спартак» нападающий ут-
верждал, что гендиректор якобы 
угрожал ему, пытаясь решить во-
прос с продлением контракта.

Сам Валерий Карпин, коммен-
тируя пресс-службе сборной от-
каз Артема Дзюбы, подтвердил, 
что у него «состоялся разговор» 
с нападающим, во время кото-
рого тот признался, что хотел бы 
«сконцентрироваться на матчах 
„Зенита“». «Готовы ли вновь выз-
вать его в сборную? Если тренер-
ский штаб посчитает, что он смо-
жет помочь сборной, то, конечно, 
будет вызван. Собственно, как это 
сейчас и произошло, когда Дзюба 
оказался в расширенном списке 
игроков, вызванных на октябрь-
ские матчи»,— добавил Карпин.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Артем Дзюба сбросил вызов
Форвард «Зенита» отказался играть за сборную в октябре

Судебные баталии за будущее само-
го, пожалуй, неоднозначного проекта 
в истории клубного футбола — Суперли-
ги — вновь возобновились. Судья ком-
мерческого суда Мадрида Мануэль Руис 
де Лара, ранее уже запретивший Сою-
зу европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) предпринимать недружествен-
ные действия в отношении учредителей 
Суперлиги, потребовал наконец испол-
нить его решение. Причем не позднее 
чем через пять дней. В противном слу-
чае в отношении руководства UEFA мо-
жет быть возбуждено уголовное дело 
о неисполнении судебного решения.

удья мадридского коммерческо-
го суда Мануэль Руис де Лара потребовал от 
UEFA в пятидневный срок исполнить ранее 
принятое этим же судом решение о прекра-
щении любого дисциплинарного пресле-
дования трех грандов европейского фут-
бола — «Реала», «Барселоны» и «Ювентуса». 
В противном случае судья намерен передать 
материалы дела в прокуратуру, с тем чтобы 
она рассмотрела возможность уголовного 
преследования функционеров UEFA за неи-
сполнение судебного решения.

Напомним, что «Реал», «Барселона» 
и «Ювентус» являются последними клуба-
ми, не отказавшимися от намерения создать 
неподконтрольную UEFA Суперлигу. В конце 
апреля 12 европейских топ-клубов, в число 
которых, помимо вышеупомянутой тройки, 
входили английские «Ливерпуль», «Манчес-
тер Юнайтед», «Манчестер Сити», «Арсенал», 
«Челси» и «Тоттенхем», испанский «Атлети-
ко», итальянские «Интер» и «Милан», объяви-
ли об учреждении турнира. Но проект разва-
лился меньше чем через 48 часов, поскольку 
владельцы английских клубов под давле-
нием болельщиков и властей из него выш-
ли. Их примеру последовали и остальные 
команды, за исключением двух испанских 
и одного итальянского грандов.

В рамках соглашения с UEFA команды, 
отказавшиеся от Суперлиги, согласились 
с удержанием с них 5% призовых, которые 
они заработают в еврокубках в сезоне, кото-
рый приходится на вторую половину 2022 
года и первую 2023-го. Также UEFA предупре-
дил их об угрозе штрафа в случае рецидива. 

Если клубы не выполнят любое из взятых на 
них обязательств, он составит €50 млн, если 
снова попробуют инициировать «расколь-
нический» проект — €100 млн. В отношении 
же «Реала», «Барселоны» и «Ювентуса» было 
начато дисциплинарное расследование, 
итогом которого могло стать отлучение от 
участия в еврокубках.

Однако решимость президента UEFA 
Александра Чеферина наказать «расколь-
ников» натолкнулась на судебный запрет, 
выданный после того, как в коммерческий 
суд Мадрида обратилась зарегистрирован-
ная в Испании Super League Company (юри-
дическое лицо, стоящее за проектом Су-
перлиги), обвинившая UEFA в нарушении 
антимонопольных законов Евросоюза. Ис-
панский суд не стал рассматривать дело 
по существу, передав его в Европейский 
суд. Но до вынесения вердикта последний 
предписал UEFA прекратить любое пресле-
дование истцов.

В UEFA пытались проигнорировать это ре-
шение, но после вмешательства Министер-
ства юстиции Швейцарии, на территории 
которой зарегистрирован UEFA, объявили 
о приостановке дисциплинарного расследо-
вания. Однако судья де Лара уверен, что это-
го мало. Он настаивает на том, что простого 
объявления о приостановке дисциплинар-
ного расследования мало, и требует от UEFA 
аннулировать решение об открытии дела.

«UEFA вышел за рамки закона, открыто 
проводя действия, нарушающие правила 
свободной конкуренции,— говорится в ре-
шении суда.— Сохранение дисциплинар-
ных процедур активными, пусть даже в ре-
жиме приостановки, само по себе является 
нарушением законов о конкуренции, кото-
рое обеспечительные меры, ранее приня-
тые судом, как раз и должны были прекра-
тить». При этом судья отметил, что его не 
устроит простой формальный, пусть и задо-
кументированный, отказ UEFA от действий, 
направленных против «Реала», «Барселоны» 
и «Ювентуса». Суд настаивает на том, чтобы 
соответствующее объявление было разме-
щено на официальном сайте UEFA. В против-
ном случае Мануэль Руис де Лара намерен 
обратиться в прокуратуру, с тем чтобы она 
рассмотрела вопрос об уголовном преследо-
вании функционеров UEFA за неисполнение 
судебного решения.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Отказ напоказ
От UEFA требуют публично закрыть дело  
в отношении «Реала», «Барселоны»  
и «Ювентуса»

Артем Дзюба отказался от вызова в сборную, потому что еще «не до конца набрал прежнюю 
форму» и «занимать чье-то место сейчас было бы неправильным»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Испанский суд дал президенту UEFA Александру Чеферину всего пять дней  
на то, чтобы официально отказаться от наказания клубов, пытавшихся создать  
Суперлигу  ФОТО FABRICE COFFRINI / AFP
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Международная ассоциация профес-
сиональных футболистов (FIFPro) вы-
ступила с призывом к представителям 
футбольной индустрии увеличить под-
держку игроков при подготовке к завер-
шению карьеры. Он появился после пу-
бликации структурой исследования, 
которое, по ее мнению, является «тре-
вожным звонком», свидетельствую-
щим об их серьезной уязвимости в этом 
смысле. Из исследования следует, что 
для половины футболистов окончание 
спортивной карьеры становится неожи-
данностью, а у примерно такого же их 
процента нет, по крайней мере, четких 
планов по поводу того, чем они будут за-
ниматься после нее.

IFPro, международный футбольный про-
фсоюз, опубликовал исследование, про-
веденное по его заказу экспертами Брюс-
сельского университета. Оно было важной 
частью кампании Mind the Gap, запущенной 
структурой несколько лет назад. FIFPro ини-
циировал ее с целью смягчить трудности, 
возникающие у игроков после ухода из про-
фессионального футбола. В рамках кампа-
нии, в частности, устраивались семинары, 
на которых о своем опыте — чаще всего удач-
ном — рассказывали известные футболи-
сты. Например, однажды на таком семинаре 

выступил знаменитый защитник сборной 
Италии и «Ювентуса» Джорджо Кьеллини, 
который, выступая, параллельно получил 
университетский диплом.

 В опросе, устроенном FIFPro, приняли 
участие 282 действующих и бывших футбо-
листа различных возрастных категорий из 
33 стран, 45,4% из них представляли наци-
ональные сборные. А его результаты гене-
ральный секретарь организации Йонас Ба-
эр-Хоффман назвал «тревожным звонком», 
дав понять, что, на его взгляд, они полностью 
подтверждают предположения, возникшие 
при запуске кампании Mind the Gap.

Наиболее важные цифры, которые позво-
лили FIFPro трактовать свое исследование 
именно в таком ключе, выделить несложно. 
Так, только 33% респондентов утвердитель-
но ответили на вопрос, есть ли у них уверен-
ность по поводу того, чем они будут зани-
маться после завершения карьеры. При этом 
у 18% нет не то что уверенности, а в принци-
пе каких-либо идей насчет того, кем они ста-
нут, когда прекратят выходить на поле.

Еще один важный вывод, который FIF-
Pro делает из исследования,— это то, что для 
многих игроков профессиональная карье-
ра завершается отнюдь не так, как они хотят, 
и не в тот момент, о котором они думают. Из 
бывших футболистов неожиданным ее окон-
чание назвали 46%. Среди причин, привед-
ших к нему, фигурируют травмы, проблемы 
со здоровьем и трудоустройством в футболе.

Не исключено, однако, что ключевая циф-
ра находится в другом разделе документа. 
54% респондентов сообщили, что не полу-
чили никакой поддержки, связанной с пла-
нированием «второй карьеры», то есть по-
слефутбольной жизни. Для трети из них она 
была просто недоступна.

Комментируя исследование, Йонас Ба-
эр-Хоффман подчеркнул, что футболисты 
«приносят огромные жертвы» в детском, 
а также молодом, сразу после достижения 
20 лет, возрасте, чтобы стать профессионала-
ми. По его мнению, данные из документа до-
казывают, что представители «футбольной 
индустрии» обязаны оказывать им помощь, 
в которой игроки остро нуждаются, проща-
ясь со спортом. Под ней господин Баэр-Хофф-
ман понимает как нематериальную, скажем, 
с обеспечением доступа к образованию, так 
и материальную поддержку.

В качестве примеров, когда такая поддер-
жка эффективна, в заявлении FIFPro при-
водятся три страны — Австралия, Дания 
и Англия. Во всех них действует практи-
ка подписания трехсторонних коллектив-
ных договоров между федерациями, лигами 
и местными профсоюзами игроков. По этим 
соглашениям фиксированная часть доходов, 
которые получают клубы и лиги, направля-
ется в профсоюз, а потом тратится именно 
на «развитие» футболистов с прицелом на 
тот период, когда они уйдут из спорта.

Алексей Доспехов

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

FIFPro задумалась  
о жизни после футбола
Профсоюз выяснил, что игроки не знают,  
чем заняться после окончания спортивной карьеры

РЕЙТИНГ

Криштиану Роналду снова впереди
Форвард «Манчестер Юнайтед» Криштиану Роналду вновь стал самым высокооплачивае-
мым футболистом мира. В последний раз он возглавлял рейтинг в 2017 году. Согласно под-
счетам Forbes, годовой доход португальца составил $125 млн. Из них $70 млн пришлись на 
зарплату, остальное — на рекламные контракты и другие сделки. Напомним, что в прош-
лом сезоне Криштиану Роналду выступал за «Ювентус».

На втором месте расположился Лионель Месси, летом также сменивший клуб,— арген-
тинец перешел из «Барселоны» в ПСЖ. Месси на протяжении трех последних лет возглавлял 
рейтинг. Но в этот раз его доходы оценены только в $110 млн, из которых $75 млн состави-
ла зарплата. Замыкает тройку еще один нападающий ПСЖ Неймар — $95 млн, из которых 
$75 млн получены в качестве зарплаты.

В топ-10 рейтинга также вошли: Килиан Мбаппе (ПСЖ, $43 млн), Мохамед Салах («Ливер-
пуль», $41 млн), Роберт Левандовский («Бавария») и Андрес Иньеста («Виссел Кобе») — доход 
каждого оценен в $35 млн, Поль Погба («Манчестер Юнайтед», $34 млн), Гаррет Бейл («Тот-
тенхем», $32 млн) и Эден Азар («Реал», $29 млн). Арнольд Кабанов

СКАНДАЛЫ

Ставки гандболистов не сыграли
Восемь гандболистов юношеской сборной России отстранены от участия в соревнованиях 
под эгидой Федерации гандбола России (ФГР) по подозрению в причастности к махинациям 
со ставками на игры чемпионата Европы для игроков до 19 лет, сообщили в ФГР. Подозрения 
со стороны ФГР вызвали несколько матчей юношеского чемпионата Европы, который про-
шел в Хорватии в августе 2021 года. По его итогам сборная России заняла 15-е место среди 
16 участников. «Комиссия по этике ФГР приняла решение временно отстранить от участия 
в соревнованиях восьмерых участников сборной России по гандболу до 19 лет по подозре-
нию в причастности к противоправным схемам, связанным со ставками на матчи, в кото-
рых принимала участие сборная,— говорится в релизе организации.— Отстранены Дмит-
рий Кандыбин, Александр Морозов, Никита Гоголев, Дмитрий Фролов, Даниил Дмитриев, 
Максим Найдунов, Максим Ермолин, Георгий Кириленко».

«По результатам расследования было установлено, что в сборной сформировалась 
группа игроков, которые поддерживали контакты с лицами, занимавшимися организа-
цией ставок, получали информацию о желаемом исходе того или иного матча, а также 
получали и распределяли вознаграждение в случае достижения определенного резуль-
тата»,— отметили в ФГР. В заявлении уточняется, что практика игры на тотализаторе, ве-
роятно, существует и в чемпионате России. «ФГР намерена продолжить расследование 
фактов причастности игроков и тренеров к махинациям со ставками, однако имеющая-
ся информация позволяет сделать вывод о том, что подобная практика имеет достаточ-
но широкое распространение среди ряда клубов. Федерация намерена и будет обращать-
ся в правоохранительные органы по подозрению в совершении преступления по статье 
184 УК РФ, предусматривающей лишение свободы на срок до 7 лет»,— сообщили в феде-
рации. «РИА Новости»
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